
É completamente assustador perceber a quantidade de jornalistas, formadores de opinião, 
comentaristas, cronistas esportivos, etc, criminalizando as torcidas organizadas e de certa 
forma culpando o torcedor do Botafogo-PB pela própria morte ocorrida no sábado, após 
ser, segundo dezenas de testemunhas, espancado pela Polícia Militar do Rio Grande do 
Norte antes de jogo do Belo contra o Globo FC.  Página 22
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População protesta contra 
novos cortes na educação
Comunidade acadêmica e movimentos sociais realizam grande mobilização nacional contra medidas governamentais. Página 5

Meio a meio Faltando duas rodadas para o fim da 1a fase, chances de classificação do Belo é de quase 50%. Página 24

Parapan de Lima vai 
ter 19 paraibanos
Estado tem grandes chances de conquistar 
medalhas, inclusive de ouro. Destaque 
para Petrúcio Ferreira, recordista 
mundial de paratletismo. Página 22

Esportes
Foto: Paulo Cavalcanti / Botafogo-PB
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Festival vai levar à cidade teatro, 
dança, contação de histórias, 

oficinas e lançamentos de 
livros. Tudo isso em 

homenagem ao escritor 
Ariano Suassuna. 

Página 12
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Governo do Estado se 
reúne para discutir 
salários de policiais
Encontro foi entre o governador 
e fórum que reúne as entidades 
representativas das forças de 
segurança pública. Página 3



Diversos espaços públicos, como 
ruas, praças e avenidas, voltaram 
a ser ocupados ontem em várias 
cidades do país por professores, 
estudantes e sindicalistas. O alvo 
dos protestos foi mais uma vez o 
presidente da República, Jair Bolso-
naro (PSL), que a cada ato e a cada 
expressão, no tocante às universi-
dades e institutos federais, consoli-
da, no âmbito dessas instituições, a 
imagem de inimigo público número  
um da educação pública brasileira.

Bolsonaro não economiza pa-
lavras pejorativas para se referir a 
professores e estudantes. Comple-
menta essa inequívoca revanche 
contra o ensino superior autorizan-
do cortes de verbas destinadas ao 
ensino e à pesquisa e à manutenção 
física de universidades e institutos 
federais. O programa Future-se, 
apresentado pelo presidente como 
alternativa para ajudar no financia-
mento e na gestão das universida-
des, também motivou as manifesta-
ções que ocorreram ontem.

Diversos reitores de universida-
des federais já vieram a público de-
nunciar que a carência de recursos, 
agravada nos primeiros meses do 
governo de Bolsonaro, pode levar à 
paralisação total de algumas insti-
tuições. Caso isso venha a acontecer, 
dizem os magníficos, não só profes-
sores, alunos e funcionários seriam 
prejudicados, como a pesquisa cien-
tífica processada no âmbito das uni-
versidades, afetando por extensão 
toda a sociedade brasileira.

Em tempo de acentuada crise 
econômica, pode-se considerar até 
certo ponto salutar que os modos 
de gerenciamento de instituições 
públicas sejam reavaliados, desde 
que essa apreciação aconteça com a 
maior transparência e objetividade, 
acima de tudo, respeitando-se a au-
tonomia, no caso das universidades 
e institutos federais, de modo a se 
construir soluções, de maneira cola-
borativa, para problemas que even-
tualmente sejam identificados.

A realidade mostra que absolu-
tamente essa não é a característi-
ca do relacionamento de Bolsonaro 
com as universidades públicas. O 
presidente age como se ainda esti-
vesse discursando nos palanques 
da campanha eleitoral, e enxergas-
se nas instituições federais de en-
sino superior um adversário a ser 
combatido até a eliminação total. 
Natural, portanto, que professores, 
estudantes e sindicalistas reajam à 
altura, como mostram os sucessivos 
desagravos.

Neste mesmo diapasão, dirigen-
tes, professores e estudantes uni-
versitários consideram o Future-se 
como o primeiro passo dado pelo 
governo federal rumo à privatização 
das universidades públicas. Enten-
dem, portanto, que se tal projeto se 
concretizar, os estudantes oriundos 
de famílias de baixo poder aquisiti-
vo terão ainda mais dificuldade para 
usufruir do ensino superior, que iria 
se tornar acessível apenas para os fi-
lhos das classes privilegiadas. 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de agosto de 20192
Opinião

Cabo de guerra

Editorial

Há anos, quando os li-
vros tentavam mais - mui-
to mais - que o apelo da rua 
e dos seus cafés ou a mania 
bem minha de sair matu-
tando entre as árvores da 
rua ou da praça, não en-
tendi, ao ler “Idade, sexo e 
tempo”, quando dei com o doutor Alceu 
Amoroso Lima, tão rico de sabedoria 
e de expressão, tratar a vida, a passa-
gem do homem por esse mundo, como 
“pavorosa”. Tive um susto, mesmo que 
em criança me houvessem impingido, a 
cada Salve Rainha, a triste ideia do vale 
de lágrimas. 

Naquele estágio de iniciação, era 
natural que o rapaz de Alagoa Nova 
confundisse ou misturasse o adjetivo 
do escritor-filósofo, do pensador com 
o de sua vida particular. E assim estra-
nhava que uma biografia tão prodigio-
sa em todos os sentidos, nascida no ter, 
altíssima e plena em sua vocação, não 
estivesse livre e isenta da condição dos 
que só vieram penar no mundo. 

Tempos depois, na tentativa de ler 
“O Inferno”,  pude compreender que só 
os Dantes e seus grandes intérpretes se 
acham em efetivas condições espirituais 
de dar a esse final o temido qualificativo. 

Infelizmente, o ser humano não teve 
a ventura de ser pássaro, de estranhar 
a morte ou de achar a vida pavorosa. A 
consciência, a intuição, a memória, esse 
abstrato que nos quer imortais é que 
nos leva a temer o fim pavoroso. Só ele. 
Se bem que Franciraldo, de mãos cruza-
das no peito, encerrado ali entre flores 
arrancadas, não professasse em vida as 
ideias ou as seitas desse pavor. Era a seu 

modo um evolucionista, 
um cultor e ao mesmo 
tempo um subordinado 
da pura inteligência. E 
fez dela, a inteligência 
cultivada, à prova de for-
ça,  o mais eficaz instru-
mento para não se apa-

vorar na grande travessia  que sobrou 
para Eneias, o fundador de uma civili-
zação de elite ou para os amansadores 
de deserto, que somos nós nordestinos 
(queiram ou não queiram), de substrato 
vincadamente moral e religioso. Ainda 
coramos nem só por efeito do sol ou de 
um grande e brutal esforço.

Engenheiro, planejador, constru-
tor, professor, autor didático de sua 
especialidade e ensaísta pela antro-
pologia da sua região, Franciraldo 
Loureiro, ali em paz fatal e inerte, foi 
também um fundador. Fez sua casa, de 
melhor a melhor – realização do pa-
ter famílias vitorioso -  e saiu fazendo, 
desde o plano à coberta, as do maior 
número já construídas coletivamente 
nesta cidade. Está entre os provedores 
racionais dos que não tinham como 
construir, dando fôlego ao sistema de 
habitação popular em sua fase estoan-
te. E está na origem construtiva e de 
consolidação da maior Universidade 
particular da Paraíba, projetando e le-
vantando a Unipê ao lado dos padres 
José Trigueiro e Marcos Trindade. Vejo 
os seus olhos fechados para sempre, 
deixando muito o que se ver e avaliar 
além da sua luz. E o que multiplicar de 
sua passagem por um mundo de des-
cortino tão incerto e, como viu doutor 
Alceu, às vezes tão pavoroso. 

Franciraldo
Infelizmente, o ser 

humano não teve a ventura 
de ser pássaro, de estranhar 
a morte ou de achar a vida 

pavorosa.    

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Na próxima quarta-feira, ALPB inicia a re-
alização de sessões itinerantes pela Para-
íba, começando pelo Sertão, no município 
de Cajazeiras. De acordo com o presidente 
do Legislativo estadual, Adriano Galdi-
no (PSB), logo após essa sessão, serão 
agendadas outras nas demais regiões do 
Estado. Detalhe: a Mesa Diretora cobrará 
a presença de todos os deputados e exigirá 
justificativas de quem não comparecer.     

O prêmio ‘Congresso em Foco 
2019’ divulgou os parlamentares 
aptos a serem votados na edição 
deste ano. Entre os indicados, 
está Veneziano Vital do Rêgo 
(PSB), que concorre na catego-
ria ‘Melhores Senadores’. Em 
recente levantamento feito pelo 
Senado, ele foi apontado como 
o 4º senador mais produtivo da 
casa, em termos de apresenta-
ção de proposituras legislativas. 
Os vencedores do prêmio serão 
conhecidos em setembro.

Líder do governo na ALPB, Ricardo Barbosa 
(PSB) rebateu declaração de Julian Lemos 
(PSL) que disse, em entrevista, não enxergar 
o governo de João Azevêdo (PSB). Após falar 
que o governador vem mantendo a Paraíba 
no caminho do desenvolvimento, ironizou: 
“Ele precisa de um oftalmologista. Se não 
consegue ver João é porque não consegue ver 
muita coisa além dos seus próprios pés”.

“Precisa de oftalmologista”

‘melhores senadores’

senador Prevê que Brasil “exPlodirá” contra o governo

notícia-crime controle interno

vereador soBre fala de dePutado: “declaração ridícula”

O Tribunal de Justiça da Pa-
raíba retoma, na sessão desta 
quarta-feira, o julgamento de 
notícia-crime que tem como de-
nunciado o prefeito afastado de 
Patos, Dinaldo Medeiros Wan-
derley Filho (PSDB), e outras 
12 pessoas. Todos são acusados 
na denúncia feita pelo Ministé-
rio Público da Paraíba de frau-
dar licitações em contratos de 
iluminação pública. O prefeito 
foi afastado do cargo em agos-
to do ano passado.

O Fórum Paraibano de Com-
bate à Corrupção, em parceria 
com o Tribunal de Contas do 
Estado, vai promover, no pró-
ximo dia 23, o 2º Seminário 
de Controle Interno na Admi-
nistração Pública. Destinado a 
prefeitos e assessores munici-
pais, o evento tem um foco em 
particular: incentivar que pre-
feituras adotem procedimentos 
que otimizem os gastos públi-
cos e evitem, preventivamente, 
o desvio de recursos.  

Líder do PT no Senado, Humberto Costa (PE) postou mensagem no Twitter em que considera as 
manifestações em favor da educação ocorridas no país uma resistência que terá repercussões fu-
turas: “Bolsonaro tem um caso indissociável de amor pela ignorância. Os grandiosos atos de rua 
de hoje [ontem] em defesa da educação são só um sinal, uma mostra desse rastilho de pólvora 
que já corre por todo um Brasil que explodirá, se o governo não trabalhar em favor do povo”.

sessões itinerantes

Em entrevista esta semana numa 
emissora de TV de João Pessoa, o 
deputado federal Julian Lemos disse 
que estudantes entram na universida-
de e saem transformados, visualmen-
te, “com cabelo vermelho [parecendo 
uma arara] e maconheiro”. Ontem, na 
tribuna de Câmara Municipal de João 
Pessoa, o vereador Marcos Henriques 
(foto), do PT, repudiou as declarações 
do parlamentar do PSL, afirmando 
que ele desrespeitou “professores e 
alunos das universidades públicas, 
que têm uma produção intelectual louvável”. Para o vereador, “O deputado, dentro da lógica 
de depreciar a Universidade Federal da Paraíba (UFPB), fez uma declaração ridícula. Estou 
aqui para repudiar essa atitude, que reflete um governo que quer tirar a autonomia das univer-
sidades, tornando-as vulneráveis e tirando dos conselhos universitários os espaços de decisão”, 
acusou. Marcos Henriques acredita que esse tipo de declaração faz parte de uma estratégia do 
governo Bolsonaro para depreciar as instituições de ensino superior: “Com o contingenciamento 
de recursos, em setembro a UFPB não vai mais funcionar. Durante audiência pública realizada 
na Assembleia Legislativa, a reitora Margareth Diniz disse que as instituições federais não se 
sustentarão com esse contingenciamento. Assim, fica claro que o objetivo é privatizar e limitar o 
acesso às universidades públicas”, afirmou, fazendo alusão ao programa Future-se, do Governo 
Federal, que prevê investimentos privados nas universidades.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/CMJP
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Governador recebeu representantes das categorias da Segurança Pública, ontem, no Palácio da Redenção  
O governador João Aze-

vêdo recebeu, ontem, no 
Palácio da Redenção, em 
João Pessoa, o Fórum das 
Entidades das Polícias Civil 
e Militar, formado por 13 
entidades que representam 
16 mil servidores da Segu-
rança Pública do Estado. Na 
ocasião, as entidades discu-
tiram com o chefe do Execu-
tivo estadual a possibilidade 
da implantação do subsídio 
das categorias e elogiaram 
a abertura de diálogo com a 
gestão estadual. 

Na oportunidade, o go-
vernador João Azevêdo rei-
terou seu reconhecimento à 
atuação das forças de Segu-
rança do Estado, se pronti-
ficou a analisar, juntamente 
com a equipe econômica do 
Estado, a proposta apresen-
tada pelas categorias e ainda 
ponderou sobre indefinições 
no cenário nacional. “É preci-
so ter clareza sobre a gestão 
pública e precisamos aguar-
dar o final de votações sobre 
a reforma da Previdência e 
as discussões sobre a refor-
ma Tributária. Quando tra-

tamos de segurança, vamos 
até os limites possíveis da 
gestão e vamos buscar cami-
nhos, fazer os estudos, ver o 
que possível dentro dos li-
mites financeiros, analisar o 
impacto na folha de pessoal e 
manter o canal aberto de diá-
logo com todos”, frisou. 

Na reunião, o gestor 
também destacou os investi-
mentos da gestão na área de 
pessoal nos primeiros oito 
meses de governo, a exem-
plo do pagamento de R$ 12,9 
milhões em premiações, da 
assinatura do Plano de Car-
gos, Carreira e Remuneração 
(PCCR) dos agentes peni-
tenciários e das promoções 
de policiais civis, militares e 
bombeiros. 

Os representantes das 
entidades agradeceram a 
transparência do governa-
dor e o reconhecimento do 
governo ao trabalho desen-
volvido pelas categorias. 
“Nós agradecemos os elogios 
públicos do governador ao 
nosso trabalho, nos sentimos 
reconhecidos por isso e acre-
ditamos no diálogo em prol 

Estado discute implantação 
do subsídio da Segurança

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Lançamento oficial do Censo 2020 é definido durante reunião
O governador João Azevê-

do se reuniu, ontem, em João 
Pessoa, com representantes 
do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) para 
discutir parcerias voltadas à 
realização do Censo 2020. No 
encontro, ficou definido que o 

lançamento oficial do Censo 
será realizado na próxima se-
gunda-feira (19), às 11h, no 
Palácio da Redenção.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a importância da colaboração 
dos paraibanos no levanta-

mento de dados que servirão 
para o planejamento de polí-
ticas públicas. “O Brasil passa-
rá, em 2020, pela realização 
do Censo Demográfico, uma 
pesquisa domiciliar, o que se 
configura como uma verda-
deira operação de guerra a ser 

Para colaboradores

Fundac inicia Ciclo de Formação Continuada
A Fundação da Criança 

e Adolescente Alice Carneiro 
(Fundac) iniciou o Curso de Prá-
ticas Restaurativas na Socioe-
ducação, dando início ao Ciclo 
de Formação Continuada para 
diretores, setores administrati-
vos e agentes socioeducativos e 
equipes técnicas das unidades.

A Fundac realiza o ciclo 
de formação desde 2017 e 
está sendo ministrado em 
parceria com a Escola de 
Serviço Público do Estado da 
Paraíba, com coordenação do 
Eixo Suporte Institucional e 
Pedagógico da Fundac.

A coordenadora do Eixo, 

Érica Renata Araújo, explicou 
que a escolha do Curso de Prá-
ticas Restaurativas na Socioedu-
cação se deu pela compreensão 
da instituição de que a prática 
deve estar pautada na abertura 
ao diálogo e ao respeito à digni-
dade dos socioeducandos. 

“Temos buscado institu-
cionalizar as práticas restau-
rativas, ainda de modo inicial, 
através das comissões disci-
plinares, contudo com o curso, 
daremos um ponta pé impor-
tante para a consolidação des-
sa ferramenta de atuação nas 
comissões”.

De acordo com a coorde-

nadora, as práticas restaurati-
vas têm sua origem na Justiça 
Restaurativa e tem como prin-
cípio o diálogo e o respeito. Na 
socioeducação pode ser utiliza-
da em várias situações como: 
medida disciplinar, reparação 
de danos, resolução de confli-
tos interpessoais, restauração 
de vínculos, responsabilização 
de atos. A prática pode ser feita 
a partir do momento em que 
os envolvidos concordam em 
participar e se disponibilizam 
ao diálogo, tendo um facilitador 
para conduzir o círculo.

“As Práticas Restaurati-
vas se fundamentam no diá-

logo qualificado, restaurativo, 
apresentando valores e prin-
cípios peculiares, objetivando 
a reflexão, a conscientização”, 
acrescentou a coordenadora 
do Suporte Institucional e 
Pedagógica da Fundac, Érica 
Renata Araújo.

Tâmara Ramalho, uma das 
facilitadoras do curso, afirmou 
que as Práticas Restaurativas 
estão em expansão no Brasil e 
estão postas na Lei do Sinase 
como um dos princípios das 
medidas da Socioeducação, 
tanto na garantia dos direitos 
individuais, do respeito, da 
escuta e do diálogo, quanto na 

garantia aos jovens de falar e 
ser ouvido; construir juntos 
acordos e os projetos dentro 
da Socioeducação.

“Também estão dentro do 
Plano de Segurança da Fundac, 
recém-elaborado. É de muita 
importância que os profissio-
nais se capacitem”, observou 
Tâmara Ramalho.

Gilson Barbosa de Vascon-
celos, agente socioeducativo 
da Unidade Socioeducativa 
Feminina Rita Gadelha e que 
participa da primeira turma, 
disse que o curso é de muita 
importância para a formação 
dos agentes, porque ajuda a 

melhorar o diálogo com os 
jovens e a convivência dentro 
da unidade.

 Já Mikaela Barreto Paiva, 
psicóloga da Semiliberdade, 
declarou que o curso é muito 
importante para que os pro-
fissionais, não somente os da 
Psicologia, mas, também, os 
agentes, diretores, assistentes 
sociais e toda comunidade so-
cioeducativa tenham a opor-
tunidade de mediar conflitos. 
Não ver apenas a questão da 
punição, mas sim, vendo os 
socioeducandos como seres 
humanos, que devem ser es-
cutados e compreendidos. 

Foto: Secom-PB

Fórum das Entidades das Polícias Civil e Militar é formado 
por 13 entidades que representam 16 mil servidores 

da Segurança Pública do Estado da Paraíba

A solenidade vai acontecer na 
próxima segunda-feira, às 11h, 
no Palácio da Redenção
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montada, e o IBGE tem essa 
responsabilidade de organizar 
esse trabalho. Nessa reunião 
ficou definida a participação 
e a ajuda do Estado naquilo 
que compete para que o Censo 
aconteça da melhor maneira 
possível e traga as informações 
corretas para que a gente te-
nha um espelho real do nosso 
povo para planejar o nosso 
futuro”, argumentou.

O chefe da Unidade Es-
tadual do IBGE na Paraíba, 
Roberto Salgado, agradeceu 
o apoio do Governo do Estado 
e ressaltou a necessidade do 
engajamento da população 
para responder corretamente 
os questionários. “A partici-
pação de toda a sociedade é 
importante para que possamos 
realizar o Censo e, com esse 
apoio do Governo do Estado, 
temos a certeza de que as pes-
soas irão colaborar também. 
Durante essa reunião, tivemos 

a oportunidade de apresentar 
o formato do Censo 2020 e 
pedimos o apoio da infraes-
trutura do Governo do Estado 
para que a gente possa divul-
gar a sua realização”, explicou.

O uso da tecnologia é uma 
novidade do Censo 2020. De 
acordo com Roberto Salgado, 
todos os questionários serão 
aplicados com a utilização de 
um computador de mão e tam-
bém será oferecida a opção do 
uso da internet para responder 
as perguntas.

Também participaram da 
reunião Fernando José Câ-
mara (supervisor da Base 
Territorial do IBGE); Francisco 
Eugênio do Nascimento (coor-
denador operacional do Cen-
so); e Jorge Souza (supervisor 
de Disseminação de Informa-
ções), além do secretário da 
Comunicação Institucional, 
Nonato Bandeira; e do chefe 
de Gabinete, Ronaldo Guerra.

de um objetivo único”, disse a 
presidente da Associação dos 
Técnicos em Perícia e Necro-
tomistas da Polícia Civil (Ate-

nepol), Germana Honório.
O comandante-geral do 

Corpo de Bombeiros, coronel 
Marcelo Araújo, afirmou que 

a reunião representou um 
momento ímpar para a Segu-
rança Pública. “Nós estamos 
conquistando grandes avan-

ços na segurança para que a 
sociedade sinta essa sensação 
e isso passa pelos trabalhos de 
homens e mulheres”, falou.



A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) realiza, hoje, 
a  limpeza e desinfecção 
dos reservatórios R-26, 
R-30 e R-31, localizados 
no município de Cabede-
lo. A limpeza periódica 
obedece à Portaria nº 05 
do Ministério da Saúde, 
com o compromisso de 
preservar a qualidade da 
água distribuída à popu-
lação.

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimen-
to de água será interrom-
pido, das 8h às 20h, nos 
bairros do Centro, Areia 
Dourada, Intermares e Ja-
caré, em Cabedelo. A Ca-
gepa pede a colaboração 
de todos no sentido de li-

mitar o consumo de água 
ao essencial, ao longo do 
período de limpeza.

Mais informações so-
bre esse e outros serviços 
realizados pela Cagepa 
podem ser obtidas gra-
tuitamente pelo telefone 
115, que também atende 
ligações de celular.
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Comissão de Prevenção e Combate à Violência nos Estádios decidiu acatar o pedido da diretoria do Treze

Clássico Treze x Botafogo será 
com torcida única, orienta MP

A comissão de Preven-
ção e Combate a Violência nos 
Estádios da Paraíba resolveu 
atender a uma reivindicação 
do Treze, e decidiu que o jogo 
entre o Galo e o Belo, pela últi-
ma rodada da fase de classifica-
ção da Série C, será com torcida 
única. O Treze ainda solicitou a 
transferência do local, do Ami-
gão para o Presidente Vargas, 
mas a comissão não aceitou 
esta mudança. A partida está 
programada para o sábado 
dia 24 às 17h, no Amigão, em 
Campina Grande. O presidente 
da comissão e procurador do  
Ministério Público, Valfredo 
Lira, informou ontem porque 
tomou as decisões em relação 
aos pleitos do Treze.

“O Treze nos enviou as 
duas reivindicações, nós dis-
cutimos entre os membros 
da comissão e decidimos por 
deferir a que trata da torcida 
única neste jogo, que poderá 
ser uma verdadeira decisão. 
Por outro lado, por unanimida-
de, decidimos que em hipótese 
alguma esta partida poderia 
ser disputada no Presidente 
Vargas, pela falta de estrutura 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Gol Linhas Aéreas é condenada a 
indenizar passageira em R$ 10 mil

A empresa Gol Linhas 
Aéreas Inteligentes S/A foi 
condenada a pagar a uma pas-
sageira uma indenização por 
danos morais, no valor de R$ 
10 mil, por atraso em voo. A 
Companhia Aérea também 
deverá pagar R$ 40 reais, por 
danos materiais, acrescidos 
de juros de mora de 1% a par-
tir da citação e de correção 
monetária pelo INPC. A sen-
tença é do juiz da 3ª Vara Cível 
da Comarca de João Pessoa, 
Miguel de Britto Lyra Filho.

De acordo com os autos, 
a passageira adquiriu uma 
passagem aérea para Belo Ho-
rizonte com conexão em Bra-
sília. Durante o primeiro per-
curso, os passageiros foram 
informados de que o aero-

porto estava ‘sem teto’ e que 
sobrevoariam a cidade por 
cerca de 20 minutos enquan-
to aguardavam condições de 
pouso ou, caso contrário, se-
guiriam para o Aeroporto de 
Confins, em Belo Horizonte. 

Todavia, os passageiros 
receberam a notícia de que 
o pouso foi transferido para 
a cidade de Goiânia, local em 
que, segundo a autora, todos 
ficaram por cinco horas tran-
cados na aeronave, sem poder 
descer, sendo servidos, ape-
nas, com água. Tempo depois, 
o avião seguiu para Brasília, 
mas ao pousarem, a passagei-
ra perdeu a conexão seguin-
te e ficou sem informações 
sobre a situação do seu voo, 
não havendo lugares para re-

marcação, nem funcionários 
para dar conta da demanda. 
Teve, então, que passar seis 
horas em fila para conseguir 
remarcar passagem para o dia 
posterior.

Na decisão, o magistrado 
ressaltou que os problemas 
meteorológicos, técnicos e 
operacionais se qualificam 
como fortuito interno, daí 
porque não se prestam, dife-
rentemente do fortuito exter-
no, a exonerar o transporta-
dor do dever de promover a 
justa indenização, conforme 
disciplina o Código de Defesa 
do Consumidor. 

“Verificada a falha na 
prestação do serviço de 
transporte e diante da ausên-
cia de comprovação de exclu-

dente de responsabilidade, 
ônus que incumbe à promo-
vida, é forçoso o reconheci-
mento do dever de indenizar 
civilmente o consumidor pe-
los danos suportados”, disse 
o juiz Miguel de Britto.

Ainda na decisão, o 
magistrado citou entendi-
mento do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) de que, em 
casos de atraso de voo, a 
configuração do dano moral 
prescinde da demonstração 
de prejuízo, pois o dano se 
apresenta in re ipsa, caben-
do a indenização em virtu-
de da demora, desconforto, 
aflição e transtornos supor-
tados pelo passageiro.

Desta decisão cabe re-
curso.

Suspeitos são presos com 
armas, drogas e munições

A Polícia Militar pren-
deu, no início da tarde de 
ontem, dois suspeitos e 
apreendeu um adolescen-
te que estariam atuando 
no tráfico e se preparan-
do para atacar grupos ri-
vais, na comunidade Maria 
de Nazaré, no bairro dos 
Funcionários III, em João 
Pessoa. Com o trio, foram 
apreendidas três armas de 
fogo, cocaína, crack, ma-
conha, embalagens para 
drogas e mais de 140 mu-
nições de revólver, pistola 
e espingarda. Eles também 
estavam de posse de várias 
cédulas de dinheiro falso, 
de R$ 50,00 e R$ 10,00. 

Os três foram detidos 
em uma ação da Força Tá-
tica do 5º Batalhão e Força 
Regional, com indicação 
da Coordenadoria de In-
teligência da PM, durante 
cerco montado nos dois 
pontos do tráfico que eram 
usados pelos acusados. Par-
te do material estava den-
tro de uma mala de viagem, 
escondida em uma das ca-
sas. As armas e munições, 
conforme as primeiras in-
formações, seriam usadas 
tanto para a segurança do 
tráfico como para possíveis 
ataques a grupos rivais de 
condomínios do bairro de 
Gramame.

Um dos presos, José 
Lucas Ferreira da Silva, de 
22 anos, estava foragido 
da Penitenciária Média de 
Mangabeira há quase dois 
anos, onde cumpria pena 
por tráfico de drogas. O 
outro maior preso tem 25 
anos, seria o líder do ban-
do e já tem passagem por 
roubo. O terceiro detido 
foi um adolescente de 17 
anos, que teria envolvi-
mento em assassinato que 
aconteceu em Mangabeira, 
já este ano.

 Os três e todo o ma-
terial apreendido foram 
levados para a Central de 
Polícia, no Geisel.

BNB aplicou R$ 1,1 bi na 
Paraíba de janeiro a junho

O Banco do Nordeste 
aplicou, na Paraíba, R$ 1,1 
bilhão de janeiro a junho de 
2019, com 186,8 mil opera-
ções de crédito contratadas. 
O microcrédito é um dos 
destaques no período, com 
R$ 443,5 milhões destinados 
a esse segmento da econo-
mia.

O presidente do Banco 
do Nordeste, Romildo Car-
neiro Rolim, credita o cres-
cimento do resultado ao 
propósito de tornar o Fundo 
Constitucional de Financia-
mento do Nordeste (FNE), 
operado exclusivamente 
pela instituição, cada vez 
mais relevante para sua área 
de atuação, que inclui os es-
tados nordestinos e o norte 

de Minas Gerais e norte do 
Espírito Santo - e, conse-
quentemente, para o país.

“De fato, esse objetivo 
move cada um dos que fa-
zem a organização. Tal ní-
vel de comprometimento 
institucional, com foco na 
eficiência, na eficácia e na 
conformidade, refletiu-se 
nos resultados do primeiro 
semestre deste ano, os quais 
mostram como a empresa 
desempenha papel funda-
mental na promoção do bem
-estar das famílias e na com-
petitividade das empresas. 
Muito mais que números, 
o importante é o impacto 
positivo que cada uma das 
linhas de crédito e das po-
líticas de desenvolvimento 

promovem, com geração de 
emprego, renda e qualidade 
de vida para milhões de pes-
soas”, afirma Romildo.

O Banco do Nordeste 
contratou R$ 18,8 bilhões 
em operações de crédito nos 
seis primeiros meses do ano 
e registrou lucro líquido de 
R$ 744,8 milhões, o maior 
da história da instituição 
para um semestre. O lucro é 
223% maior do que no mes-
mo período do ano passado 
e o montante contratado 
representa crescimento de 
8,2% em comparação com 
o resultado apurado de ja-
neiro a junho de 2018. Os 
números estão no balanço fi-
nanceiro da instituição, a ser 
publicado hoje.

Bairros de Cabedelo 
ficam sem água hoje

A Cagepa fará a  
limpeza e desinfecção 

dos reservatórios 
R-26, R-30 e R-31, 

localizados no 
município de Cabedelo

Escolas da Rede Estadual no Estado realizam programação de atividades alusiva ao ano Cultural Jackson do Pandeiro

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

do estádio para um jogo deste 
porte. Se autorizássemos isto, 
seríamos no mínimo irrespon-
sáveis”, disse o procurador em 
entrevista ao site Pbesportes.

Indagado se a medida não 
prejudicaria o Botafogo, já que 
no primeiro jogo entre as duas 
equipes o Botafogo permitiu a 
presença do torcedor trezeano 
no Almeidão, Valfredo Lira dis-
se que a opção é do time man-
dante vender ou não ingressos 
para a torcida visitante. 

“Nós já atendemos pedi-
dos do Botafogo neste sentido 
em alguns jogos no Almeidão. 
Agora é o Treze, o mandante do 
jogo, que está pedindo o jogo 
de torcida única, e tem este di-
reito”, concluiu.

Nós já atendemos 
pedidos do Botafogo 

neste sentido em alguns 
jogos no Almeidão. Agora 
é o Treze, o mandante do 
jogo, que está pedindo o 
jogo de torcida única, e 

tem este direito 

Abertura na capital 

Semana do Estudante tem início nas 
escolas da rede estadual de ensino

Em alusão ao Dia do 
Estudante, comemorado 
em 11 de agosto, a Secre-
taria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tec-
nologia (SEECT) realizou 
a abertura da Semana do 
Estudante, na Escola Es-
tadual de Ensino Funda-
mental e Médio José Lins 
do Rego, no bairro do Cris-
to, em João Pessoa. Cada 
escola da Rede Estadual, 
em todo o Estado, está 
com programação alusiva 
ao ano Cultural Jackson 
do Pandeiro com roda de 
diálogo, palestras, jogos es-
colares, cine pipoca, e gin-
cana cultural. A programa-
ção também ocorre na Casa 
do Estudante da Paraíba e 
vai até a sexta-feira (16).

O objetivo é promo-
ver a integração dos estu-
dantes, professores, pais 

e comunidade, utilizan-
do a música e expressão 
teatral para resgatar a 
cultura popular, traba-
lhando a expressão oral 
e física, a capacidade de 
representação e autono-
mia. A abertura contou 

com a presença da secre-
tária Executiva de Ges-
tão Pedagógica da SEECT, 
Giovanna Marques, do 
diretor Executivo de De-
senvolvimento Estudantil 
da SEECT, Tulhio Serrano, 
da gestora da Escola José 

Lins do Rego, Maria Alcie-
nete Carlos Felix e da ges-
tora da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental e 
Médio Prof. Orlando Ca-
valcanti, Elisabete Gomes, 
e de estudantes das duas 
escolas.

Foto: Secom-PB
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Postos de Saúde
Conselho Regional de Medicina da Paraíba interdita  
mais duas unidades do PSF. Desta vez, as interdições  
ocorreram em Bayeux. Página 7

Fo
to

: O
rt

ilo
  A

nt
ôn

io

Ato em defesa das instituições federais de ensino e contra a reforma da Previdência reuniu sindicatos e movimentos sociais em JP

Manifestantes vão às ruas 
contra cortes na Educação
Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A aula ontem foi na rua. 
Milhares de estudantes, pro-
fessores e representantes de 
sindicatos, movimentos so-
ciais e sociedade civil foram 
às ruas protestar contra me-
didas do governo Jair Bolso-
naro que afetam diretamen-
te o setor da Educação. Entre 
as principais pautas estavam 
os cortes de verbas e o pro-
grama “Future-se”, proposto 
pelo Governo Federal. A con-
centração começou por volta 
das 14h em frente ao Liceu 
Paraibano. De lá, os mani-
festantes se deslocaram ao 
Ponto de Cem Réis, passan-
do pelo Parque da Lagoa, no 
Centro de João Pessoa. De 
acordo com os organizado-
res, aproximadamente cinco 
mil pessoas participaram do 
ato. A Polícia Militar não in-
formou o quantitativo. 

Para o professor Fer-
nando Cunha, vice-presiden-
te do Sindicato de Professo-
res da Universidade Federal 
da Paraíba (ADUFPB), atos 
como o de ontem simboli-
zam que a população defen-
de o ensino público superior 
gratuito e de qualidade. Ele 
ainda atacou ações do Go-
verno Federal.

“Você não vê um progra-
ma específico que melhore 
a educação nacional, uma 
ação do governo que crie 
universidades, escolas,que 
coloca mais pessoas den-
tro da escola. É só dizendo 
que a ciência não presta, 
que as pesquisas e os atos 
estão errados, é só dizendo 
que a cultura só serve para 

criar maconheiros, que a 
universidade é um antro 
de comunistas. Ora, é algo 
que a gente nunca assistiu”, 
afirmou o vice-presidente 
do sindicato.

Future-se
Também estiveram pre-

sentes, parlamentares como 
a deputada Estela Bezerra, 
que na segunda-feira já ha-
via presidido na Assembleia 
Legislativa uma audiência 
pública para debater o pro-
grama “Future-se”.

“Acho que esta é uma 
luta para além da comuni-
dade acadêmica. As insti-
tuições de ensino superior 
no Brasil significam muito 
mais do que um lugar de for-
mação da força de trabalho. 
Estar na rua, ter aula na rua 
e mobilizar a sociedade civil 
em torno da defesa de nos-
sa universidade pública de 
qualidade e gratuita é uma 
obrigação civil”, apontou.

Outro parlamentar pre-
sente foi o vereador de João 
Pessoa, Marcos Henriques 
(PT). Para ele, há em curso 
um processo de “imbecili-
zação” posto pelo Governo 
Federal.

“A exclusão social está 
clara. Na verdade quer se 
formar uma casta para as 
universidades apenas abri-
garem aqueles que têm mais. 
O que acontece agora é uma 
tentativa de sucatear a Edu-
cação, porque a educação 
é a base de um povo bem 
formado. Este governo não 
quer formação porque é um 
governo que aposta na bes-
tialização, na imbecilização 
das pessoas”, afirmou.

O empresário Josivan 
Silva foi preso preventiva-
mente pela Polícia Federal, 
na tarde dessa segunda-fei-
ra (12), em cumprimento a 
mandado de prisão expe-
dido pela Justiça Federal. 
Ele é mais um investigado 
na Operação Famintos, que 
apura desvio de recursos 
públicos e fraudes em li-
citações na contratação de 
empresas para fornecimen-
to de merenda escolar em 
Campina Grande. Essa foi a 
segunda prisão de Josivan. 
Antes, ele havia sido levado 
pela Polícia Federal, após 
ter a prisão temporária 
decretada.

Proprietário de uma 
padaria que teria vencido 
várias licitações com a Pre-
feitura de Campina Grande 
e teve a prisão preventiva 
decretada após a Justiça to-
mar conhecimento de que 
ele teria tentado apagar 
provas de investigação. 

Dos 14 investigados na 
Operação Famintos, que ti-
veram mandados de prisão 
temporária expedidos pela 
4ª Vara da Justiça Federal 

em Campina Grande, seis 
tiveram as prisões conver-
tidas em preventivas. São 
eles, os empresários Frede-
rico Brito Lira, Luis Carlos 
Ferreira de Brito Lira, Flá-
vio Souza Maia, Severino 
Roberto Maia de Miranda, 
Kátia Suênia Macedo Maia 
e Marco Antônio Querino 
da Silva.

A  prisão preventiva de 
Josivan Silva foi decretada 
após a Justiça tomar conhe-
cimento que o empresário, 
três dias após a deflagração 
da operação pela Polícia 
Federal, havia retirado o 
chip do seu celular para ou-
tro aparelho, descartando 
o aparelho anterior e, com 
isso, destruindo provas 
contidas.

Empresário envolvido 
em desvio é preso

Luta por direitos

Movimentos sociais marcharam na 
BR-101 em direção ao Centro de JP

Cerca de 200 pessoas, 
integrantes do Movimento 
dos Trabalhadores Sem Terra 
(MST), Comissão Pastoral da 
Terra (CPT) e da Marcha Esta-
dual das Margaridas fizeram 
uma caminhada do trevo de 
acesso à cidade de Conde (Lito-
ral Sul do Estado) até o Centro 
de João Pessoa. O objetivo foi 
cobrar políticas públicas para 
os movimentos sociais, em 
defesa das mulheres, contra o 
corte de verba para a Educação. 
Eles cobram moradia, trabalho 
e protestam contra a reforma 
da Previdência. Os militantes se 
somaram à mobilização chama-
da para ontem (13), que ocor-
reram em todo o país.

Para garantir a integrida-
de dos participantes da marcha, 
equipes das Polícias Rodoviária 
Federal e Militar acompanha-
ram os trabalhadores rurais 
desde a saída até o Centro de 
João Pessoa. Inicialmente, os 
manifestantes se dirigiram 
ao Liceu Paraibano onde foi 
iniciado ato público contra a 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Prisão preventiva foi 
decretada após Justiça  

iniciar investigação 
decorrente da 

Operação Famintos, 
que apura desvio de 

verbas públicas

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

No final da manhã, militantes do MST, CPT, indígenas e Marcha das Margaridas marcharam até o Centro

reforma da Previdência, cortes 
na Educação e em rechaço ao 
programa Future-se, proposto 
pelo atual governo.

Os integrantes do MST 
portavam várias faixas e al-
gumas pediram a liberdade 
do ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e de protes-
tos contra o presidente Jair 
Bolsonaro. Representantes 
da tribo indígena Tabajaras 
do Litoral também integra-
vam o grupo que se juntou 

a professores, estudantes e 
trabalhadores que saíram 
em passeata até o Ponto de 
Cem Réis.

Para o advogado Saulo 
Dantas, do MST e Pastoral 
da Terra, são importantes 
esses movimentos que tem 
como objetivo chamar aten-
ção dos governantes para a 
situação dos trabalhadores 
do campo e pela criação de 
uma nova reforma agrária. 
Outra demanda é que a 

implementação de novas 
políticas públicas fossem 
discutidas.

 As integrantes da 
Marcha das Margaridas, 
segundo informado pela 
assessoria de comunicação, 
continua hoje com um ato 
na Praça dos Três Poderes, 
no Centro de João Pessoa. 
Durante o trajeto de Conde 
até João Pessoa, segundo as 
autoridades policiais, não 
foi registrado incidentes.

Programa Future-se foi um dos pontos do ato
Vários segmentos estudantis 

também se fizeram presente na 
manifestação. Uma das estudan-
tes era Tamera Mendes, diretora 
de Políticas Públicas e Juventude 
da União Nacional dos Estudan-
tes na Paraíba (UNE-PB). Segun-
do ela, o ato de ontem foi uma 
continuação dos que já haviam 

ocorrido anteriormente. Ela tam-
bém criticou as ações federais. 

“A gente vem aqui para rua 
mostrar para o governo Bolso-
naro que somos contra os cortes 
da Educação. A este programa 
Future-se, que é a privatização, 
a porta de entrada para paga-
mento de mensalidade. Infringe 

totalmente os direitos básicos 
da gente de ter livre acesso à 
educação. Então a gente se une 
para dizer não ao sucateamento 
das universidades, aos cortes, à 
privatização e não a este gover-
no que só vem retrocedendo em 
relação aos avanços que tivemos 
na Educação”, finalizou.

Professores, estudantes e diversos segmentos dos movimentos sociais se concentraram no início da tarde de ontem em frente ao Liceu Paraibano

Foto: Marcos Russo
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Medida é resultado de uma orientação vinda do Conselho Federal de Medicina para os conselhos locais
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

CRM-PB interdita unidades de 
saúde no município de Bayeux

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Conselho Regional de 
Medicina da Paraíba (CRM-PB) 
encaminhou no final da tarde 
dessa terça-feira (13), rela-
tório à Secretaria de Saúde 
de Bayeux detalhando os 
motivos da interdição ética 
de duas unidades de saúde 
do município. O médico João 
Alberto, coordenador de fis-
calização do órgão, disse que 
espera um posicionamento 
da Prefeitura Municipal para 
sanar os problemas daque-
las unidades. Foram interdi-
tadas as unidades do Centro 
e do bairro do Baralho.

A interdição ética dos 
Postos de Saúde da família 
(PSF) de Bayeux aconteceu 
no final da tarde de anteon-
tem após a fiscalização do 
conselho constatar várias 
irregularidades estruturais 
“graves”, entre elas, a de-
terioração das duas casas 
onde estavam funcionando. 
Foram encontradas infiltra-
ções, mofo nas paredes, teto 
a ponto de desabar, banhei-
ros entupidos, mesas para 
atendimento dos médicos 
colocadas em locais inade-
quados, entre outros.

“Quando chegamos ao 
local encontramos as péssi-
mas condições e decidimos 
pela imediata interdição. 
Geralmente oferecemos um 
prazo, mais nesse caso não 
havia condições, inclusive 
chamamos a atenção dos 
médicos que estavam aten-
dendo num ambiente total-
mente insalubre”, afirmou o 
coordenador de fiscalização 
do CRM.

Condições precárias
Além das péssimas con-

dições estruturais do pré-
dio, na unidade de saúde do 
bairro do Baralho, os fiscais 
encontraram uma médica 
atendendo paciente na sala 

de triagem, devido à infiltra-
ção nas paredes e o mofo no 
consultório. 

A interdição aconteceu, 
acrescentou o coordenador, 
após uma vistoria solicita-
da pelo Conselho federal de 
Medicina que está realizando 
um levantamento das unida-
des de saúde no país em re-

lação à presença de médicos. 
De acordo com João Al-

berto, somente neste ano 
o Conselho, de forma mui-
to excepcional, interditou 
eticamente 14 unidades, 
entre Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs), PSF e 
até hospitais. “Isso chama 
muita atenção, pois nunca 

aconteceu no conselho”, 
ressaltou.

No mês de dezembro do 
ano passado o CRM-PB inter-
ditou em Bayeux, o hospital 
Materno Infantil João Marsi-
cano, inclusive determinan-
do que não poderia haver in-
ternação, nem receber novos 
pacientes. O mesmo local já 

havia sido interditado no 
dia 6 de novembro, após a 
Vigilância Sanitária ter in-
terditado o bloco cirúrgico 
e a Central de Esterilização 
da unidade hospitalar. O pró-
prio conselho havia liberado 
o funcionamento no dia 9 de 
dezembro, mas voltou a in-
terditar no dia 19 por falta 

de cumprimento do Termo 
de Ajustamento de Conduta.

Em maio deste ano a 
Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) da cidade, 
localizada na Região Metro-
politana de João Pessoa foi 
interditada eticamente por 
falta de condições para aten-
dimento à população.

Reconciliação

Casais separados podem 
ir a cartórios extrajudiciais

A Emenda Constitucio-
nal 66/2010 fez desapare-
cer a figura da separação 
judicial. De acordo com  
tabelião substituto Viní-
cius Toscano de Brito,  “A 
Emenda 66 tirou a separa-
ção judicial da lei. Depois 
dela não existe mais a figura 
da separação e, consequen-
temente, não há mais a pos-
sibilidade da reconciliação”, 
disse, frisando entretanto, 
que só podem se reconci-
liar ainda, as pessoas que 
se separaram judicialmente 
antes do advento da EC.

“Depois da EC/66, as 
pessoas não se separam 
mais. Só se divorciam. Ha-
vendo reconciliação, o casal 
pode se casar de novo. É um 
novo casamento”, reforçou 
o tabelião.

A reconciliação ou res-
tabelecimento da sociedade 
conjugal, é um processo que 
se dá após a separação ju-
dicial e antes do divórcio, 

disse ele. Os casais que 
optaram pela separação 
judicial - não pelo divórcio 
-podem pedir diretamente 
a reconciliação. É nesse mo-
mento que os casais, ainda 
separados judicialmente, 
podem se dirigir ao cartó-
rio, munidos da sentença 
judicial ou da escritura que 
concedeu a separação, para 
processamento da reconci-
liação. Eles voltam ao esta-
do anterior ao da separação, 
acrescentou.

Questão de minutos. 
“Basta o casal ir ao cartó-
rio com a documentação em 
mãos e os dois sairão recon-
ciliados depois de 20 a 30 
minutos”, reforçou. Indaga-
do se procedimentos desse 
tipo são comuns na Paraíba, 
respondeu: “A reconciliação 
já foi mais comum na Paraí-
ba quando, obrigatoriamen-
te, existia a separação para 
que, após um ano, houvesse 
o divórcio. Acontecia de al-

guns casais optarem pela 
reconciliação”.

Segundo Vinícius, com 
a Emenda Constitucional 
66/2010, a figura da sepa-
ração deixou de ser neces-
sária. “Então, as pessoas 
podem optar diretamente 
pelo divórcio, sem passar 
pelo processo de separação. 
Consequentemente, explica 
ele, a figura da reconciliação 
também deixou de existir, 
em parte. As pessoas que se 
divorciam, podem se recon-
ciliar, mas precisam casar no-
vamente. Não podem voltar 
ao status anterior”, finalizou.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Polícias realizam diversas 
ações em cidades do Estado

Polícias civis e militares 
realizam na manhã dessa ter-
ça-feira (13), uma operação 
para combater organização 
criminosa com atuação na prá-
tica do tráfico de drogas e ou-
tros crimes na região do Brejo 
paraibano. As ações policiais 
aconteceram simultaneamente 
nas cidades de Solânea, Serra-
ria, Casserengue, Cacimba de 
Dentro e João Pessoa. Foram 
cumpridos 28 mandados de 
busca e apreensão nas resi-
dências dos suspeitos e 28 
mandados de prisão preven-
tiva contra os envolvidos na 
organização criminosa.

A operação recebeu o 
nome de Xadrez por guardar 
relação com a célula de coman-
do da organização criminosa 
que disputa áreas de venda de 
entorpecentes.

Segundo os responsáveis 
pela operação, nos últimos seis 
meses a polícia identificou um 
esquema de tráfico de drogas 
comandado por pessoas re-

colhidas no sistema prisional, 
que provocaram a realização 
de oito operações durante o 
ano de 2019 com dezenas de 
presos. Os envolvidos, sob o 
comando dos reclusos prati-
cavam atividades criminosas, 
tais como roubos, furtos, homi-
cídios e de forma destacada o 
tráfico de drogas.

O efetivo empregado na 
operação conta aproximada-
mente com 200 (duzentos) 
policiais entre policiais civis, 
policiais militares e bombeiros 
militares e ainda com o apoio 
do GTA (grupo aéreo tático), 
auxiliando o trabalho das equi-
pes em solo com a aeronave 
acauã. Os presos passarão, hoje, 
pela audiência de custódia na 
Comarca de Solânea.

Geladeira com drogas
A Polícia Federal também 

apreendeu, na manhã dessa 
terça-feira (13) aproximada-
mente 250 quilos de droga 
dentro de uma geladeira. O 
equipamento estava em um 
veículo do tipo caminhonete. 
Logo depois verificou-se que 

o veículo era roubado.
A apreensão do veículo e 

a droga aconteceu no KM 31, 
da BR-101, região de Maman-
guape, Litoral Norte do Estado. 
Segundo o Núcleo de Comu-
nicação da PRF, a apreensão 
da droga aconteceu após uma 
abordagem de rotina. O con-
dutor foi preso e conduzido 
à Delegacia de Polícia de Ma-
manguape.

Ônibus escolar
Em outra ação, agentes 

da Polícia Rodoviária Federal 
flagraram um ônibus escolar 
com excesso de passageiros 
transportando crianças e pro-
fessores. O flagrante aconteceu 
no KM 12, da BR-230, em Ca-
bedelo. O veículo que tem ca-
pacidade para 23 passageiros, 
estava com 35 pessoas, entre 
crianças e adultos. 

Todos os ocupantes foram 
acomodados em outros dois 
veículos escolares. Todos es-
tavam sem o cinto de segurança 
e os agentes da PRF orientaram 
as pessoas sobre a importância 
do uso do equipamento.

Relatórios sobre as unidades dos PSFs do Centro e do bairro do Baralho foram enviados à Secretaria Municipal de Saúde para que se verifique a situação e tome medidas para solucionar problemas

Foto: Ortilo Antônio

As pessoas que 
se divorciam, 

podem se reconciliar, 
mas precisam 

casar novamente.
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Evento ministrado pela pesquisadora Janete Lins faz parte da 5a Semana do Patrimônio Cultural da Paraíba

A Fundação Casa de 
José Américo (FCJA) e o Ins-
tituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico do Estado 
da Paraíba (Iphaep) estão 
organizando a 5a Semana do 
Patrimônio Cultural Parai-
bano. Hoje (14) acontece, às 
8h30, o evento “Vida e Obra 
de José Américo de Almeida: 
Política e Patrimônio Cultu-
ral Paraibano” com a pales-
trante Janete Lins Rodriguez 
na sede da fundação, no 
bairro de Cabo Branco, em 
João Pessoa.

A diretora do museu da 
fundação, Janete Lins Rodri-
guez, despertou interesse 
sobre a vida do escritor e po-
lítico José Américo desde os 
tempos de estudante, quan-
do iniciou a leitura de seus 
romances e novela. “Depois 
que me aposentei da UFPB 
e passei a integrar o quadro 
dos que fazem a FCJA, em 
meados da década de 90, 
passei a interessar-me cada 
vez mais pela vida e obra do 
patrono desta casa”, relatou. 

Para a pesquisadora, 
José Américo de Almeida 
provoca um fenômeno in-
teressante nos curiosos por 
sua trajetória: “quanto mais 
se lê e mais se pesquisa so-
bre José Américo, mais cres-
ce o desejo e a curiosidade 
sobre ele, pela riqueza do 
que esse homem construiu 
na política, na literatura, 
dentre outras áreas”.

Janete Rodriguez desta-
cou que José Américo é peça 
fundamental para o enten-
dimento da história da Pa-
raíba e de parte da história 
nacional também. “Qualquer 
estudioso logo percebe não 
poder entender a política, 
as questões regionais, a pró-
pria história brasileira, sem 
ler os documentos produzi-
dos por ele”, afirmou. José 
Américo de Almeida se pro-
jetou no cenário político na-
cional desde a Revolução de 
1930, quando era secretá-
rio do governo João Pessoa 
(cuja morte é considerada 
o estopim da Revolução de 
30). A partir disso, ele pas-
seou por várias funções e 
cargos políticos: foi minis-
tro, senador e governador 
da Paraíba.

A pesquisadora acres-
centou que José Américo 
continuou sendo considera-
do uma personalidade im-
portante mesmo quando op-
tou por se afastar da política 
e viver em sossego no bairro 
de Tambaú, em João Pessoa. 
“Ele permaneceu sendo visi-
tado e consultado pelos líde-
res de então, que comanda-
vam esse país”, contou.

Fundador da Universi-
dade Federal da Paraíba, em 
1956, José Américo foi o se-
gundo reitor da instituição 
de ensino superior. “Com 
uma produção literária con-
sagradora aliada à sua ação 
política, reconhecida, no 
combate às secas e na luta 
pela integração nacional 
é, sem sombra de dúvidas, 
um homem respeitado por 
grandes líderes brasileiros”, 
destacou a pesquisadora.

Literário nordestino
Para Janete, as obras 

de José Américo de Almeida 
“constituem importante fon-
te de conhecimentos de to-
das as questões das realida-
des nordestina e nacional”, 
sendo o livro “A Bagaceira” a 
obra inaugural da literatura 
regionalista brasileira, pu-
blicado em 1928.

Além de “A Bagaceira”, 
José Américo possui outras 
obras renomadas. Algumas 
delas como os romances: 
O Boqueirão (1935) e Coi-
teiros (1935); Os discursos 
e ensaios: A Paraíba e Seus 
Problemas (1923), O Minis-
tério da Viação no Governo 
Provisório, (1933), O Ciclo 
Revolucionário no Minis-
tério da Viação (1934), A 
Palavra e o Tempo, ensaio, 
(1937-45-50) (1965), As 
Secas no Nordeste (1953), 
Ocasos de Sangue (1954), 
Discursos do Seu Tempo 
(1964-1965) e O Anjo Negro 
(1967). 

E também os registros 
em obras literárias algumas 
de suas memórias, como 
em: Eu e Eles (1970) e An-
tes Que Me Esqueça (1976). 
Outras obras de José Amé-
rico também são: Reflexões 
de uma cabra, 1922; O ano 
do nego, 1968; Quarto min-
guante, 1975 e Sem me rir, 
sem chorar, 1984.

Em outubro de 1966, 
José Américo ingressou na 
Academia Brasileira de Le-
tras, como o quinto ocupan-
te da cadeira de número 38, 
sendo o sucessor do profes-
sor Maurício de Medeiros. 
Foi recebido pelo acadêmico 
Alceu Amoroso Lima em ju-
nho de 1967 e, em 1969, re-
cebeu o escritor João Cabral 
de Melo Neto.

Biblioteca
O Instituto do Patrimô-

nio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba (Iphaep) 
vai prestar uma homena-
gem, nesta quarta-feira 
(14), a um dos seus funcio-
nários, o advogado Werton 
Soares Júnior, que morreu 
este ano, aos 33 anos, de 
infarto. O nome dele foi 
dado à biblioteca do insti-
tuto, um espaço destinado 
à pesquisa histórica e do-
cumental, que será inaugu-
rada às 17h, como parte da 
programação da 5a Semana 
do Patrimônio Cultural da 
Paraíba, que vai lembrar o 
Dia Nacional do Patrimô-
nio, instituído no dia 17 
de agosto, e que começou 
nessa terça-feira (13) e se 
estende até o sábado, com 
atividades na capital e no 
interior.

“Werton foi uma pes-
soa especial que, além dos 
serviços que prestou ao 
Iphaep, por quase uma dé-
cada, deixou, também, um 
exemplo de amizade e ca-
rinho por parte de todos 
os seus colegas. Uma pes-
soa alegre, solícita e sem-
pre atenta às demandas 
jurídicas que envolviam o 
exercício da cidadania e 
da defesa do patrimônio”, 
comenta, emocionada, Cas-
sandra Figueiredo, direto-
ra executiva do Iphaep.

José Américo de Almeida é 
tema de palestra em evento
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Cidadania

Hospital destaca a importância 
das indígenas na doação de leite 

Localizado no Litoral 
Norte da Paraíba, região que 
possui mais de 30 aldeias 
indígenas, o Hospital Geral 
de Mamanguape, por meio 
do Posto de Coleta de Leite 
Humano (PCLH), desenvolve 
ações de saúde com foco no 
aleitamento materno, inte-
grando as comunidades in-
dígenas do Vale do Maman-
guape. Desde a inauguração 
do PCLH, em 2015, cerca de 
74 litros de leite foram doa-
dos pelas indígenas residen-
tes nos municípios da Baía da 
Traição, Marcação e Rio Tinto.

Amanda Priscilla, su-
pervisora assistencial e pro-
fissional responsável pelo 
posto do complexo hospita-
lar, destacou que atividades 
de incentivo à doação e ama-
mentação fazem parte da 

rotina da unidade de saúde, 
mas são intensificadas em 
campanhas como o Agosto 
Dourado. “Durante todos 
os meses, desenvolvemos 
ações com o objetivo de sen-
sibilizar sobre a importân-
cia do aleitamento materno 
e também sobre a doação. 
Agradecemos às comuni-
dades indígenas que, desde 
o início do nosso posto de 
coleta, contribuem doando 
leite materno”, declarou.

Já Reginaldo Lota, dire-
tor-geral do HGM, destacou a 
relação da unidade de saúde 
com os indígenas do Vale do 
Mamanguape. “Estamos in-
seridos em uma região com 
um vasto número de aldeias, 
o que faz com que os po-
vos indígenas representem 
grande parte dos nossos as-

sistidos. Através dos nossos 
projetos de humanização, 
das atividades desenvolvi-
das pelo Posto de Coleta de 
Leite Humano e de uma boa 
comunicação com os caci-
ques da região, tentamos 
sempre melhorar a assistên-
cia oferecida, respeitando as 
diferentes culturas, levando 
informação e trocando expe-
riências”, destacou.

Em parceria com os 
Distritos Sanitários Espe-
ciais Indígenas, o HGM par-
ticipará, ainda este mês, de 
eventos relativos ao Agosto 
Dourado. Já a programação 
organizada pela instituição 
de saúde, envolve palestras 
e workshops. Durante este 
período, estudantes da área 
da saúde e colaboradores do 
HGM, participam de ativi-

dades, como a palestra con-
duzida pela consultora em 
amamentação Sônia Galiza, 
que destaca a importância 
da amamentação exclusiva.

O Hospital Geral de 
Mamanguape, dispõe atual-
mente de 70 leitos, sendo 10 
deles de UTI, três salas de 
cirurgia, três salas de parto, 
e oferece aos pacientes exa-
mes laboratoriais, eletrocar-
diograma e raio-x, além de 
uma maternidade. A unida-
de de saúde presta atendi-
mentos aos moradores dos 
municípios que compõem a 
região do Vale do Maman-
guape: Rio Tinto, Pedro Ré-
gis, Mamanguape, Baía da 
Traição, Capim, Cuité de Ma-
manguape, Curral de Cima, 
Itapororoca, Jacaraú, Marca-
ção e Mataraca.

Foto: ASCOM

Empaer capacita agricultores na 1a 
Feira voltada à agricultura familiar

A realização da 1ª Expo-
sição da Agricultura Familiar 
do município de Caaporã, que 
aconteceu entre os dias 9 e 10 
deste mês serviu de espaço 
para que o Governo do Estado, 
por meio da Empresa Paraiba-
na de Pesquisa, Extensão Ru-
ral e Regularização Fundiária 
(Empaer) promovesse capaci-
tação de 25 produtores rurais 
sobre a legalização ambiental 
de empreendimentos aquíco-
las, piscicultura e avicultura 
alternativa como estratégia de 
geração de renda. 

As palestras foram pro-
feridas pelos engenheiros de 
Pesca, Elton José da Cunha e 

Agnelo Campos e pelo veteriná-
rio Vicente de Assis. Na ocasião, 
foram repassadas informações 
tanto para quem já trabalha 
com a atividade de piscicultura, 
de carcinicultura ou de avicul-
tura alternativa quanto aos que 
desejam iniciar uma dessas ati-
vidades de forma sustentável. 

O evento foi organizado 
pela Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Pesca do município, 
numa parceria com a Empaer e 
outros órgãos, e que teve como 
objetivo principal buscar al-
ternativa de fortalecimento da 
agricultura familiar, visando o 
desenvolvimento rural susten-
tável. A exposição teve em sua 

programação apresentações 
de artistas da terra, barracas 
com comidas típicas, artesana-
to local, feira dos agricultores, 
exposição de animais, produtos 
agropecuários, máquinas e im-
plementos agrícolas, além de 
estande de empresas parceiras 
e palestra sobre a divulgação 
dos produtos da agricultura 
familiar, o intercâmbio de expe-
riências, o acesso ao mercado 
justo, comercialização e a gera-
ção de renda. 

Um grupo de alunos do 
Instituto Federal da Paraíba, 
campus de Pedras de Fogo, es-
teve presente ao evento, conhe-
cendo e participando na prática 

de compostagem do Projeto 
de Extensão “Seu Resíduo me 
Alimenta”, que poderá ser tra-
balhada em grande escala e 
utilizada pelos municípios de 
pequeno e médio porte.   

Na ocasião, o engenhei-
ro de Pesca da Empaer Elton 
Cunha sorteou exemplares do 
livro de sua autoria “Agricultura 
Familiar Camponesa X Agrone-
gócio”, que, segundo ele, “a obra 
é uma oportunidade de socia-
lizar o conhecimento para o 
apoio ao desenvolvimento das 
comunidades rurais. Como re-
conhecimento da importância 
deste segmento para o desen-
volvimento sustentável”.

Cada vez mais 
mulheres indígenas 
têm contribuído para 
campanha de doação 
de leite ao Hospital 
Geral de Mamamguape
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No Geisel e Cristo, moradores afirmam que locais não estão adequados para esperar ou pegar o transporte

Quem depende de trans-
porte público para chegar 
ao local de destino enfrenta 
sérios problemas. Muitos 
moradores apontam que os 
terminais de ônibus não têm 
estrutura suficiente nem 
para acomodar de maneira 
adequada os motoristas e 
cobradores. A situação piora 
ainda para os usuários que 
muitas vezes não têm onde 
esperar o transporte ou os 
pontos de ônibus não têm 
estrutura ideal e são cerca-
dos por consequências como 
lama, decorrente das chuvas.

Andando em um dos 
pontos finais no bairro do 
Geisel, é possível observar 
uma crescente sensação de 
desespero vindo dos comer-
ciantes e pessoas que moram 
próximo ao terminal. Os mo-
radores contam que a situa-
ção do local é péssima. Sem 
calçamento, basta apenas 
uma chuva leve para o chão 
virar um lamaçal. Segundo 
eles, durante o período chu-
voso, é comum os ônibus es-
tacionados atolarem e atra-
sarem por horas. Mas como 
o clima padrão na capital é 
quente e seco, na maioria 
dos dias a poeira domina a 
região. 

José Carlos Viégas, que 
trabalha em um bar em fren-
te ao terminal em questão, 
relata que o abrigo onde os 
usuários esperam os ônibus 
é praticamente inexistente. 
“Não há um local onde as 
pessoas possam esperar o 
ônibus. Só a casinha dos mo-
toristas e uma barraquinha 
onde o povo corre pra debai-
xo”, afirmou o morador.

Conversando com mais 
pessoas, é possível descobrir 

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Usuários reclamam de falta de 
estrutura em terminais de ônibus 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

que um dos maiores motivos 
de reclamação dos usuários é 
a lama, devido à falta de es-
trutura. Ivaldo da Costa, mais 
conhecido como “Bigode”, 
que há 33 anos tem um co-
mércio local próximo ao ter-
minal conta, indignado, que é 
um dos piores problemas do 
terminal. 

“Olha como está o termi-
nal? Isso é coisa que ninguém 
nunca viu. Aqui era pra ser 
calçado. Se fosse pavimentado 
era outra coisa, né? A lama é 
tanta que alaga tudo, até ôni-
bus já atolou aí”, protestou.

Já José Martins dos San-
tos revela que é um sofrimen-
to esperar os ônibus no ter-
minal. “Quando chove é um 
sofrimento, para chegar ali é 
complicado. Fica tudo cheio 
de água, as mulheres têm 
que tirar o salto para chegar 
lá. Se tivesse uma praça aqui 
ia ter mais iluminação, poli-
ciamento, mais movimento”, 
reclamou.

O terminal do bairro do 
Cristo Redentor tem uma 
vista privilegiada do Estádio 
José Américo de Almeida, o fa-
moso Almeidão. Mesmo com 

uma alta cobertura capaz de 
abrigar os usuários da chuva 
grande parte do chão não é 
calçado. Isso faz com que as 
poças de lama, formadas pela 
chuva, dificultem a movimen-
tação das pessoas no local, 
capaz até de impedir os usuá-
rios de entrar nos ônibus.

Joseane Félix é usuária do 
ponto final há mais de 6 anos 
e conta que a situação é com-
plicada. “Horrível, horrível 
mesmo. Principalmente ali no 
estacionamento do Almeidão. 
Eu trabalho no Ronaldão e fica 
muito difícil para eu chegar 

até o trabalho. Se fosse asfal-
tado melhorava muito a situa-
ção da gente”, contou.

Solução
O jornal A União entrou 

em contato com a Superin-
tendência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob). A 
mesma declarou que ambos 
os terminais são cobertos e 
com cobertura alta para que 
seja possível a entrada dos 
ônibus, mas que estão veri-
ficando a infraestrutura do 
piso. E que não existe qual-
quer informação registrada 

sobre o atolamento de ônibus 
nos bairros citados. 

Já a Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seinfra) 
afirmou que para solicitar a 
pavimentação das vias que 
dão acesso aos terminais a 
população precisa participar 
das plenárias do Orçamento 
Participativo do bairro, ou por 
meio do Programa IPTU Ci-
dadão. A população também 
pode solicitar o serviço de ter-
raplanagem por meio do 0800 
031 1530 ou pelos perfis da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa nas redes sociais. 

O Programa Empreen-
der Paraíba abriu, na se-
gunda-feira (12),  as ins-
crições para concessão 
de crédito destinadas aos 
municípios da 3ª região do 
Estado. São eles: Alagoa 
Nova, Alcantil, Algodão 
de Jandaíra, Arara, Areial, 
Aroeiras, Assunção, Espe-
rança, Juazeirinho, Lagoa 
Seca, Massaranduba, Mon-
tadas, Natuba, Olivedos, 
Pocinhos, Remígio, Riacho 
de Santo Antônio, Santa 
Cecília, São Sebastião de 
Lagoa de Roça, Soledade, 
Taperoá e Umbuzeiro.

Serão disponibiliza-
das 30 vagas para cada 
cidade. Elas são destina-
das aos empreendedores 
que desejam iniciar o seu 
próprio negócio ou a am-
pliação de um já existente. 
As inscrições serão feitas 
no site www.empreender.
pb.gov.br e podem ser rea-
lizadas por pessoas físicas 
maiores de 18 anos, legal-
mente emancipadas e que 
residam na Paraíba há pelo 
menos seis meses. 

Os  empreendedo-
res que forem realizar 
o cadastro devem estar 
atentos à documentação 

exigida pelo Empreender 
no ato da inscrição em 
formato de PDF: RG, CPF, 
comprovante de residên-
cia e conta bancária (conta 
corrente: todos os bancos; 
conta-poupança: apenas 
Caixa Econômica, opera-
ção 013).  

Caso o participante 
possua de 18 a 29 anos, é 
necessário o documento 
frente e verso comproba-
tório de escolaridade. Se 
o empreendedor possuir 
curso técnico/superior 
e deseja investir na sua 
profissão, é obrigatório 
apresentar o certificado 
de conclusão do curso.

Mais  informações 
sobre as documentações 
necessárias estão disponí-
veis no edital no site www.
empreender.pb.gob.br.

Empreender PB abre 
inscrição na 3a região

Saúde

Promotoria de CG faz audiência 
sobre atendimento de urgência 

A Promotoria da Saú-
de de Campina Grande 
realizou, nessa segunda-
feira (12/8) uma audi-
ência para definição dos 
fluxos de atendimento de 
urgência, na área da saú-
de, em Campina Grande. 
No evento, foi informado 
pela Secretaria de Saúde 
de Campina Grande que, 
a partir de 1º de outubro, 
será implantada a Central 
de Regulação de Leitos.

A audiência foi presidi-
da pela promotora de Justi-
ça Adriana Amorim de La-
cerda e teve a participação 
da secretária de Saúde de 
Campina Grande, Luzia Lei-
te Pinto; e de diretores dos 
hospitais Dr. Edgley, Pedro 
I, Emergência e Trauma de 
CG, Fundação Assistencial 
da Paraíba (FAP), Antônio 
Targino, Clipsi, Hospital da 
Criança, UPA Alto Branco, 
UPA Dinamérica e coorde-
nação do Samu.

A promotora explicou 
que o objetivo da audiência 
foi acompanhar as medi-

No total, foram 
disponibilizadas 
30 vagas para 

empreendedores de 
áreas diversas

Foto: MPPB

Reunião aconteceu na última segunda-feira para debater situação dos atendimentos de urgência

das adotadas pela gestão da 
saúde pública para garantir 
a resolutividade do fluxo 
assistencial em relação à 
distribuição de pacientes 
da rede de urgência e emer-
gência do município.

Na audiência, a secretá-
ria de Saúde informou que 
a Central de Regulação de 
Leitos terá implantação par-
cial, a partir de 15 de se-
tembro, e total, a partir de 
1º de outubro. Também foi 

informado que está sendo 
criado o Comitê Gestor da 
Regulação.

Ficou definido que cada 
hospital criará seu Núcleo 
de Interno de Regulação 
(NIR) e será indicado qual 
o serviço habilitado para 
doenças infectocontagiosas, 
insuficiência renal aguda e 
adulta e pediátrica. Também 
será verificada a implanta-
ção de leitos no Hospital 
Pedro I para tratamento 

do pé diabético e isquemia 
crítica. Será requisitado 
da Secretaria de Saúde do 
Estado informação sobre a 
atualização do Plano Esta-
dual de Urgências.

Uma nova audiência 
será designada, em data 
ser ainda agendada, para 
continuidade do acompa-
nhamento das medidas 
adotadas pelos órgãos res-
ponsáveis pela urgência e 
emergência.

Quando chove, os problemas aumentam no terminal do 
Geisel e usuários têm dificuldade de chegar ao local

Foto: Marcos Russo
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Evento começa amanhã, em Campina Grande, com shows das bandas Cabruêra e Os Fulanos no Teatro Severino Cabral

Duas majestades - o Rei 
do Ritmo, o cantor, instru-
mentista e compositor pa-
raibano Jackson do Pandei-
ro (1919 - 1982), e o Rei do 
Rádio e Rei da Voz, o gaúcho 
e boêmio Nelson Gonçalves 
(1919 - 1998) - completa-
riam 100 anos de nascimen-
to em 2019 e, para marcar 
o transcurso de ambas as 
datas, serão homenagea-
dos dentro da 44ª edição do 
Festival de Inverno de Cam-
pina Grande, cuja abertura 
acontecerá nesta quinta-fei-
ra (15), a partir das 19h, no 
Teatro Municipal Severino 
Cabral, com shows das ban-
das Cabruêra e Os Fulano. 
Além da música, a progra-
mação do evento, que vai se 
estender até o dia 23 deste 
mês de agosto e é realizado 
pelo Solidarium – Instituto 
de Arte Cultura e Cidadania 
e a Prefeitura Municipal, ain-
da inclui atrações nas áreas 
de teatro, dança e cinema e 
tem o intuito de valorizar a 
prata da casa. A estimativa 
da coordenação do festival é 
que, durante o período, mais 
de 30 mil pessoas compare-
çam para assistir às diversas 
atividades oferecidas e que 
estão disponíveis ao público 
por meio das redes sociais.    

“O Festival de Inverno 
de Campina Grande tem al-
gumas novidades, a começar 
pelo fato de que é o mais anti-
go da região Nordeste e o se-
gundo no Brasil, só perdendo 
para o de Curitiba (PR). Há 
cinco anos que o festival só 
acontecia na Praça da Ban-
deira e, agora, parte da grade 
de programação - a de shows 
- continuará lá, enquanto as 
de teatro e dança estarão no 
Teatro Severino Cabral e a de 
cinema no Memorial Severi-
no Cabral”, informou para o 
Jornal A União uma das in-
tegrantes da Coordenação 
de Comunicação, Giseli Sam-
paio. Ela disse que “é grande 
a expectativa” para esta nova 
edição, ressaltando que o 
evento já obteve a fidelidade 
do público e promove “o fo-
mento da produção cultural”. 
Nas redes sociais, a progra-
mação do projeto pode ser 
conferida e acompanhada no 
Instagram (@festivalinver-
nocg), Facebook (facebook.
com/festivalinvernocg) ou, 
então, pelo twitter (@festi-
valinvernocg).   

Além da parte artística, 
a programação do Festival - 
cujo tema, em 2019, é “A arte 
desvelando ideias” - ainda 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Mais de 30 mil pessoas devem 
assistir ao Festival de Inverno

Agosto das Letras
Quinta edição do festival Agosto das Letras chega hoje 
a Mamanguape, dando sequência à programação que 
homenageia o paraibano Ariano Suassuna. Página 12
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Feira de economia criativa

Armazém Teeteto realiza no Bessa primeira “edição pocket”
Armazém Teeteto volta 

desta vez com sua primeira 
versão pocket! A feira parai-
bana de economia criativa 
acontece no Abrigo Buti-
quim (R. Laurimar Rafael 
Santos, 343 - Bessa) que 

abre as portas para receber 
uma seleção de marcas lo-
cais e regionais. O evento 
acontece no dia 17 de agosto 
(sábado), das 15 às 20 horas. 
Moda, decoração, jardina-
gem, artes visuais, cosmé-

tica natural, flash tattoos e 
gastronomia fazem parte do 
evento.

A unicidade de um pro-
duto artesanal é o que lhe 
agrega valor inestimável e a 
feira traz ao público exposi-

tores artesãos que produzem 
itens de diversos tipos. O Ar-
mazém Teeteto é um espaço 
para aqueles que fortalecem 
a economia criativa, divul-
gando empreendedores que 
investem em diferentes mo-

dos de distribuição.
A feira é uma excelente 

programação para toda fa-
mília. Para os pequenos, o 
Armazém traz pula-pula gra-
tuito durante toda a tarde. O 
evento também é pet-frien-

dly, ou seja, permite acesso 
de animais de estimação, 
além de ter a participação 
da ONG de proteção animal 
Missão Patinhas Felizes que 
leva gatos e cachorros para 
adoção.

está ofertando seis oficinas 
de capacitação para a popu-
lação nas áreas de teatro e 
dança, as quais serão minis-
tradas  desta sexta-feira (16) 
até o próximo dia 23 por pro-
fissionais que integram a gra-
de do evento. As inscrições 
para algumas das atividades 
são gratuitas e outras duas  
- “Jazz Funk e Corpo”, com a 
coreógrafa e dançarina bra-
siliense Fernanda Fiuza, pre-
cursora do Jazz Funk no Bra-
sil, e “Corpo e Voz no Acesso 
às Emoções: Um Passeio pela 
Antropologia do “Eu” Ator”, 
com o cantor, ator e prepa-
rador vocal paraibano Adrén 
Alves - são pagas, cujo valor 
simbólico é de R$ 20 (estu-
dante) e já podem ser feitas 
no Memorial Severino Cabral, 
situado na Av. Getúlio Vargas, 
nº 344, no Centro da cidade. 
Nesse sentido, é preciso ir ao 
local no período das 8h30 às 
12h e das 14h às 17h e, na 
ocasião, apresentar RG, CPF e 
o preenchimento da ficha de 
inscrição.

Parte da programação 

do festival será realizada no 
Teatro Municipal Severino 
Cabral. Nesse caso, embo-
ra lembrando que o evento 
sempre foi e continuará sen-
do gratuito, Giseli Sampaio 
informou que, para quem for 
assistir aos espetáculos no 
teatro será necessário adqui-
ri-lo levando 1kg de alimento 
não perecível para a bilhete-
ria. As trocas ocorrerão dia-
riamente, a partir das 15h, 
porque só serão possíveis 
trocas válidas para o mesmo 
dia, não sendo possível obter 
o ingresso para ir em outra 
data. Quanto aos gêneros, to-
dos serão doados para os in-
tegrantes do projeto Taman-
quinho das Artes, formado 
por crianças e adolescentes 
da Feira Central, que se en-
contram em estado de vulne-
rabilidade social.

Na área da música, 
além das bandas Ca-
bruêra e Os Fulano, 
que na abertura 
prestarão homena-
gem a Jackson do 
Pandeiro, Giseli 

Sampaio ainda 
informou que 
outra atração 
será o cantor 
e compo-
sitor per-
nambucano 
Lenine que 
encerrará o 
evento com 
show no 
dia 23, a 
partir das 
21h, na Pra-
ça da Bandeira, 
onde também have-
rá alguns dias antes, 
ou seja, na segunda-
feira (19), show em 
tributo aos 100 anos de 
nascimento de Nelson 
Gonçalves.    

Jackson do Pandeiro e
Nelson Gonçalves (à esquerda) 

são os homenageados do 
evento; Lenine (acima) fará 
o show de encerramento e 
Fernanda Fiúza (ao lado) 

vai ministrar oficina 
sobre jazz funk

Fotos: Divulgação

Festival de Inverno de 
Campina Grande é o 

mais antigo da região 
Nordeste e o segundo 
mais antigo do Brasil, 
perdendo apenas para 

o de Curitiba



Há um grande perigo hoje em dia em se fazer remakes 
ou episódios especiais de produtos considerados clássicos 
na cultura pop. As produtoras se deparam com uma cor-
da bamba cercada, de um lado, por um público novo a ser 
fisgado e, do outro lado, por gente nostálgica com olhos 
microscópicos prontos para analisar cada detalhe tim-tim 
por tim-tim. 

O terreno dos desenhos animados é um dos mais 
sagrados, que só deve perder para o de histórias em qua-
drinhos. E antes que 
você pense, não, não é 
um texto sobre o “live 
action” de ‘O Rei Leão’: 
vim falar hoje sobre 
‘A Vida Moderna de 
Rocko’! “Ué, assim, do 
nada?” foi exatamente 
o que pensei quando 
me deparei neste fim 
de semana com um 
episódio de 40 minu-
tos na Netflix. O pro-
grama, que deveria ter 
ido ao ar em 2018 na 
Nickelodeon, acabou 
sendo vendido para o 
serviço de streaming e 
entrou no catálogo há 
poucos dias.

‘A Vida Moderna 
de Rocko’ foi um de-
senho criado em 1993 por Joe Murray para a Nickelodeon. 
No Brasil, a série só começou a ser transmitida no ano em 
que parou na TV americana, em 1996. Rodou alguns canais 
brasileiros como a própria Nickelodeon, a Rede Globo, SBT, 
Band e, atualmente, na Rede Brasil de Televisão, então é 
bem provável que você já tenha se deparado com o desenho 
por aí ao longo desses 20 anos.

Quem viveu sabe que a vida de telespectadora de TV nos 
anos 1990 e começo dos anos 2000 era baseada em quase 
sempre assistir a episódios aleatórios e ficar sem saber bem 
como terminaram algumas séries que você tanto amava (só 
a gente sabe a revolução que foi quando acabou o abismo 
entre a era VHS e o recurso de gravar as coisas diretamente 
no aparelho de TV à cabo). Digo isso porque quando vi Rocko 
na Netflix, o coração bateu errado e comecei a assistir aquilo 
para, alguns minutos depois, perceber que eu não sabia 
como o desenho havia acabado -- e, na verdade, nem muito 
do que acontecia cronologicamente nas temporadas. Dife-
rente de hoje em dia, que eu tomo nota de tudo que assisto 
em um aplicativo e não me orgulho disso, antigamente eu só 
_assistia_ as coisas. Mas se você é como eu, não se preocupa, 
dá pra acompanhar a história mesmo assim.

Pois bem: a trama de ‘Rocko’s Modern Life - Static 
Cling’ se passa vinte anos após o canguru, o Vacão e o Feliz-
berto estarem à deriva no espaço e conseguirem retornar 
para casa, a cidade de O-Town. Eles se deparam com uma 
vizinhança completamente diferente, onde a loja de histó-
ria em quadrinhos deu espaço para uma impressora 3D, 
lojas de carros se transformaram em concessionárias de 
drones e as pessoas são viciadas em smartphones de última 
geração, café e um drink energético radioativo. Enquanto 

Vacão e Felizberto 
entram de cabeça 
nisso (virando até 
‘o-tubers’), o Rocko 
é reticente e só 
quer uma coisa: 
que seu programa 
de TV preferido 
volte a ser transmi-
tido, nem que seja 
por um episódio 
especial. 

A estética non-
sense do desenho 
permanece assim 
como as críticas 
que ele já mos-
trava na década 
de 1990 (como o 
antro do capita-
lismo na cidade, 
o Conglomerado, 

e seus empregados-zumbis que seguem o lema de “não 
devemos registrar as horas extras”) e desenvolve o dis-
curso da metalinguagem ao longo do episódio especial. O 
que começa como um frenético desenho sobre a busca do 
Rocko por um conforto que é o programa de TV preferido, 
se transforma numa bonita lição sobre a inevitabilidade 
das mudanças. Elas são mostradas através da cidade, do 
trabalho, da família, e do “ser” ao apresentar, por exemplo, 
uma personagem antiga essencial para o desenvolver da 
história que agora se identifica como transgênero.

Foi uma forma muito inteligente de Joe Murray trazer 
de volta um personagem tão querido quanto Rocko, uma 
vez que o próprio criador da animação parou o projeto 
em 1996 quando estava atrás de novos ares para a sua 
vida pessoal, dedicando mais tempo para e com a família. 
O personagem que ele criou na década de 90 represen-
ta aquelas pessoas que citei lá em cima, a fanbase que 
é reticente a mudanças e purista com coisas que consi-
deram sagradas demais para serem tocadas. A carapuça 
me serviu e até me tirou um pouco de medo de assistir 
ao remake de O Rei Leão. Semana que vem eu conto pra 
vocês como foi.

Deitada na minha cama em 
um sábado à tarde, observei meu 
quarto. Enxerguei todas as mudan-
ças que realizei nele nos últimos 19 
anos, tempo em que nos mudamos 
para o apartamento que moramos 
hoje. Tentei lembrar de como ele era 
no primeiro ano em que vim morar 
aqui, e uma vívida e acolhedora lem-
brança tomou conta de mim. Lem-
brei de um presente que decorou 
o meu espaço por muitos e muitos 
anos. Um presente grande, mas tão 
especial, que fiz questão de guardar 
entre a cômoda e a estante. A sen-
sação de relembrar aquele meu tão 
querido objeto foi tão real, que era 
como se eu tivesse me transportado 
para a infância.

Eu completava, naquele ano 
de 2001, 7 anos. Hoje, percebo que 
o verdadeiro presente não foi a 
bicicleta, mas sim, ter mantido, por 
todos esses anos, uma memória real 
daquele dia especial. Havíamos nos 
mudado de endereço, mas algo den-
tro de mim também mudou. Senti, 
naqueles primeiros meses no novo 
apartamento, que estava, verdadei-
ramente, crescendo. 

Todas as crianças do meu novo 
prédio tinham uma bicicleta. Quase 
todas as manhãs, elas desciam para 
brincar de “cidade” na garagem. 
As bicicletas eram as motocicletas, 
e quem não tinha uma não podia 
brincar. Eu descia junto com meu 
irmão e acompanhava, com os olhos 
brilhando, toda aquela organização. 
Observava, com as mãos no quei-

Artigo Elisa Damante 
elisadamanteas@hotmail.com

Ela e o meu pai tinham uma sintonia invejável. 
Quando se encontravam passavam horas conversando, 
tomando uma caipirinha ou uma cervejinha (que nin-
guém nesta família nunca foi de ferro, nem resistiu às 
delícias de um bom copo ou de um bom prato). 

Nós morávamos na Paraíba e ela no Rio de Janeiro. 
Quando meus pais viviam no Recife, eu nasci e ela veio 
morar um tempo conosco. Sempre que podia, ela vinha a 
Campina Grande, a João Pessoa, ou ao Recife, nos visitar 
ou íamos lá vê-la no Rio de Janeiro. Tinha uma grande 
família, 5 filhos e cedo lhe vieram os netos, que ela papa-
ricava e que retribuíam seu afeto com paixão. Os irmãos 
e os sobrinhos também a adoravam. Meus filhos sempre 
contaram com ela e a mimavam em retribuição aos den-
gos que ela lhes fazia. Ela tinha vocação para ser mãe e 
os jovens percebiam isso de longe.

Ela era baixinha, fofinha, bonitinha, corpinho re-
dondo, boquinha macia de flor. Doce, sorridente, cari-
nhosa e firme, porto seguro para todos os filhos, irmãos, 
sobrinhos, netos, todos encontravam em tia Carmen um 
porto seguro, um arrimo, um abrigo, um ombro amigo 
onde podiam descansar a cabeça e vão sentir muito sua 
falta. De minha parte, não me vejo voltando ao Rio, pois 
o Rio, para mim, é tia Carmen e, agora, que ela não existe 
mais, não me animo a voltar lá. Nasceu-lhe um bisneto, 
há poucos meses, mas este não usufruirá da sua doçu-
ra protetora, de seus mimos. Terá apenas uma foto de 
estúdio da família com ela no centro e o bisneto fofinho 
fazendo parte do grupo. Quase uma foto de despedida. 
Ela, sorridente e feliz não esconde o seu contentamento 
e orgulho de ter nos braços o filho do seu primeiro neto. 
Isso ele terá gravado na sua memória afetiva para sem-
pre. Mas nada além disso e das histórias que ouvirá seu 
pai e sua avó contarem.

Ela morava na Gávea, no Rio de Janeiro, no mesmo 
edifício em que vivera com o primeiro marido, que aliás, 
administrara sua construção, tendo o cuidado de pre-
servar as árvores nativas que havia no terreno. Lembro 
bem de uma frondosa jaqueira e de um pé de fruta-pão. 
Essa jaqueira figurou num programa liderado pela atriz 
Regina Casé, “Um pé de quê?” e minha tia, sendo entre-
vistada, contou a história da construção do prédio e da 
dedicação do seu marido, com aquelas árvores, que lhe 
remetiam ao seu passado remoto, oriundo que era do in-
terior de Alagoas. Ele também era uma pessoa doce, gen-
til, sensível e querida por todos. Morreu jovem ainda, de 
um ataque cardíaco e deixou-a com a responsabilidade 
de criar a numerosa família, o que ela fez com equilíbrio 
e muito amor.

Não foi muito feliz no segundo casamento, mas ain-
da tentou uma terceira vez e desta vez teve mais sorte 
e foi muito feliz. Mas por pouco tempo, pois seu amado 
morreu depois de alguns anos de vida comum. Era um 
judeu alemão que vivera os horrores do holocausto, ten-
to conseguido fugir com a família para o Brasil. Foram 
muito felizes juntos, e ele, também viúvo, soube apreciar 
a oportunidade que a vida lhe proporcionava ao pro-
mover   sua união com uma mulher tão excepcional. E 
foram muito felizes, até que a morte os separou. Ainda 
vieram juntos comemorar os quinze anos da minha filha 
e tivemos alguns dias de harmoniosa convivência aqui 
no Miramar.

A forma como ela se despediu da vida não condiz 
com a elegância de toda uma trajetória. Tinha o hábito de 
caminhar pela orla, mas não estava fazendo mais essas 
caminhadas sozinha. Quebrou a rotina e caminhou até 
Ipanema sozinha, coisa que fizera por anos de sua vida, 
mas que parara de fazer pelas injunções da vida, da ida-
de. Não sei de detalhes sobre o acidente que sofreu, mas 
foi atropelada por um veículo, na praia de Ipanema. Não 
sei qual foi o veículo que lhe tirou a vida. Um carro con-
duzido por um bêbado? Uma motocicleta pilotada por 
um selvagem? Um ônibus? Uma patinete? Não sabemos 
ainda.. O que sei é que o choque foi suficiente para lhe 
ceifar a vida. Até então, Ipanema tinha sido, para mim, 
uma referência de beleza e poesia, com a garota faceira, 
sempre jovem, de Vinicius e Jobim, mas agora tornou-se 
uma referência de tragédia pessoal.

Agora que ela não está mais entre nós, só nos resta 
a saudade, a imensa saudade, avivada pelas fotos que te-
mos de e com ela.

Adeus tia Carmen. Sei que uma comissão numerosa 
de recepção a aguardava no céu e a festa deve ter sido 
grande com a sua chegada lá. O meu Rodrigo e o seu Sér-
gio devem tê-la saudado com toda a pompa e gaiatice de 
que eram capazes. Aliás, a data da sua partida foi a mes-
ma da de Rodrigo: 10 de agosto! Que data fatídica! 

Nós que aqui ficamos, lhe desejamos uma suave tra-
vessia e que logo se comunique com um de nós dando 
conta de como está vivendo agora, aliviada das dores e 
do peso dos seus mais de 80 anos.

Hasta la vista e gracias a la vida, que lhe há dado 
tanto, tia Carmen. Foi um prazer imenso ter convivido 
com você, mesmo que de longe, a maior parte do tempo.

Vinte anos depois, um novo 
clássico dos anos 1990 

Adeus, 
Tia Carmen

Domingo de missa

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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xo, todos eles apostando corridas, 
parando nos semáforos imaginários e 
abastecendo seus veículos, sonhando 
com o dia em que poderia brincar 
com eles, na minha bicicleta.

É que antes era mais fácil. Meus 
amigos do antigo prédio não anda-
vam de bicicleta. Brincávamos de 
carrinho, de esconde-esconde e de 
“Playmobil”, famosos bonequinhos 
dos anos 90. Lá, sentia que fazia parte 
do grupo de crianças, transitava pelos 
blocos do edifício, cumprimentava 
a todos, eu era incluída. No fim das 
contas, crescer estava sendo bem 
difícil no novo lugar. 

A mudança de escola também 
acabou sendo um processo doloroso 
para mim. Além de me distanciar 
dos meus colegas, também precisei 
me distanciar do meu irmão, que foi 
para uma escola há poucos metros da 
minha, já que na dele, as turmas eram 
só a partir da 1ª série e eu ainda ia 
cursar a alfabetização. Sozinha, car-
reguei meu sonho comigo. Ao longo 
daquele ano, aprendi a ler e escrever, 
e na redação de fim de ano, a profes-
sora nos pediu para escrever uma 
pequena história. Escrevi a história 
da minha bicicleta, que seria roxa, 
com uma cestinha na frente, e cheia 
de estrelinhas brilhantes que relu-
ziriam por onde eu passasse. Eram 
tantas cartas, mas Papai Noel ainda 
não havia atendido o meu pedido...

O mês de janeiro chegou. Decep-
cionada com o último Natal, eu havia, 
definitivamente, desistido de sonhar 
com a minha bicicleta. Já não fazia 

mais muita questão de descer para 
brincar com aquelas crianças maio-
res, preferi me entregar a companhia 
das minhas bonecas e panelinhas 
de plástico. Cozinhava, dava aulas e 
penteava todas elas, enquanto ouvia 
a gritaria daquelas crianças que já 
eram todas idiotas para mim.

 Foi em um domingo, dia de 
missa, que eu fiz as pazes com todos 
eles. Era 21 de janeiro. Dia do meu 
aniversário. Meu irmão me chamava, 
insistentemente, do seu quarto. E 
foi ali, no corredor, iluminada pelas 
luzes fracas do sol das 7 horas, que 
eu realizei o meu primeiro grande 
sonho: ter uma bicicleta. Ela era roxa, 
cheia de brilhos, com uma cestinha 
na frente e pequenos balões de cores 
pastéis como forma de “embrulho” 
para um presente tão grande. Ela não 
tinha mais rodinhas, porque meu pai 
acreditava no meu verdadeiro poten-
cial. Era grande, maior do que a que 
eu imaginava que pudesse pilotar, 
tinha um aro encurvado para baixo, 
formando um belo design. 

Corri para o banheiro, escovei os 
dentes, tomei um banho e me troquei, 
não precisava de café da manhã, eu 
precisava aproveitar cada segundo 
daquela maravilha de bicicleta, afinal, 
era domingo e eu teria meus pais 
e meu irmão inteirinhos a minha 
disposição para me ensinar a andar 
sem as rodinhas. Minha mãe acalmou 
a minha excitação e avisou que, antes 
de tudo, nós precisaríamos ir à missa. 
Foi a missa mais longa da minha vida, 
mas eu nunca mais parei de sonhar. 

Editoração: Maradona

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Edição: Felipe Gesteira



Depois do sucesso dos pro-
jetos Caminhos do Frio e Rota 
Cultural Raízes do Brejo, o gover-
no da Paraíba e dez prefeituras 
das regiões do Cariri e Sertão 
lançam nesta quarta-feira (14) o 
projeto Circuito Som nas Pedras, 
que reúne e valoriza artistas 
da terra e a cultura popular em 
ambientes que tradicionalmente 
já encantam pela beleza e pelo 
misticismo. O lançamento acon-
tece no Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa, a partir 
das 10h, no auditório 1, Rampa 3.

O Circuito Som nas Pedras vai 
percorrer de agosto a novembro 
os municípios de Juru, Matureia, 
Monteiro, Teixeira, Princesa 
Isabel, Congo, Cabaceiras, Serra 
Grande, Queimadas e Boqueirão. 
O que aproxima essas cidades, 
além da forte influência cultural, 
são os encantos da paisagem que 
formam um cenário natural das 
pedras, com o som acústico em 
palco aberto. 

O Circuito surgiu a partir de 
uma ideia da Rota Cariri Cultu-
ral, que promoveu ainda cinco 
edições do evento somente em 
2016. O Som nas Pedras surgiu 
em maio daquele ano, pratica-
mente com a implantação da 
Rota na cidade de Monteiro, 
articulada pelo Sebrae Paraíba, a 
prefeitura municipal da cidade e 
empreendedores locais, na Pedra 
dos Índios. A coordenação do 

Lançamento

Mó é uma pedra grande cilíndrica, de altura 
bem menor do que seu diâmetro. É com ela que 
se trituram os grãos de trigo nos moinhos. Giran-
do-a sobre uma outra pedra fixa de mesmas di-
mensões, mói-se o cereal que fica entre elas. Na 
mó estão presas hastes, onde na antiguidade os 
escravos empurravam essas aspas para fazer a 
mó girar. Dadas as explicações necessárias, agora 
o caso.

Fernandinho, estava começando a quarta sé-
rie e era bom de bola que dava gosto de ver. Tinha 
gente até apostando que um dia ele iria ser craque 
famoso. Toda tarde, fizesse sol ou chuva, estavam 
eles batendo uma pelada num campinho perto de 
sua casa que ficava lá em Jaguaribe. Ele e sua tur-
ma. Mas Fernandinho começou a descobrir outras 
vocações além daquela que o destacava no tra-
to da gorduchinha, vulgo bola. Acontece que aos 
domingos não perdia uma matinê no Cine Santo 
Antônio e começou a se encantar com o que via 
na telona. Aí então, bateu uma incerteza no seu 
coração: o que iria ser quando crescesse? Qua-
rentinha, o grande goleador do seu Botafogo ou 
Hopalong Cassidy o caubói mais valente do cine-
ma? Jogador de futebol ou artista? A dúvida, como 
pêndulo de relógio, ia de lá para cá e de cá para lá. 
Em todo caso, como a escolha podia esperar uns 
bons anos,  Nandinho (assim que o chamavam) ia 
levando sua vidinha; escola pela manhã, driblan-
do os meninos, fazendo seus gols no campinho à 
tarde e comendo sua pipoca nas matinês do Santo 
Antônio aos domingos. 

Até que um dia, numa conversa despretensio-
sa durante jantar, o pai perguntou o que Nandi-
nho ia ser quando ficasse grande. Naquela hora, 
mandou hesitação às favas e disse que estava pen-
sando em ser artista. Pra quê? Ao ouvir a precoce 
decisão, o pai esbravejou e disse que artista era 
profissão de viado (segundo alguns gramáticos 
a palavra deriva de uma outra, transviado, e não 
daquela que denomina um cabritinho serelepe) e 
que de jeito nenhum ia querer ter um filho com 
aquela profissão. Preferia ter um filho morto do 
que vê-lo artista e fazendo viadagens pelo mundo. 
Não vai ser e pronto! Coisas daqueles tempos. E 
para fechar a conversa abriu um leque de possi-
bilidades para Fernandinho: bombeiro, chofer de 
caminhão, comerciante, engenheiro, médico, den-
tista, professor, pedreiro, servente, escrevente, 
bancário (como ele), mas artista, nunca! porque 
era profissão de fresco. Ficaram por aí. 

Mas um tempo depois, chega por lá o Art Pa-
lácio, um circo de variedades com trapezistas, 
palhaços, malabaristas, etc e uma função teatral. 
Na ocasião iriam exibir Sansão e Dalila. Como de 
praxe, os donos desses circos recrutavam entre 
a meninada da localidade, voluntários que em 
troca de ajuda, ganhavam ingressos para assis-
tir aos espetáculos. Nem é preciso dizer que Fer-
nandinho estava nessa parada. Escondido do pai, 
prontificou-se a ser figurante no Sansão e Dalila. 
Sua participação não era das maiores, coisa pou-
ca, aliás. Iria ser um dos escravos a ajudar San-
são, já cego, girar a mó. Ele e mais uns quatro ou 
cinco meninos. Fizeram um ensaio e Fernandi-
nho ficou muito ansioso diante de sua estréia. Na 
hora, ele e os garotos receberam seus camisolões 
de escravos e já estavam prontos para entrar em 
cena quando Nandinho resolveu dar uma espia-
dela por uma fresta da cortina. Rápido porque 
ela – a cortina - logo iria se abrir. E o que viu? O 
pai, a mãe e a irmã, bem no primeiro lance da ar-
quibancada. Meu Deus, o que fazer? Não ia levar 
uma pisa de jeito nenhum e também não ia desis-
tir na primeira oportunidade. De raciocínio rápi-
do, pensou num disfarce, para esconder o rosto 
ou pelo menos dar uma enganada. E não é que 
achou o que poderia esconder sua aparência gra-
ças a um anão que o socorreu naquele instante de 
inquietude? O pai não iria reconhecê-lo atrás da-
quela camuflagem. As cortinas se abriram. San-
são e os “escravos” começaram a girar a mó (era 
de papelão) com um soldado filisteu mandando o 
chicote no cabeludo. A platéia silenciou incrédula 
por alguns segundos e depois caiu na gargalhada. 
O motivo? Um dos escravos hebreus que girava a 
mó com Sansão estava lá todo bacana de óculos 
escuros, como nada de estranho estivesse acon-
tecendo. Sim, ele mesmo, Fernandinho! O que era 
para ser drama virou comédia. Pobre Fernandi-
nho. Ali acabaram suas pretensões artísticas. O 
dono do circo o expulsou de lá. Onde já se viu um 
escravo, não sei lá quantos anos antes de Cristo 
com óculos escuros e todo pimpão daquele jeito? 
O pai nem brigou e até riu. O filho não nascera 
para  artista. Definitivamente. 

Mó, a pedra de
moer talentos

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Som nas Pedras valoriza cultura 
da PB em cenários paradisíacos

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Velozes & furiosos: Hobbs & sHaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), 
um agente confiável do Serviço Diplomático de 
Segurança Americano, e Shaw (Statham), ex-a-
gente da elite militar britânica, se enfrentaram 
pela primeira vez em 2015 em Velozes 7, a du-
pla trocou chutes e pontapés enquanto tentavam 
se derrotar. Mas quando o anarquista Brixton 
(Idris Elba), geneticamente aprimorado, toma 
o controle de uma arma biológica pergiosa que 
pode alterar a humanidade para sempre - e 
para isso vence um brilhante e destemida agen-
te do MI6 (Vanessa Kirby de The Crown), que 
por acaso é a irmã de Shaw - esses dois inimigos 
jurados terão que se unir para derrubar o único 
cara que pode ser mais malvado do que eles. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Manga-
beira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mu-
fasa, é fiel ao seu destino de assumir o reina-
do. Mas nem todos no reino pensam da mesma 
maneira. Scar, irmão de Mufasa e ex-herdeiro 
do trono, tem seus próprios planos. A batalha 
pela Pedra do Reino é repleta de traição, even-
tos trágicos e drama, o que acaba resultando 
no exílio de Simba. Com a ajuda de dois novos 
e inusitados amigos, Simba terá que crescer e 
voltar para recuperar o que é seu por direito.  
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Manga-
beira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.      
  
Homem-aranHa: longe de casa 
(EUA, ação, aventura e fantasia). Peter Parker 
está em viagem de duas semanas pela Europa, 

ao lado de seus amigos de colégio, quando é 
surpreendido pela visita de Nick Fury. Con-
vocado para mais uma missão heroica, ele 
precisa enfrentar vários vilões que surgem em 
cidades-símbolo do continente, a exemplo de 
Londres Paris e Veneza, e inclusive a apari-
ção do enigmático Mysterio. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.           

Ted bundy - a irresisTíVel face do 
mal (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser 
um assassino, era sequestrador, estuprador, 
ladrão e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth 
Kloepfer, tornou-se uma de suas defensoras 
mais leais, recusando-se a acreditar na verda-
de sobre Ted. A história de seus numerosos e 
terríveis crimes é contada pelos olhos de Eliza-
beth. Cinépolis Manaíra Shopping.

rainHas do crime (EUA) Nova York, 1978. 
Com suas casas de penhores, lojas de artigos 
eróticos e bares de péssima reputação, os 20 
quarteirões entre a 8ª avenida e o rio Hudson 
dominados pela máfia e conhecidos como Hell’s 
Kitchen nunca foram um bom lugar para se vi-
ver. Porém, para Kathy, Ruby e Claire, esposas 
de mafiosos vividas, respectivamente, por Melis-
sa McCarthy, Tiffany Haddish e Elisabeth Moss, 
as coisas estão prestes a ficar ainda mais com-
plicadas. Quando seus maridos são presos pelo 
FBI, elas têm que assumir as rédeas do negócio, 
cuidando das falcatruas e eliminando a concor-
rência... literalmente. Agora, elas mandam na 
vizinhança. Cinépolis Manaíra Shopping.

my Hero academia: 2 Heróis (JAP) 
Um dos animes contemporâneos mais concei-

tuados na atualidade, agora faz sua estréia na 
tela dos cinemas! Nosso favorito  jovem apren-
diz de herói está em um passeio surpreenden-
te quando os vilões ameaçam a cidade artifi-
cial em movimento, I-Island. Deku e All Might 
recebem um convite para a I-Expo, a principal 
exposição mundial de habilidades de Quirk e 
inovações tecnológicas dos heróis! Em meio à 
empolgação, patrocinadores e profissionais de 
todos os cantos, Deku conhece Melissa, uma 
garota que é Quirkless assim como ele já foi 
. De repente, o sistema de segurança mais 
avançado da I-Expo é hackeada por vilões, 
e um plano sinistro é iniciado. É uma séria 
ameaça à sociedade dos heróis, e um homem 
detém a chave para tudo isso - o símbolo da 
paz, All Might. Cinépolis Manaíra Shopping.

o amigo do rei (BRA) `O Amigo do Rei´ 
é um híbrido de documentário e ficção que tem 
como tema o maior crime ambiental da Histó-
ria do Brasil: o rompimento da barragem da 
Samarco em Mariana (MG) e suas consequên-
cias. O filme acompanha de modo ficcional o 
cotidiano do deputado federal Rey Naldo nos 
bastidores do Congresso Nacional, mostrando 
as relações íntimas existentes entre política e 
mineração. Cinépolis Manaíra Shopping.

VermelHo sol (BRA) Em meados da dé-
cada de 1970, uma onda de violência política 
sem precedentes começa a se desenrolar na 
Argentina. Isso, no entanto, parece ter pou-
co efeito em uma pequena cidade rural onde 
Cláudio, um advogado bem conhecido, leva 
uma vida tranquila com sua família. O curso 
normal das coisas é interrompido quando Da-
rio entra em uma discussão acalorada que fica 
fora de controle. Cine Bangüê, 19h.

projeto, na época, era da produ-
tora cultural Josivane Caiano, que 
cedeu a utilização do nome e da 
realização do evento ao governo 
da Paraíba por enxergar a possibi-
lidade de crescimento e expansão.

O evento conta com apoio de 
agentes culturais e a parceria das 
prefeituras municipais com a co-
realização do governo do Estado e 
as secretarias de Estado da Cultura, 
Turismo e a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), com apoio da 
Empresa Paraibana de Comunica-
ção - EPC, e Sebrae, além da inicia-

tiva privada. O Circuito Som nas 
Pedras é um projeto que fortalece o 
turismo cultural na Paraíba onde o 
grande palco é a natureza.

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
do Circuito Som das Pedras
n Data: Hoje
n Hora: A partir 
das 10h
n Local: Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo, João Pessoa 
(Auditório 1, Rampa 3)

Projeto Som das Pedras surgiu a partir de uma ideia da Rota Cariri Cultural; Cabaceiras (foto) integra programação

Foto: Eduardo Kenji/Wikipédia
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Evento que homenageia Ariano Suassuna terá teatro, dança, contação de história, oficinas e lançamento de livro

Depois de três dias no 
município de Taperoá, a 
quinta edição do Festival 
Agosto das Letras – reali-
zado pela Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) 
- chega a Mamanguape, dan-
do sequência à programação 
que homenageia o paraibano 
Ariano Suassuna. Hoje, ama-
nhã e sexta-feira, a segunda 
etapa terá espetáculos de 
teatro e dança, além de con-
tação de história, lançamen-
to de livro e realização de 
oficinas de grafite e música.

A programação começa 
com uma oficina de graffi-
teria, hoje, a partir das 14h, 
com integrantes do Coletivo 
Acervo 03, no Centro Cultu-
ral Fênix. A abertura oficial, 
todavia, está marcada para 
as 19h, no mesmo local, com 
apresentação do espetáculo 
‘O Reino de Ariano’, encena-
do por alunos do curso de 
Teatro da Funesc, sob dire-
ção de Suzy Lopes e Tony 
Silva. Também haverá apre-
sentação do grupo cultural 
Cléa Bezerra e lançamento 
do livro ‘Figuras e paisagens’, 
de Luís G. Oliveira.

A atividade segue na 
quinta-feira, dia 15, com mais 
uma oficina: ‘Divertimusi-
calizando para professores’, 
com Naná Vianna, às 9h e às 
14h. Já às 19h tem o espetá-
culo de dança ‘Iranti’, com a 
Companhia Lunay. A oficina 
e a apresentação acontecem 
no Centro Cultural Fênix. No 
mesmo local, o último dia da 
programação do Agosto das 
Letras na cidade de Maman-
guape, sexta-feira, terá Con-
tação de História, com Naná 
Vianna, às 9h e às 14h.

Semana que vem, o Fes-
tival Agosto das Letras esta-

Festival Agosto das Letras
chega hoje a Mamanguape

Editoração: MaradonaEdição: Renata Ferreira

rá na cidade de Itaporanga, 
no Sertão da Paraíba. E na 
última semana aportará em 
Cabedelo, encerrando a série 
de atividades em homena-
gem a Ariano Suassuna, autor 
de ‘Auto da Compadecida’. A 
ideia do festival é descentra-
lizar ações e levar a progra-
mação para diversos pontos 
do Estado (inclusive em par-
ceria com o projeto Interatos, 
patrocinado pelo Bradesco)

A quinta edição do Agos-
to das Letras esteve em Ta-

peroá, cidade onde nasceu 
o escritor paraibano Ariano 
Suassuna. A programação 
contou com o experimento 
cênico ‘Meu Reino de Ariano’, 
com atuação de Luiz Carlos 
Vasconcelos e direção de João 
Paulo Soares, na Igreja de São 
Sebastião.

Em Taperoá, as ações 
contam com a exposição 
‘Em Nome do Pai’, de Manoel 
Dantas Suassuna, e apresen-
tação do ‘Pulo da gaita’. A 
programação também teve 

as oficinas ‘Capacitação para 
Profissionais que Atuam em 
Bibliotecas’ e ‘Teatro de Bo-
necos – Manipulação e Nar-
rativas do Boneco Popular’, 
além ‘Rota Cultural – Centro 
Histórico e Fazenda Carnaú-
ba’ e o espetáculo: ‘Brincadei-
ra de criança’, com a Compa-
nhia Boca de Cena.

A abertura do Festival 
Agosto das Letras foi realiza-
da no último dia 2, no Teatro 
Santa Roza, no Centro de João 
Pessoa. Diversas autoridades, 

gestores culturais, artistas e 
consumidores de arte lota-
ram o teatro. Após as falas 
de Renata Costa (Plano Mu-
nicipal de Livro e Leitura do 
Rio de Janeiro), Maria Eunice 
(prefeita de Mamanguape) e 
Nézia Gomes (presidenta da 
Funesc, a plateia assistiu ao 
espetáculo ‘O Reino de Aria-
no’ (baseado na obra de Aria-
no Suassuna), com o grupo de 
alunos de Teatro da Funesc, 
sob direção de Suzy Lopes e 
Tony Silva.

Semana que vem, o 
Festival Agosto das 

Letras estará na cidade 
de Itaporanga, no 
Sertão da Paraíba. 

E na última semana, 
aportará em Cabedelo

Abertura oficial do evento 
ocorrerá às 19h, com a 
apresentação do espetáculo 
“O Reino de Ariano”
encenado por alunos do 
curso de Teatro da Funesc

Amanhã, a programação começa às 9h, com a oficina “Divertimusicalizando para professores”, e segue às 19h com o espetáculo “Iranti” (foto), da Companhia Lunay, ambos no Centro Cultural Fênix

Fotos: Thercles Silva
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Protestos em Brasília
Brasília abriu ontem o terceiro ato convocado por estudantes, 
professores e movimentos sindicais contra os cortes promovidos 
pelo governo do presidente  Bolsonaro.  Página 14
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Diretrizes do Programa de Defesa do Estatuto das Cidades foram apresentadas ontem a prefeitos do Litoral Norte da Paraíba

TCE cobra dos municípios a
elaboração de plano diretor
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Prefeitos de cidades do 
Litoral Norte do Estado Esti-
veram reunidos ontem (13)
no Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB), 
a convite do presidente Ar-
nóbio Viana, para conhecer 
mais detalhadamente o pla-
no conselheiro com as dire-
trizes do Programa de Defe-
sa do Estatuto das Cidades 
(Decide). A intenção do TCE, 
além de fomentar a discus-
são de temas relacionados a 
exigências e diretrizes do es-
tatuto, é estimular a implan-
tação de políticas públicas 
que visem o bem-estar social 
bem como a  proteção aos 
patrimônios natural e histó-
rico dos municípios. 

“Nós estamos orien-
tando para que se elabore o 
plano diretor e a partir daí se 
façam o planejamento das ci-
dades, de forma a contribuir 
para o desenvolvimento da 
população”, disse o presiden-
te do TCE-PB. Arnóbio Viana 
explicou ainda que o suporte 
oferecido vai além da orien-
tação, já que os técnicos do 
tribunal irão contribuir tam-
bém para a elaboração des-
ses planos diretores, ofere-
cendo o mapeamento aéreo, 
essencial para o crescimento 
ordenado das cidades.

O prefeito de João Pes-
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soa, Luciano Cartaxo (PV), 
esteve presente no evento e 
elogiou a iniciativa. “Parabe-
nizar o Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba, que 
está indo além do seu papel 
constitucional de fiscalizar as 
gestões municipais, oferecen-
do ferramentas de gestão aos 
municípios para que esses 
tenham cada vez mais essa 
parceria no sentido de que 
a gente possa otimizar mais 

resultados positivos em favor 
da população”. O prefeito afir-
mou estar focado no plano de 
mobilidade urbana da capital 
e na revitalização do Centro 
Histórico sem deixar de lado 
a preservação ambiental. 
“Nesse sentido o debate aqui 
hoje é extremamente positi-
vo nesse sentido de termos 
políticas públicas para avan-
çarmos ainda mais na gestão 
municipal”. 

Para o prefeito de Ca-
bedelo, Victor Hugo (PRB) a 
oportunidade de debater e 
aprimorar junto a outros pre-
feitos da região o plano dire-
tor das cidades, demonstra o 
interesse do tribunal em co-
laborar. O chefe do Executivo 
de Cabedelo reforçou a von-
tade de trabalhar no que cha-
mou de “embate” das ruínas 
do Almagre, importante pa-
trimônio histórico do muni-

cípio protegido pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraíba 
(Iphan). “Estão praticamente 
abandonadas, ninguém pode 
tocar e nós vamos justamen-
te trabalhar isso, a possibi-
lidade de intervir e ajudar a 
reconstruir para termos mais 
um ponto turístico na cidade 
de Cabedelo”.

 Berg Lima (sem parti-
do), prefeito da cidade de Ba-

yeux, reforçou a importância 
desse tipo de programa. “Ba-
yeux tem uma reserva muito 
intensa de manguezais, mata 
atlântica, e nós estamos bus-
cando a sustentabilidade 
com as ações que estamos 
desenvolvendo e nesse senti-
do temos certeza que o Deci-
de irá contribuir”. 

Quem também fez ques-
tão de participar do evento 
foi a prefeita de Maman-
guape, Maria Eunice Pessoa 
(PSB), que trouxe da cida-
de polo do Vale do Maman-
guape - que reúne 11 muni-
cípios -, a preocupação com o 
saneamento básico. “Temos 
163 anos de emancipação 
política e apenas 3% de sa-
neamento básico e precisa-
mos lutar por melhorias na 
qualidade de vida dos nossos 
moradores”. Sobre a oportu-
nidade oferecida pelo TCE, 
a prefeita elogiou. “Isso aqui 
é um aprendizado, inclusive 
para mim que estou no pri-
meiro mandato”. 

O programa, que já be-
neficiou municípios da área 
do Brejo paraibano, deve ser 
estendido para outras regiões 
do Estado, segundo externou 
o presidente do TCE-PB, Ar-
nóbio Viana. “O nosso desejo 
é implementar em toda a Pa-
raíba, se não na minha gestão 
os presidentes posteriores 
haverão de continuar com o 
projeto”, concluiu.

Presidente do Tribunal de Contas do Estado, Arnóbio Viana, explicou aos gestores que técnicos do órgão vão auxiliar os municípios na construção dos planos diretores
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Assembleia abre série de sessões 
itinerantes no dia 21em Cajazeiras

O presidente da Assem-
bleia Legislativa do Estado, 
deputado Adriano Galdino 
(PSB) anunciou, ontem, em 
entrevista que a sessão ordi-

nária da próxima quarta-feira, 
dia 21, acontecerá em Cajazei-
ras, abrindo assim uma série 
de reuniões itinerantes que a 
casa vai realizar pelas mais di-
versas regiões do Estado.

“É verdade que tem o 
lado comemorativo do ani-

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com

versário da cidade, mas a 
sessão é baseada em tudo o 
que determina o regimento 
interno e o parlamentar que 
não comparecer nem justi-
ficar terá o ponto cortado 
do mesmo jeito das sessões 
daqui”, alertou Galdino, ao 
justificar que a iniciativa é 
da Casa, mas atende também 
a pedidos de parlamentares 
das regiões.

Adriano Galdino desta-
cou que a reunião dos par-
lamentares em Cajazeiras, 
assim também como as das 
demais cidades que também 
vão receber a Assembleia, 
será uma oportunidade para 
colher reivindicações da po-
pulação, reivindicações essas 
que posteriormente podem 
ser transformadas em proje-
tos ou requerimentos subs-
critos por deputados.

O presidente da Assem-
bleia revelou que essas ses-
sões itinerantes com clima 
de sessões ordinárias é uma 
iniciativa que chegou a ser 
anunciada desde o começo 
da atual legislatura em feve-
reiro deste ano, mas que em 
face de outros problemas que 
foram surgindo ao longo dos 
meses, não pôde começar 
logo no primeiro semestre.

“Essa é uma das melho-
res formas de aproximar a 
população dos seus repre-
sentantes e certamente que 
vai ter continuidade em nos-
sa gestão”, afirmou Adriano 
Galdino, preferindo deixar 
para outra oportunidade o 
anúncio da região que se-
diará a segunda sessão da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba fora de suas dependên-
cias na capital do Estado.
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Material didático em braile na rede estadual
O plenário da Assembleia 

Legislativa aprovou, ontem, 
projeto de lei que institui os 
Jogos Escolares no Estado e o 
fornecimento, por parte das 
escolas paraibanas, de livros e 
materiais didáticos em braile 
para alunos com deficiência vi-
sual. O Poder Legislativo apro-
vou hoje mais de 280 matérias. 
O projeto é de autoria do presi-
dente da Casa, Adriano Galdino.

De acordo com o texto, o 
objetivo é promover a integração 

social e contribuir para o desen-
volvimento psicológico e psico-
motor dos alunos. “É um projeto 
importante e que foi discutido 
com a Secretaria de Juventude e 
Lazer do Estado da Paraíba, en-
tão é um projeto que atende a 
juventude, a faixa educacional e 
o planejamento do Governo do 
Estado”, afirmou o presidente. 
Adriano Galdino, em sua propos-
ta, destaca que os Jogos Escolares 
devem ser realizados anualmen-
te. Para o presidente, além da re-

levância da ação, o projeto conso-
lida o preceito constitucional do 
esporte e do lazer como direito 
de todo cidadão.

Aprovado por unanimida-
de, o Projeto de Lei 180/2019, 
apresentado pela deputada 
Cida Ramos, determina que 
os livros e materiais didáticos 
de autoria do poder público 
sejam fornecidos em Braile. O 
projeto ainda obriga a entrega 
de histórico escolar, certificado 
e diplomas também em braile, 

atendendo, desta forma, alunos 
com deficiência visual.

Ainda no âmbito da edu-
cação, os parlamentares apro-
varam a criação do Programa 
Escola Sustentável. A matéria é 
de autoria do deputado Edmil-
son Soares e, de acordo com o 
texto, poderão participar todas 
as instituições de educação bá-
sica do estado. O projeto tem o 
interesse de incentivar práticas 
e ações que visem o desenvolvi-
mento sustentável na Paraíba.

O deputado estadual 
Wilson Filho (PTB) disse 
ontem que a primeira mis-
são da Frente Parlamentar 
em Defesa dos Direitos 
do Consumidor criada no 
meio da semana na As-
sembleia Legislativa do 
Estado será reunir todos 
os projetos que estão em 
andamento na Casa, para, 
com isso, proporcionar 
a ‘Semana do Consumi-
dor’, que vai permitir que 
os consumidores tenham 
mais acesso ao Procon.

“Recebemos cons-
tantemente reclamações 
de empresas de cartão de 
crédito, passagens aéreas, 
telefonia, entre outras”, 
destacou Wilson Filho, 
ao explicar que com o 
ajuntamento de todos os 
projetos e matérias que 
tramitam na Casa, vai ser 
possível  se ter uma radio-
grafia das principais pro-
postas que visam sanar 
problemas enfrentadas 
pela sociedade.

O deputado frisou 
que um dos projetos mais 
polêmicos encaminhados 
para a Assembleia, que 
é a proposta que prevê a 
gratuidade nos estacio-
namentos de shoppings, 
hipermercados, super-
mercados e centros co-
merciais da Paraíba, para 
pessoas que consumirem 

a partir de 10 vezes o 
valor da tarifa. “Existem 
várias temáticas que en-
volvem a questão do con-
sumidor, além de vários 
projetos apresentados 
pelos deputados. Um dos 
mais polêmicos do pri-
meiro semestre tratava 
exatamente do direito do 
consumidor”, comentou.

A instalação da Fren-
te Parlamentar contou 
com a assinatura dos de-
putados Edmilson Soa-
res, Doutora Paula, além 
de Cida Ramos e Wilson 
Filho. “Nós temos o direi-
to do consumidor sendo 
foco de qualquer um que 
se diz representante das 
pessoas, porque o povo 
que é o foco de qualquer 
trabalho, é exatamente 
o consumidor. São eles 
quem reclamam direta-
mente sobre os serviços 
que são feitos de má-fé”, 
disse Edmilson Soares.

Frente quer defesa 
dos consumidores 

Frente Parlamentar em 
Defesa dos Direitos do 
Consumidor vai reunir 
todos os projetos que 

em andamento
na Assembleia

Sessão a ser realizada em Cajazeiras está no que determina o regimento interno
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Projeto Future-se, que modifica o modelo das universidades federais, e reforma da Previdência foram alvo dos protestos

Ato em Brasília contra cortes 
na Educação ocupa Esplanada
Paulo Saldañha
Da Folhapress

Brasília abriu ontem o 
3º ato convocado por estu-
dantes, professores e mo-
vimentos sindicais contra 
os cortes promovidos pelo 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro em todas as eta-
pas da Educação. O projeto 
para as universidades fede-
rais, o Future-se, e a refor-
ma da Previdência também 
entraram no alvo dos pro-
testos.

Segundo a UNE (União 
Nacional dos Estudantes), 
as manifestações foram  re-
alizadas ontem em todas 
as capitais do país nessa 
terça-feira

Os organizadores da 
passeata estimaram a par-
ticipação de 10 mil pessoas. 
Dentre os quais, dois mil in-
dígenas que estão acampa-
dos na cidade. Já a PM con-
tou 4.000 participantes.

A passeata começou 
por volta das 10h30. Todas 
as pistas do eixo monumen-
tal foram ocupadas pelos 
manifestantes, que segui-
ram em direção ao Congres-
so Nacional. Eles se uniram 
com a Marcha das Mulheres 
Indígenas.

Por volta das 11h, mani-
festantes dos dois movimen-
tos se juntaram no gramado 
diante do Congresso. Não 
houve registro de tumulto.

A Força Nacional de Se-
gurança foi autorizada a fa-
zer a segurança dos arredo-
res de prédios do Ministério 
da Educação e da Esplanada 
dos Ministérios, segundo 
decreto assinado na semana 
passada pelo ministro Ser-
gio Moro (Justiça).

A UNE tentou barrar na 
Justiça a medida por enten-
der que ela é ilegal, mas o 
ministro Sérgio Kukina, do 
Superior Tribunal de Justi-
ça, negou o pedido.

Cortes na educação
Esta é a terceira onda 

de atos contra a política de 
Educação de Bolsonaro a 
tomar várias cidades. “Esse 
ato vem com conteúdo di-
ferente dos outros. Além 
dos cortes, estamos contra 
o projeto Future-se. É uma 
tentativa de privatizar o 
ensino superior, o que deve 

ter maior impacto nos es-
paços onde só a educação 
pública garante os direitos”, 
disse Marcelo Acácio, vice-
-presidente da Ubes (União 
Brasileira dos Estudantes 
Secundaristas) no Distrito 
Federal.

A previsão do projeto 
do governo de atuação de 
Organizações Sociais nas 
universidades têm sido 
questionado pelas institui-
ções, que apontam esvazia-
mento das reitorias e risco 
de privatização. O governo 
nega que o Future-se tenha 
esse objetivo.

A ideia dos organizado-
res é que o ato termine em 
frente do Teatro Nacional, 
também na Esplanada. Os 
manifestantes devem pas-
sar em frente à sede do MEC 
(Ministério da Educação), 
onde estão os agentes da 
Força Nacional. Policiais mi-
litares acompanham o ato.

Professores da rede do 
Distrito Federal aderiram à 
paralisação nacional e par-
ticipam do evento. “Para 
nós, o ponto central desse 
tipo de mobilização, que 
temos feito de forma am-
pliada, é que não existe hoje 
uma pauta de um segmento. 
São pautas de toda socieda-
de brasileira”, diz Rosilene 
Correa, diretora do Sinpro 
(Sindicato doa Professo-
res) do Distrito Federal e da 
CNTE (Confederação Nacio-
nal dos Trabalhadores da 
Educação).

Sob sol forte, os mani-
festantes começaram a dis-
persar por volta das 12h30 
e, às 13h30, o ato já havia 
acabado no gramado em 
frente ao Congresso. A ma-
nifestação, menor do que 
as realizadas neste ano, não 
chegou a passar em frente 
ao MEC, como era previsto.
Bandeiras da CUT, PT, PSOL 
e PCO integraram o movi-
mento.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Mulheres indígenas defendem aldeias e terras

Mulheres indígenas realizaram 
um protesto na manhã de ontem, 
em Brasília, contra políticas do 
governo Jair Bolsonaro (PSL) e em 
defesa das aldeias e terras.

O ato faz parte da 1ª Marcha 
das Mulheres Indígenas, cujo mote 
é “Território: nosso corpo, nosso 
espírito”. A Polícia Militar estimou 
em torno de 1.500 pessoas na mar-
cha. Já os organizadores falam em 
3.000. Não houve confusão.

A marcha foi organizada pela 
Apib (Articulação dos Povos Indíge-
nas do Brasil) e teve até vaquinha 
para financiar a viagem dos indíge-
nas para a capital federal -consegui-
ram arrecadar pouco mais de R$ 49 
mil. Ela ocorre em meio ao Fórum 
Nacional de Mulheres Indígenas, de 
9 a 14 de agosto.

A ocupação do prédio do Minis-
tério da Saúde nessa segunda (12) foi 
outra ação das indígenas no âmbito 
da marcha. O alvo foi a Sesai (Se-
cretaria Especial de Saúde Indígena). 
Elas são contra a municipalização da 
saúde indígena e a chefe da secreta-
ria, Silvia Waiãpi, militar e indígena.

Nessa terça-feira, as indígenas 
saíram da Funarte por volta das 9h 
e seguiram até a Esplanada dos 
Ministérios. A organização estima 
a participação de 120 povos, de 
diferentes estados, no ato, que se 
uniu no fim da manhã a um protesto 
contra o contingenciamento de ver-
bas para a Educação.

As mulheres são de aldeias 
de estados como Amazonas, Acre, 
Pará, Maranhão, Roraima e Mato 
Grosso do Sul. E ainda de outros 
países da América do Sul.

“Esse governo totalmente auto-
ritário e conservador quer negar e 
explorar nossos territórios, negando 
nosso direito de existir”, diz a líder 
indígena Sônia Guajajara, uma das 
organizadoras da marcha. “Viemos 
para marcar posição e mostrar que 
estamos alertas e vigilantes.”

Bolsonaro tem um histórico 
de declarações e medidas contra 
indígenas. Defende mineração em 
terras indígenas, já questionou o 
assassinato de um índio no Amapá e 
tentou transferir da Funai (Fundação 
Nacional do Índio) para o Ministério 
da Agricultura a demarcação de ter-
ras. Nessa segunda, durante viagem 
ao Rio Grande do Sul, Bolsonaro 

afirmou que “cocozinho petrificado 
de um índio” pode atrapalhar licen-
ciamento de obras. Em seguida, dis-
se que era preciso integrar indígenas 
à sociedade.

“Precisamos garantir que nos-
sos territórios sejam respeitados. É 
a razão da nossa existência. Estão 
invadindo nossas matas, matando 
rios, envenenando terras” diz Luisa 
Canuto, 60, índia Tabajara que vive 
no Ceará.

Patricia Kamayura, 32, do Xin-
gu, diz que uma marcha de mu-
lheres indígenas é importante para 
mostrar que elas podem lutar lado 
a lado com homens na defesa dos 
direitos indígenas. “Viemos reivindi-
car o que está na Constituição e é 
nosso por direito.”

Na segunda-feira (12), um 
grupo de líderes indígenas foi até 
o STF (Supremo Tribunal Federal) 
para falar com a ministra Cármen 
Lúcia sobre seus direitos. Segundo 
Guajajara, a ministra se mostrou 
receptiva quanto às demandas. 
Entre os assuntos falados, o “mar-
co temporal” (tese que enfraquece 
direitos dos indígenas a terras) 
e territórios que poderiam ser 
afetados.

Organizadores da 
passeata estimaram a 
participação de 10 mil 
pessoas. Já a Polícia 
Militar contou 4.000 

participantes
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 Estudantes, professores e movimentos sindicais foram às ruas de Brasília para desmonstrar a sua insatisfação com a política do governo Bolsonaro

Júlia Zaremba
Da Folha Press 

Previdência no Senado

Planalto quer destravar 
pacto em troca de reforma

O governo de Jair Bolso-
naro (PSL) prometeu ontem 
destravar os projetos do pacto 
federativo em troca da aprova-
ção da reforma da Previdência.

Além disso, líderes parti-
dários aprovaram um calendá-
rio de tramitação pelo qual a 
PEC (proposta de emenda à 
Constituição) será votada em 
plenário, em primeiro turno, 
no dia 18 de setembro. O se-

gundo turno, ficará para 2 de 
outubro, segundo o crono-
grama que saiu da reunião 
de líderes.

Os anúncios foram feitos 
pelo presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
e pelo líder do governo na 
Casa, Fernando Bezerra Co-
elho (MDB-PE).

Pelo acordo, começarão 
a tramitar em breve quatro 
PECs: uma que trata do fim 
da Lei Kandir, que garante a 
compensação pelas perdas na 

arrecadação tributária decor-
rente da desoneração de ex-
portações; outra que garante 
repasses federais dos recursos 
provenientes da cessão onero-
sa e do bônus de assinatura 
dos campos do pré-sal; uma 
terceira que trata da desti-
nação de recursos do Fundo 
Social, composto por recursos 
de exploração de petróleo e 
hoje de uso exclusivo da União; 
e outra que estende de 2024 
para 2028 o prazo para paga-
mentos de precatórios. 

Dodge apoia a Lava Jato, mas 
quer isenção de procuradores

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, fri-
sou ontem  a importância da 
isenção e da imparcialidade do 
Ministério Público, assegurada 
pela Constituição, e reafirmou 
seu apoio à Operação Lava Jato, 
mas cobrou que todos os procu-
radores expressem “nos atos e 
nas palavras” a independência 
da instituição.

“A independência do Mi-
nistério Público (MP) está 
assegurada na Constituição e 
nas leis. Mas precisa ser vivida 
nos atos e nas palavras de cada 
membro da instituição, saben-

do que o que faz ou deixa de 
fazer é capaz de refletir sobre 
todos e todas”.

Ao destacar o ofício que pu-
blicou ontem (12) prorrogando 
por mais um ano a atuação da 
força-tarefa da Lava Jato no Pa-
raná, Raquel Dodge afirmou que 
o trabalho de todos os membros 
do MP precisa se basear nas leis.

“A Procuradoria-Geral da 
República apoia a atuação insti-
tucional de todos os seus mem-
bros, para o cumprimento da 
missão. Mas igualmente exige 
que o desempenho da atuação 
institucional se dê inteiramente 
dentro dos marcos da legalida-
de”, disse Raquel Dodge.

Ela afirmou que um dos 

principais deveres da PGR é 
“lembrar que a Justiça resul-
ta do devido processo legal”, 
o qual prevê a participação da 
defesa em todos os momentos, 
incluindo na fase de investiga-
ção, e também o respeito à atu-
ação independente dos juízes.

“A Justiça resulta de um de-
vido processo legal justo, com 
garantia de efetiva participa-
ção dos advogados, em todas 
as fases do processo, inclusive 
na fase de investigação. Com 
respeito ao Judiciário, e zelo 
pelo dever de isenção, impar-
cialidade, independência dos 
magistrados, que são, sempre, 
a garantia das garantias cons-
titucionais”.

Daniel Carvalho
Da Folhapress

Felipe Pontes
Da Agência Brasil 



A Justiça alemã marcou 
para outubro o julgamento de 
um ex-membro da SS (orga-
nização paramilitar durante 
o regime nazista) de 92 anos 
por cumplicidade na morte de 
5.230 prisioneiros no campo 
de concentração de Stutthof, 
no atual território da Polônia, 
afirmaram promotores. Esse 
deve ser um dos últimos julga-
mentos de crimes nazistas.

Guarda no antigo campo 
de Stutthof, Bruno D. é acusa-
do de envolvimento em assas-
sinatos cometidos entre agos-
to de 1944 e abril de 1945, 
período em que atuou no local, 
que ficava perto da então cida-
de alemã de Danzig (hoje Gda-
nsk).

Segundo a porta-voz da 
Promotoria de Hamburgo, ele 
fez uma confissão parcial dos 
atos.

Bruno integrou a máqui-
na “de assassinatos em massa” 
no campo de concentração por 
meio de sua condição de guar-
da da SS, de acordo com a Pro-
motoria, quando tinha entre 
17 e 18 anos.

Segundo o jornal alemão 
Die Welt, o réu reconheceu que 
atuou no campo de concentra-
ção e admitiu que viu pessoas 
sendo levadas para serem exe-
cutadas em câmaras de gás. 
Ele argumentou, no entanto, 
que isso não significa que ele 
seja culpado.

Em depoimento à promo-
toria, o acusado afirmou que 
nunca foi um nazista e que só 
foi designado como guarda no 
batalhão SS-Totenkopfsturm-
bahn, que dirigia o campo de 
Stutthof, por causa de um pro-
blema no coração.

Direito de viver
“Eu sabia que eram ju-

deus e não cometeram crimes, 
que estavam lá apenas por 
serem judeus. E eles tinham o 
mesmo direito de viver e tra-
balhar livremente como qual-
quer outra pessoa”, admitiu ele 
no depoimento, segundo o Die 
Welt.

O promotor afirma que, 
apesar de o réu não ser um ad-
mirador fervoroso da ideologia 
nazista, ele nunca defendeu os 
perseguidos e, à época, acredi-
tava que poderia sobreviver se 
apenas cumprisse ordens.

Para acusar o suspeito 
de cumplicidade, a promoto-
ria argumenta ainda que, sem 
guardas armados para impe-
dir tentativas de fuga, os cri-
mes cometidos no campo de 
concentração não seriam pos-
síveis.

Devido à idade que Bruno 
tinha quando começou a tra-
balhar no campo, o processo 
será analisado por um Tribu-

nal Juvenil (equivalente a um 
Juizado da Infância e da Juven-
tude no Brasil). Se for consi-
derado culpado, ele pode ser 
condenado à prisão.

Dado o estado de saúde 
frágil do réu, as sessões judi-
ciais serão limitadas a cerca de 
duas a três horas por dia. O jul-
gamento deve se estender até 
dezembro.

O governo de Donald 
Trump divulgou normas ri-
gorosas que tornarão a con-
cessão de cidadania norte-
-americana ou status legal de 
residência permanente mui-
to mais difícil para imigran-
tes ilegais que entram nos 
Estados Unidos (EUA).

O diretor interino da 
Agência de Serviços de Imi-
gração e Cidadania dos EUA, 
Ken Cuccinelli, anunciou as 
novas regras nessa segunda-
-feira (12), em entrevista na 
Casa Branca.

De acordo com o novo 
regulamento, os pedidos le-
varão em conta a capacida-
de de satisfazer condições 
mínimas de renda ou edu-
cação, a necessidade de ser-
viços de bem-estar social, 
como assistência médica ou 
de alimentação.

As normas entrarão em 
vigor no dia 15 de outubro.

Analistas consideram 
que Trump está imple-
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Governo divulgou novas normas que tornarão a concessão de cidadania e permanência mais difícil para imigrantes

Trump endurece regras para
restringir imigração nos EUA
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Universidade

Lucena
iveraldolucena@gmail. Com

Iveraldo

O meu primeiro contato com a Universidade 
ocorre nos anos cinquenta do século XX. José Amé-
rico, então governador da Paraíba, queria dotar a 
Paraíba de uma Universidade e criou a Faculdade de 
Educação e a Escola de Serviço Social.

Além disso, anexou as escolas já existentes de 
Direito, Medicina, Odontologia, Economia e Enge-
nharia e fundou a Universidade Estadual da Paraíba.

Zé Américo foi criticado por intelectuais como 
Austregésilo de Ataíde que, em crônica, censurou Zé 
Américo por pretender a “Universidade de Caixa Pre-
go” na Paraíba. 

Zé Américo foi um grande frasista e ao fundar a 
UEPB diz: “Eu lhe dei as raízes, outros lhes darão as 
asas”. 

Conceber algo que é dotado de raízes e asas é es-
quisito, mas quando se refere a Universidade, é ade-
quado.  

A federalização da UEPB, com a criação da Uni-
versidade Federal da Paraíba, foi a realização de um 
sonho acalentado por professores, intelectuais e li-
deranças na Paraíba, realizado por ação de Abelar-
do Jurema então líder do genial e operoso Juscelino 
Kubitscheck. 

A criação da UFPB foi a partida para a expansão 
do ensino superior no País pois daí vieram, na se-
quência, as Universidades do Paraná, Santa Catarina 
e muitas outras.

As Universidades são, inegavelmente, fonte ge-
radora do crescimento pessoal e do desenvolvimento 
social, econômico, político e econômico das socieda-
des onde atuam.

A UFPB é um bom exemplo disso. A Paraíba se 
transformou por causa da Universidade, que tendo 
nascido multicampi, facilitou os efeitos benéficos de 
sua   presença em várias cidades do Estado, notada-
mente durante o vibrante e expansivo feitorado de 
Lynaldo Cavalcante, no final dos anos 70. 

No Brasil não é diferente, a expansão do ensino  
superior ajuda a transformar o País , o Estado, a Na-
ção, desenvolvendo o ensino, a pesquisa e, a extensão 
se alinhando aos Países mais desenvolvidos.  

As Universidades já fazem parte de nossa histó-
ria e são promotoras do desenvolvimento de nossa 
formação política, social e econômica.

Sou de um tempo em que as Universidades, a so-
ciedade e as lideranças sociais e políticas defendiam 
com vigor essas instituições e lutavam para por sua 
afirmação e seus espaços, sua liberdade de ensino, 
pesquisa e extensão, a liberdade de seus pensamen-
tos e manifestações deles.

Hoje dá pena assistir a um desgoverno que deci-
diu amesquinhar as Universidade. Viola seus campi, 
interfere nas nomeações de seus dirigentes, os rei-
tores, cortam verbas essenciais a seus orçamentos, 
dificultando e até inviabilizando seu funcionamento.

Um Governo que tem a petulância de dizer o que 
deve ou não ser ensinado e mais recentemente atri-
bui à Casa Civil, no Planalto, em Brasília, o poder de 
nomear os pró-reitores em cada Universidade. Os 
pró-reitores são os auxiliares mais diretos dos rei-
tores e por esses devem ser escolhidos e livremente 
designados.  Retirar esse poder dos reitores é uma 
castração da autoridade universitária e em nada be-
neficia as universidades, é apenas um mecanismo 
mesquinho de intervenção.

Me envergonha e amesquinha as reações que 
não vêm em defesa das Universidades. O Conselho de 
Reitores, em outros tempos, era uma instituição res-
peitável e operante. Fica para o registro da História, 
triste registro....

CONTRA O FUTURE-SE
Da reitora Margareth Diniz, da UFPB, sobre a 

ameaça que paira sobre o ensino superior gratuito 
que paira sobre a nossa principal instituição univer-
sitária:

“Não se pode falar em futuro sem ref letirmos 
sobre o nosso presente. E se os cortes que foram im-
postos às Universidades não forem suspensos no fi-
nal de setembro todas as 63 Universidades do Brasil, 
incluindo a UFPB, vão parar, porque já não teremos 
recursos para pagar contas de água, energia, bol-
sas de pesquisas e todos os demais custeios para o 
funcionamento das Universidades”. A reitora, inter-
pretando o sentimento de toda a comunidade acadê-
mica, se posiciona contra o atraso que o programa 
Future-se representa.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

mentando as medidas mais 
duras contra imigrantes 
ilegais como forma de con-
quistar o apoio de eleitores 

para a próxima eleição pre-
sidencial.

Oposicionistas do Partido 
Democrata estão criticando 

Donald Trump, afirmando que 
políticas discriminatórias in-
centivam crimes de ódio que 
têm como alvo os imigrantes.

Oposicionistas 
criticaram Trump 
por implantar 
políticas discrimi-
natórias contra 
imigrantes

Foto: Agência Brasil

Primárias na Argentina

Apesar de derrota nas urnas, Macri 
acredita que pode reverter situação

Após as eleições pri-
márias do domingo (11) 
apontarem uma vitória em 
primeiro turno de Alberto 
Fernández e Cristina Kir-
chner, o presidente Mau-
ricio Macri manteve o tom 
de campanha, disse que 
ainda é possível reverter a 
situação e levar as eleições 
a um segundo turno. Na 
segunda-feira(12),  o mer-
cado reagiu ao resultado 
das primárias argentinas. 
O dólar disparou, chegan-

do a custar 60 pesos ar-
gentinos.  

As eleições gerais ocor-
rerão no dia 27 de outubro. 
Nas primárias, que servem 
como uma pesquisa nacio-
nal, a chapa de Alberto Fer-
nández e Cristina Kirchner 
obteve 47% dos votos, con-
tra 32% de Macri.

Para vencer em primei-
ro turno, Fernández precisa 
conseguir 45% dos votos ou 
40% e dez pontos de vanta-
gem em relação ao segundo 
colocado.

O atual presidente, em 
uma coletiva de imprensa na 

Casa Rosada, disse que acre-
dita que vai levar as eleições 
a um segundo turno. “Vamos 
reverter a eleição. A mudan-
ça vai continuar”, disse.

Quanto ao resultado 
negativo dos mercados e 
a subida do dólar, o presi-
dente demonstrou preocu-
pação. “Isso é apenas uma 
mostra do que pode acon-
tecer. O mundo vê isso [a 
vitória da oposição] como 
o fim da Argentina”.

Crise argentina
Independentemente 

do vencedor nas eleições 

gerais do dia 27 de outu-
bro, o próximo presidente 
herdará um país com uma 
economia em recessão, com 
alta taxa de inflação (fechou 
2018 em 47% e o primeiro 
semestre de 2019 em 22%) 
e com 32% dos argentinos 
na pobreza. 

Além disso, o eleito no 
próximo pleito ainda deve-
rá cuidar da relação com o 
Fundo Monetário Interna-
cional (FMI), com quem o 
país firmou uma série de 
compromissos em troca de 
um empréstimo de US$ 57 
bilhões.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil 

Justiça alemã vai julgar em outubro
ex-guarda nazista por 5.230 mortes

Guarda no antigo campo 
de Stutthof, cidade de 
Danzig (hoje Gdansk), 

Bruno D. é acusado 
de envolvimento em 

assassinatos cometidos 
entre agosto de 1944 e 

abril de 1945



Comissária de Direitos Humanos, Michelle Bachelet, disse que está preocupada com represssão a manifestantes

A alta comissária para 
os Direitos Humanos da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), Michelle Bachelet, dis-
se  ontem que está preocupada 
com a repressão às manifesta-
ções pró-democracia em Hong 
Kong e pediu um inquérito im-
parcial na ex-colônia britânica.

Ela “condena qualquer 
forma de violência e apela às 
autoridades de Hong Kong 
para que abram um inqué-
rito rápido, independente e 
imparcial” sobre o compor-
tamento das forças de segu-
rança, informou o porta-voz 
Rupert Colville, em entrevista 
em Genebra.

A alta comissária lembra 
que o direito à liberdade de 
expressão e à reunião pacífica, 
assim como o direito de par-
ticipar dos assuntos públicos 
são reconhecidos na Declara-
ção Universal dos Direitos Hu-
manos e na Lei Fundamental 
que rege Hong Kong.

Bachelet disse que seu 
gabinete tem “provas credíveis 
de que os agentes das forças de 
segurança usaram as armas de 
forma proibida pelas normas 
internacionais”.

Ela citou disparos de gás  
lacrimogêneo “em áreas po-
voadas e confinadas, direta-
mente sobre manifestantes, 
com risco considerável de ma-
tar ou ferir gravemente”.

“O Alto Comissariado pede 
expressamente às autoridades 
de Hong Kong para investiga-
rem imediatamente esses in-
cidentes e agir com contenção 
para que os direitos dos que 
exprimem suas opiniões paci-
ficamente sejam respeitados e 
protegidos”, disse o porta-voz.

A ex-colónia britânica en-
frenta sua pior crise política 
desde a transferência de sobe-
rania do Reino Unido para a 
China em 1997.

A contestação social co-
meçou no início de junho con-
tra um projeto de lei que pre-
tendia autorizar as extradições 
para Pequim.

A proposta foi, entretanto, 
suspensa, mas as manifesta-
ções generalizaram-se e rei-
vindicam agora medidas para 
a implementação do sufrágio 
universal no território, a de-
missão da atual chefe do gover-
no, uma investigação indepen-
dente sobre a violência policial 
e a libertação dos detidos ao 
longo dos protestos.

ONU defende investigação 
sobre violência em Hong Kong
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Da Agência Brasil

Manifestantes tentaram bloquear o acesso aos portões de embarque durante a manifestação 

Foto: Agência Brasil

Em clima de tensão, aeroporto é reaberto 
O Aeroporto Internacional de 

Hong Kong foi reaberto ontem, mas 
centenas de voos acabaram sendo 
cancelados.

Considerado um dos grandes 
centros de conexão regional, o ter-
minal suspendeu as operações na 
segunda-feira à tarde por causa de 
protestos. Mais de 170 voos foram 
cancelados.

Muitos manifestantes deixaram 
o local, mas dezenas permanece-
ram no saguão de chegada exibin-
do placas.

Segundo as autoridades, os 
voos foram retomados antes das 7h, 
hora local. No entanto, elas dizem 
que mais de 300 voos acabaram 
sendo cancelados em razão  da falta 
de aeronaves e outros problemas.

Cidadãos de Hong Kong pro-
testam contra um projeto de lei que 
prevê a extradição de suspeitos de 
crimes para a China continental 
para serem julgados.

 Já os protestos de pessoas 
sentadas ocorreram para denun-

ciar a violência policial contra os 
manifestantes.

A chefe-executiva de Hong 
Kong, Carrie Lam, em entrevista, 
criticou os manifestantes por preju-
dicarem as operações do aeroporto 
e pediu o fim de protestos violentos.

Na terça-feira dessa manhã, 
Lam declarou que a sociedade 

de Hong Kong corre o risco de 
enfrentar uma situação de perigo, 
caso o estado de direito não seja 
restaurado.

No entanto, manifestantes con-
vocam manifestações adicionais no 
aeroporto, criticando as tentativas 
do governo e da polícia de reprimir 
suas atividades.
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Calce Nordeste
Sebrae PB iniciou ontem, em CG, a primeira edição do 
Calce Nordeste, evento que reúne lojistas e representantes 
comerciais de diversos estados da região. Página 19 Fo
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Ações nos dois estados vão mostrar detalhes do potencial turístico da Paraíba, em especial na faixa do litoral

Agentes de viagens de BA e RJ 
serão capacitados pela PBTur

Após passagens por 
Londrina e Curitiba, na se-
mana passada, o roadshow 
da operadora Abreutur che-
ga ao Rio de Janeiro, nesta 
quarta-feira (14), para a 
promoção de capacitação 
exclusiva do Destino Paraí-
ba. Assim como ocorreu no 
Paraná, o evento deve reu-
nir um público superior a 
50 agentes de viagens, que 
terão a oportunidade de 
conhecer mais detalhes do 
potencial turístico que pode 
ser feito na Paraíba, em es-
pecial, na faixa do litoral. A 
coordenadora de Marketing 
da PBTur (Empresa Parai-
bana de Turismo), Débora 
Luna, vai ser a responsável 
pela apresentação dos rotei-
ros paraibanos.

As ações da PBTur em 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
por meio do Batalhão de 
Busca e Salvamento (BBS), 
realiza na próxima sexta-
feira (16) a 14ª edição da 
competição Bombeiro de 
Aço. O evento visa eleger o 
bombeiro mais preparado 
fisicamente para atender a 
ocorrências, através de uma 
série de testes que avaliam 
critérios como força, resis-
tência e agilidade. O evento 
acontece a partir das 15h, 

no estacionamento do Sho-
pping Mangabeira.

Alguns meses anterio-
res à competição, cada quar-
tel da Corporação promove 
seletivas, a fim de escolher 
seus dois mais preparados 
militares para participa-
rem nesse dia. As categorias 
são: individual (masculino 
e feminino) e equipe mista. 
Desde a sua 13ª edição, o 
CBMPB passou a estender o 
convite para que bombeiros 
militares dos mais diversos 

estados do Brasil possam 
participar.

As provas acontecem 
em ponto estratégico da 
cidade e são abertas para 
que o público possa assisti
-las. Realizado todo mês de 
agosto, a edição deste ano 
conta com várias novida-
des, como a primeira edição 
do Bombeiro de Aço Mirim, 
que acontecerá simultanea-
mente com a competição 
adulta e se destina aos fi-
lhos dos militares.

CBMPB realiza 14a edição do 
‘Bombeiro de Aço’ sexta-feira

A divulgação para 
agentes de viagens 

tem sido uma receita 
bastante positiva e 

com resultados 
a curto prazo

agosto também serão rea-
lizadas em Salvador (BA), 
quando a PBTur vai parti-
cipará do Meet da opera-
dora paranaense FRT, da 
próxima terça-feira (20) 
a domingo (25). O evento 
tem como objetivo reunir 
toda a cadeia produtiva do 
turismo, com a presença de 
fornecedores e serviços que 

estão na prateleira do turis-
mo nacional e internacio-
nal. O Meet da FRT deverá 
reunir um público especia-
lizado de 300 pessoas.  

De acordo com o dire-
tor de Marketing da PBTur, 
Luciano Lapa, que estará 
participado do Meet, as 
ações, tanto no Rio de Ja-
neiro, como em Salvador, 
são de fundamental impor-
tância, tendo em vista reu-
nirem os principais agentes 
e fornecedores do turismo 
brasileiro. A divulgação 
para agentes de viagens 
sempre tem sido uma recei-
ta bastante positiva e com 
resultados a curto prazo. 
“Trabalhamos com quem 
realmente tem contato di-
reto com o cliente e o poder 
de convencimento”, disse.

Campanha

Agosto Dourado incentiva a amamentação

A Sociedade de Pedia-
tria de São Paulo promo-
ve este mês a Campanha 
Agosto Dourado - Juntos 
pela Amamentação, para 
incentivar o aleitamento 
materno. O nome foi esco-
lhido porque a Organização 
Mundial de Saúde (OMS) 
considera o leite materno 
como o “alimento de ouro” 
para a saúde dos bebês. 
Para a mulher, também há 
benefícios, como a redução 
das chances de câncer de 
mama e ovário, prevenção 
de anemia, aumento da se-
gurança acerca da materni-
dade e o favorecimento do 
emagrecimento.

O coordenador de cam-
panhas da entidade, Claudio 
Barsanti, destaca as vanta-
gens da amamentação, não 
somente na primeira fase 
da vida, mas também para a 
saúde da criança.

“Hoje sabemos que 
muitas doenças crônicas, 
alergias ou alterações or-
gânicas podem ser evitadas 
ou terem os riscos reduzi-
dos graças ao ato de ama-
mentar”, ressalta Barsanti.

“Embora exista a pos-
sibilidade de uma alimen-
tação que não seja o leite 
materno, esta escolha deve 
ser sempre exceção. A re-
gra é a amamentação que, 
entre outras vantagens, 
cria um elo de amor entre a 
mãe e o bebê”, acrescenta o 
coordenador.

A OMS recomenda que 
os bebês sejam alimentados 
exclusivamente com leite 
materno até os 6 meses. A 
organização traçou como 
meta, para 2025, aumentar 
em pelo menos 50% a taxa 
de aleitamento materno ex-
clusivo até os 6 meses.

Aleitamento 
Em julho deste ano, 

uma passageira que ama-

mentava sua filha de 1 ano 
em um voo da companhia 
KLM, entre San Francisco 
(EUA) e Amsterdã (Ho-
landa), foi abordada pela 
comissária de bordo com 
um cobertor para que ela 
cobrisse os seios e a crian-
ça. A mãe se negou a cobrir 
a filha e postou um relato 
sobre o episódio em sua pá-
gina do Facebook, dizendo 
ter se sentido constrangida 
pela situação.

As redes sociais da 
empresa receberam milha-
res de comentários e recla-
mações sobre a conduta. 
Em sua conta no Twitter, 
a KLM explicou ser permi-
tido amamentar nos voos, 
mas que seria necessário, 
às vezes, pedir às mães que 
se cobrissem. A empresa se 
justificou dizendo ser uma 
política oficial da compa-
nhia aérea e “que os pas-
sageiros precisavam res-
peitar pessoas de outras 
culturas”. 

Direito
Na opinião do presi-

dente do Departamento 
de Aleitamento Materno 
da Sociedade de Pediatria 
de São Paulo, o pediatra 
Moises Chencinski, ne-
nhuma mãe é obrigada a 
cobrir os seios ou a crian-
ça ao amamentar em pú-
blico. Esse é um direito da 
mãe e da criança que deve 
ser respeitado.

“Não precisa de uma lei 
para que uma mulher possa, 
no carnaval, sair fantasiada 
com muito menos roupa do 
que a que é utilizada pela 
mãe que amamenta, não 
precisa de uma lei quando 
uma mulher quer ir de fio 
dental na praia, isso é aceito 
culturalmente, o que não é 
aceito é que um bebê mame 
em qualquer lugar sem que 
a mãe esteja com o seio 
coberto, e na verdade quem 
observar essa mãe amamen-
tando vê muito menos seio”, 
observa o pediatra.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Risco de obesidade
Além dos benefícios imediatos para a saúde 

da criança, como a prevenção de infecções e 
alergias, a amamentação traz vantagens a longo 
prazo. A alimentação com leite da mãe reduz em 
13% o risco de obesidade na criança, conforme 
estudo publicado pela Fundação Acta Paediatrica, 
da Suíça, e divulgado pela Sociedade Brasileira 
de Pediatria (SBP) em 2018.

Presente no alimento materno, o hormônio 
leptina inibe o apetite, fazendo com que a criança 
desenvolva o sistema de saciedade. “Com isso, 
ela mama apenas o necessário para sua nutrição, 
sem excessos, o que ocasiona na autorregulação 
do apetite”, explica o pediatra Rafael Canedo. 
“Dependendo do tempo que a pessoa foi ama-
mentada, este sistema pode durar a vida toda, 
evitando a obesidade”, completa.

Segundo o médico, para combater a obesidade 
desde a infância, as pessoas também devem ser in-
centivadas à vida ativa desde cedo. “Mesmo antes de 
o bebê engatinhar, é possível ajudá-lo em movimen-
tos de agarrar, puxar e empurrar, além de auxiliá-lo 
a mexer a cabeça, o tronco e os membros durante 
brincadeiras supervisionadas no chão”, orienta.
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Os cidadãos que pre-
tendem contribuir para a 
construção do programa 
Future-se têm até as 23h59 
de amanhã para enviar as 
sugestões. A consulta pú-
blica já conta com mais de 
43 mil pessoas cadastradas 
para contribuir com ideias 
ao programa. Desse total, o 
sistema registrou 14.265 co-
mentários sobre ao menos 
um dos pontos da proposta. 
As sugestões da população 
serão consolidadas pelo Mi-
nistério da Educação (MEC) 
para aperfeiçoar o processo 
normativo.

 Lançado em 17 de ju-
lho, o Future-se tem como 
objetivo dar autonomia na 
gestão das universidades e 
institutos federais. Para par-
ticipar, é preciso criar um 
cadastro com e-mail e CPF 
na plataforma da consulta 
pública, que pode ser aces-
sada pelo portal do MEC. 
Somente os cadastrados po-
dem enviar comentários so-
bre a proposta. 

O processo tem duas 
etapas. Na primeira, o par-
ticipante pode escolher três 
opções a cada capítulo: “to-
talmente claro”, “claro com 
ressalvas” e “não está claro”. 
Além disso, há espaço para 
incluir comentários por es-
crito no fim de cada capítulo. 
Já na segunda etapa, o parti-
cipante pode ainda utilizar 
um campo de texto para fa-
zer comentários gerais sobre 
o tema e ainda contribuir 
com propostas.
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Cidadãos que pretendem contribuir para a construção do programa têm até as 23h59 de amanhã para enviar sugestões

Da Agência Brasil 

Future-se: consulta pública 
ultrapassa 40 mil cadastrados

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Em janeiro desse ano, a ruptura de uma barragem da Vale provocou mais de 200 mortes em Brumadinho, além de pessoas desaparecidas

Foto: Divulgação

Novo risco

Brumadinho teme nova ruptura de 
barragem e cobra ações de empresa

Diante do abandono de 
uma barragem de rejeitos 
minerários, a prefeitura de 
Brumadinho (MG) realizou 
anteontem (12) uma reunião 
com a Emicon Mineração 
e Terraplanagem, empresa 
responsável pela estrutura. 
Na ocasião, foram cobradas 
medidas para minimizar os 
riscos de uma nova tragé-
dia, similar a que ocorreu 
no município em janeiro 
desse ano, quando a rup-
tura de uma barragem da 
Vale provocou mais de 200 
mortes. Entre as reivindi-
cações apresentadas, está a 
realização de uma avaliação 
técnica sobre a estabilidade 
da barragem e a elaboração 
de um plano para evacuar 
moradores do entorno.

“Um levantamento ini-
cial aponta para a remoção 
de apenas nove famílias que 
vivem na área rural da re-
gião dos Quéias e que não 
há nenhum risco para mo-
radores de áreas urbanas 

de Brumadinho”, diz um 
comunicado oficial divulga-
do pelo município. O texto 
destaca que a evacuação já 
foi determinada em decisão 
judicial ainda não cumprida 
pela mineradora.

Além de agentes da 
prefeitura e de diretores da 
mineradora, a reunião con-
tou ainda com representan-
tes do Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG), da 
Agência Nacional de Mine-
ração (ANM), da Defesa Civil 
de Minas Gerais e das polí-
cias Civil, Militar e Ambien-
tal. Também participaram 
do encontro profissionais 
da Arteris, concessionária 
responsável pela adminis-
tração da Rodovia Fernão 
Dias, que passa próxima à 
estrutura.

O MPMG é o autor de 
uma ação civil pública que 
levou à decisão judicial cita-
da no comunicado do mu-
nicípio. Em maio de 2019, 
o Tribunal de Justiça de Mi-
nas Gerais (TJMG) atendeu 
parcialmente os pedidos 
formulados no processo e 

determinou que a Emicon se 
abstivesse de lançar novos 
rejeitos na estrutura, elabo-
rasse em três dias um plano 
para garantir sua estabilida-
de, contratasse uma audi-
toria técnica independente 
para avaliar as medidas de 
reparo e implantasse sinali-
zação das rotas de fuga e um 
sistema de alerta sonoro.

“Se faz necessário pre-
venir, neutralizar e se mi-
tigarem os riscos sociais e 
ambientais acima relatados, 
decorrentes da insegurança 
e instabilidade da estrutu-
ra de contenção de rejeitos 
existente no Complexo Mine-
rário acima especificado”, es-
creveu o juiz Rodrigo Heleno 
Chaves. O magistrado tam-
bém solicitou na ocasião que 
as Defesas Civis municipal e 
estadual e a ANM se manifes-
tassem sobre a necessidade 
de evacuação. Caso a medida 
fosse necessária, a decisão 
definiu que a mineradora de-
veria se responsabilizar por 
todos os curtos e que as pes-
soas deveriam ser ouvidas 
sobre sua preferências de 

abrigamento: hotel, pousada 
ou imóvel locado.

Procurado pela Agência 
Brasil, o advogado Gustavo 
Alvarenga, que represen-
ta da Emicon, informou em 
nota que a mineradora “irá 
cumprir a decisão judicial 
e removerá as pessoas po-
tencialmente afetadas, ain-
da que barragem não esteja 
em eminente risco”. Ainda 
segundo ele, “a empresa há 
tempos passa por uma situa-
ção societária e que somente 
mais recentemente o seu co
-administrador judicialmen-
te nomeado, Sr. Sérgio Lúcio, 
pôde tomar ciência de tudo 
que é necessário ser feito”.

O advogado afirma 
também que há estudos e 
verificações em andamen-
to iniciados em junho e a 
mineradora assumirá suas 
responsabilidades. “A Emi-
con realizou os estudos de 
estabilidade de barragem 
no ano passado, o que de-
monstra que vem tentando 
sanar e mitigar todo e qual-
quer eventual problema”, 
acrescenta a nota.

Nardoni havia 
conseguido 
progressão 

prisional e estava 
em regime semi-aberto 

desde o final do 
mês de abril

Anac: licenças para profissionais da 
aviação civil serão no formato digital

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) decidiu 
mudar para o formato digital 
as licenças de profissionais da 
aviação civil. A medida, anun-
ciada ontem (13), vai atingir 
mais de 40 mil profissionais 
que atuam no setor. Com a 
iniciativa, o atual Certifica-
do de Habilitação Técnica 
(CHT) de pilotos, mecânicos, 
comissários e despachan-
tes de voo será trocado pelo 
CHT Digital, acessível pela 

tecnologia QR Code.
O QR Code é um tipo de 

código de barras bidimensio-
nal que pode ser escaneado 
por meio de telefones celula-
res equipados com câmera. 
Esse código pode ser conver-
tido em vários formatos, por 
exemplo, como texto, um en-
dereço de uma página de inter-
net, um número de telefone ou 
uma identificação, como a dos 
profissionais de aviação civil 

Com a decisão, as atuais 
licenças físicas, impressas 
pela Casa da Moeda do Bra-
sil, só serão aceitas até 31 de 

dezembro de 2019. “A partir 
do dia 1° de janeiro de 2020, 
o profissional de aviação civil 
terá que portar, obrigatoria-
mente, a versão digital da li-
cença (CHT Digital), em meio 
físico ou impresso, com o QR 
Code, por licença, disponível 
para leitura”, disse a Anac. 

Segundo a Anac, a licença 
para profissionais de aviação 
civil é um documento utilizado 
mundialmente e o Brasil é um 
dos países pioneiros na certi-
ficação digital. De acordo com 
a agência, além de trazer mais 
segurança ao acesso de dados, 

esse modelo dispensará a im-
pressão de licenças, gerando 
uma economia anual de R$ 
800 mil ao governo federal.

Atualmente são emitidas 
cerca de 5 mil novas licenças 
por ano para todas as catego-
rias de profissionais da avia-
ção civil e o custo de impres-
são, tanto para novas licenças 
quanto para a emissão de 
atualizações, é da União.

A Anac disse que os pro-
fissionais da aviação civil se-
rão isentos da taxa de emissão 
para a segunda via da licença, 
no valor de R$ 43,34.

A 4ª Câmara de Direito 
Criminal do Tribunal de Jus-
tiça (TJ) de São Paulo decidiu 
ontem (13), por unanimida-
de, cassar a progressão pri-
sional concedida a Alexandre 
Nardoni, condenado à pena 
de 30 anos de reclusão pelo 
homicídio, em 2008, de sua 
filha, Isabela Nardoni. Com a 
decisão, Nardoni terá de re-
tornar ao regime fechado na 
Penitenciária 2 de Tremem-
bé, no interior paulista. 

Nardoni havia consegui-
do progressão prisional e es-
tava em regime semiaberto 
desde o final do mês de abril. 
Após a decisão inicial da Jus-
tiça de abrandar sua pena, o 
Ministério Público recorreu e 
obteve nesta terça-feira deci-
são favorável no órgão cole-
giado do TJ.

O relator do caso, de-
sembargador Luís Soares de 
Mello, disse em seu voto que, 
apesar de Alexandre Nardo-
ni ter cumprido os requisitos 
temporais para a progressão 
prisional, ainda não está clara 
sua readaptação social. Mello 
destacou que o exame crimi-
nológico realizado foi insufi-
ciente para determinar, de for-
ma segura, se Nardoni faz jus 
ao benefício da progressão. 

“Tratando-se de delito 
hediondo, verdadeiramen-
te nefasto, com penas altas 
a descontar, toda prudência 
será necessária para colo-
car-se o cidadão de volta ao 
convívio social. O caso, enfim, 
recomenda cautela de modo 
que o regresso do agravante 
ao seio social deve ser feito 
com toda a prudência possí-
vel”, disse em seu voto.

Na decisão da 4ª Câma-
ra ainda foi determinado que 
Nardoni seja submetido ao 
teste de Rorschach, avaliação 
em que são utilizadas pran-
chas com borrões de tinta. 
As respostas revelam dados a 
respeito do desenvolvimento 
psíquico, das funções e siste-
mas cerebrais do indivíduo.  

Alexandre Nardoni foi 
condenado à pena de 30 anos, 
dois meses e 20 dias de reclu-
são, em regime inicial fecha-
do, por homicídio qualifica-
do por meio cruel, mediante 
recurso que impossibilitou a 
defesa da vítima, de sua filha 
Isabela Nardoni, de 5 anos, 
em 2008. Sua esposa e ma-
drasta da vítima, Ana Caroli-
na Jatobá, também participou 
do crime e foi condenada a 26 
anos e oito meses.

TJSP determina 
que Nardoni 
volte para o 
regime fechado

A Corregedoria-Geral de 
Justiça está realizando, até a 
próxima sexta-feira (16), Re-
visão de Correição Geral Or-
dinária nos serviços do foro 
judicial e extrajudicial da 
Comarca de São José de Pi-
ranhas, de 1ª Entrância. A re-
visão, que é conduzida pelo 
corregedor-geral, desembar-
gador Romero Marcelo da 
Fonseca Oliveira, está entre 
as atribuições do Órgão Cor-
recional, e busca verificar se 
as orientações, recomenda-
ções e determinação da Cor-
regedoria foram efetivamen-
te cumpridas.

Na Revisão, a Correge-
doria analisa se os provi-
mentos lançados na época da 
Correição foram, devidamen-
te, cumpridos, bem como os 
processos físicos que não fo-
ram apresentados durante a 
Correição e os que estavam 
fora do Cartório.

A Correição na Comarca 
de São José de Piranhas foi 
realizada entre os dias 20 
e 24 de agosto de 2018. De 
acordo com a respectiva Ata, 
a unidade judiciária possuía, 
na oportunidade, 4.646 pro-
cessos físicos para análise, 
sendo 2.148 ativos e o res-
tante baixado.

Corregedoria 
promove 
revisão de 
correição 

Bruno Bocchini
Repórter da Agência Brasil

Léo Rodrigues
Repórter da Agência Brasil

Luciano Nascimento
Repórter da Agência Brasil
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Maior lance foi dado pela Hidrovias do Brasil, que pagará R$ 112,5 milhões para explorar armazéns no Porto de Santos

Foram arrecadados on-
tem (13) R$ 148,5 milhões 
em outorgas no leilão de três 
áreas nos portos de Santos e 
Paranaguá. O certame acon-
teceu de manhã na B3.

A primeira área foi arre-
matada por R$ 112,5 milhões 
pela Hidrovias do Brasil. A 
empresa ganhou o direito de 
exploração por 25 anos de três 
armazéns no Porto de Santos 
interligados por esteiras ao 
cais, em um total de 29,3 mil 
metros quadrados para movi-
mentação de sal e fertilizantes. 
A previsão do Governo Federal 
é que a nova concessionária 
traga investimentos de cerca 
de R$ 219,3 milhões.

A disputa foi apertada, 
com diversos lances em viva 
voz. A proposta inicial da Hi-
drovias do Brasil havia sido 
de R$ 65 milhões, mas foi au-
mentada para competir com 
as novas ofertas feitas pela 
Aba Infraestrutura e pelo 
Consórcio TRH, que também 

participaram do leilão. A úl-
tima proposta, do TRH ficou 
em R$ 112 milhões, sendo 
que a Hidrovias do Brasil 
venceu com um lance R$ 500 
mil superior.

A segunda área em San-
tos foi leiloada para a Aba 
Infraestrutura por R$ 35 mi-
lhões. A outra concorrente, a 
Empresa Brasileira de Termi-
nais, teve o lance desclassifi-
cado por ter diversos outros 
ativos na mesma parte do 
porto. Sendo assim, a oferta 
da Aba foi a única conside-
rada válida. O espaço, com 
38,4 mil metros quadrados, 
é destinado à movimentação 
de líquidos, como produtos 
químicos, etanol e derivados 
de petróleo. A estimativa do 
governo é que sejam feitos 
R$ 110,7 milhões em inves-
timentos.

Também em lance único, 
a Klabin arrematou por R$ 
1 milhão uma área de 27,5 
mil metros quadrados para 
movimentação de cargas em 
geral. Estão previstos inves-
timentos de R$ 87 milhões.

Daniel Mello 
Repórter da Agência Brasil

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil

Leilão de áreas portuárias
arrecada R$ 148,5 milhões

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Estimativa para o evento, 
que ocorrerá até amanhã, 

é movimentar cerca 
de R$ 20 milhões

Foto: Divulgação/Sebrae

Geração de negócios

Sebrae realiza primeira edição do 
Calce Nordeste em Campina Grande

Proporcionar visibi-
lidade e contribuir com 
o crescimento do setor 
calçadista na região Nor-
deste. É com esse objetivo 
que o Sebrae Paraíba ini-
ciou ontem (13), em Cam-
pina Grande, a primeira 
edição do Calce Nordeste, 
evento que reúne lojistas 
e representantes comer-
ciais de diversos estados 
da região, incentivando a 
geração de negócios e o 
acesso a novos mercados.  

Ao todo, o evento, que 
ocorre no Centro Turísti-
co e Cultural Mastodonte, 
conta com cerca de 130 
expositores, que repre-
sentam no Nordeste di-
versas marcas brasileiras. 
Durante os três dias de 
Calce Nordeste, estes ex-
positores vão apresentar 
a lojistas da Paraíba e de 
outros estados da região 
as novidades e tendên-

cias em calçados, bolsas e 
acessórios, para os públi-
cos feminino, masculino e 
infantil.

Conforme a analista 
do Sebrae Paraíba, An-
dréa Luciana Xavier, a 
estimativa para o evento, 
que ocorrerá até ama-
nhã (15), é movimentar 
cerca de R$ 20 milhões e 
contar com a participa-
ção de duas mil pessoas. 
“Além de proporcionar 
visibilidade para as mar-
cas apresentadas pelos 
representantes, o Calce 
Nordeste também é uma 
oportunidade para que 
os participantes possam 
ampliar sua rede de con-
tatos e conhecer as inova-
ções do mercado”, ressal-
tou.

Representando sete 
marcas do cenário nacio-
nal em pelo menos quatro 
estados do Nordeste, in-

cluindo a Paraíba, o expo-
sitor Fernando Monteiro 
destacou que a participa-
ção no evento é uma ótima 
ocasião para apresentar 
aos lojistas os produtos 
e tendências das novas 
coleções. “A nossa expec-
tativa é de gerar muitos 
negócios durante esses 
três dias, aproveitando 
também para comparar 
preços, analisar produtos 
e conhecer as tendências”, 
pontuou.

Além das representa-
ções de marcas nacionais, 
o Calce Nordeste também 
proporciona visibilidade 
para os produtos paraiba-
nos. Sócia de uma indús-
tria que fabrica calçados 
masculinos há cerca de 11 
anos em Campina Grande, 
Natália Souto afirmou que 
a participação em feiras e 
eventos é uma oportuni-
dade para divulgar o ne-

gócio e prospectar novos 
clientes. 

“Durante os eventos, 
nós conseguimos estabe-
lecer também uma relação 
mais próxima e direta com 
os lojistas, além de apre-
sentar ao mercado a força 
da produção de calçados 
na Paraíba”, afirmou a em-
preendedora, cujo negócio 
já possui clientes em vá-
rios estados brasileiros.

Cronograma
Os lojistas que atuam 

no setor de calçados e te-
nham interesse em par-
ticipar do evento podem 
realizar o credenciamen-
to no local. O acesso é 
gratuito. Nesta quarta-
feira, as atividades ocor-
rem das 9h às 20h. Já na 
quinta-feira, terceiro e 
último dia de evento, a 
programação se estende-
rá das 9h às 17h.

Governo do Distrito Federal dá primeiro 
passo para a privatização da CEB

O Governo do Distrito 
Federal (GDF) deu o pri-
meiro passo para a privati-
zação da Companhia Ener-
gética de Brasília (CEB) ao 
assinar ontem (13) o con-
trato para a venda de 51% 
das ações da distribuidora 
de energia elétrica. Os 49% 
das ações restantes perma-
necem com o GDF.

A estruturação e a 
coordenação do projeto 
que transfere para a ini-
ciativa privada as ações 
da distribuidora ficarão a 
cargo do Banco Nacional 

do Desenvolvimento Social 
(BNDES). A CEB deverá 
fornecer ao banco mate-
riais, dados, informações, 
esclarecimentos, acessos e 
autorizações relacionadas 
ao projeto, além de pro-
porcionar todas as condi-
ções para que a instituição 
cumpra com suas obriga-
ções no contrato.

Também caberá à com-
panhia a interlocução com 
órgãos públicos e entidades 
municipais, estaduais, dis-
tritais e federais cuja par-
ticipação venha a ser ne-
cessária para as atividades 
firmadas no contrato. “Saí-
mos na frente na questão 

das privatizações”, disse o 
governador do DF, Ibaneis 
Rocha, ao assinar o contra-
to, no Palácio do Buriti.

O governador ressaltou 
que, a exemplo do que ocor-
re com outras unidades fe-
derativas, o “Distrito Fede-
ral perdeu a capacidade de 
investimento social”. 

O secretário de Desen-
volvimento Econômico do 
DF, Ruy Coutinho, defendeu 
que o estado deve atuar es-
tritamente em atividades 
que sejam de sua atribui-
ção. “Esse processo será 
uma vitrine para cases de 
privatizações posteriores.”

O diretor do Sindi-

cato dos Urbanitários no 
DF João Carlos Dias, que 
acompanhou a cerimônia, 
afirmou que o GDF está 
“atropelando a Câmara Le-
gislativa, uma vez que a Lei 
Orgânica estabelece que a 
venda de empresas públi-
cas e estatais tem de passar 
pelo Legislativo”, disse.

“É uma decisão polí-
tica tomada pelo governa-
dor que contraria o que ele 
mesmo havia prometido 
durante a campanha eleito-
ral, já que se dizia contra a 
privatização, e que atuaria, 
sim, para fortalecer a em-
presa”, afirmou o sincida-
lista à Agência Brasil.

O consumo de bens in-
dustriais no Brasil caiu 0,5% 
em junho, na comparação 
com maio, divulgou ontem 
(13) o Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea).

O Indicador Aparente 
de Bens Industriais do Ipea 
mede a demanda por pro-
dutos da indústria brasilei-
ra e por bens industriais im-
portados. A demanda por 
bens industriais produzidos 
no país aumentou 0,2% em 
junho, enquanto o consumo 
de importados caiu 1,6%. 

Com o resultado de 
junho, o segundo trimes-

tre (abril, maio e junho) 
teve alta de 0,7% em rela-
ção ao primeiro trimestre, 
mas caiu 1,6% em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. 

A pesquisa também 
distingue as categorias 
econômicas dos bens in-
dustriais e aponta que 
houve alta de 0,5% na de-
manda por bens de capital 
em relação a maio. Já os 
bens de consumo duráveis 
tiveram queda de 4,6%.

Dos 22 segmentos da 
indústria, foi registrada 
alta de demanda em oito, 
com destaque para produ-
tos de metal e farmoquí-
micos.

Consumo de bens 
industriais cai 0,5% 
Vinícius Lisboa   
Repórter da Agência Brasil

Akemi Nitahara   
Repórter da Agência Brasil

A Eletrobras teve um 
lucro líquido de R$ 5,5 
bilhões no segundo tri-
mestre de 2019, resulta-
do 305% maior do que o 
R$ 1,3 bilhão registrado 
no mesmo período do ano 
passado.

O valor se refere à 
soma do lucro líquido das 
operações continuadas, de 
R$ 301 milhões, e do lucro 
líquido de R$ 5,2 bilhões 
decorrente da privatiza-
ção da Amazonas Energia. 
Os dados foram divulga-
dos na noite de anteontem 
(12) pela estatal.

O crescimento da re-
ceita operacional líquida 
foi 12% na comparação 
anual entre o segundo tri-
mestre de 2018 e o deste 
ano, passando de R$ 5,9 
bilhões para R$ 6,6 bi-

lhões. O lucro antes de ju-
ros, impostos, depreciação 
e amortização (Ebitda) re-
corrente cresceu 8%, pas-
sando de R$ 2,8 bilhões 
para R$ 3,1 bilhões.

No semestre, a Eletro-
bras teve lucro líquido de 
R$ 6,9 bilhões, um aumen-
to de 272% em relação ao 
R$ 1,8 bilhão do primeiro 
semestre de 2018. A re-
ceita operacional líquida 
cresceu 9,2%, passando de 
R$ 11,9 bilhões no primei-
ro semestre de 2018 para 
R$ 13,09 bilhões. Com 
isso, o Ebitda recorrente 
passou de R$ 6,1 bilhões 
para R$ 6,03 bilhões.

Segundo a empresa, o 
indicador dívida líquida/
Ebitda recorrente LTM, 
dos últimos 12 meses, fi-
cou em duas vezes, melhor 
do que a meta estabeleci-
da de ficar abaixo de três 
vezes. 

Eletrobras tem lucro 
de R$ 5,5 bilhões 
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Diversidade

Por Dandara Costa

Amanda Delgado, Frederic Billot, Hil-
don Antonio de Oliveira, João Azevêdo 
Lins Filho, Jorge Alberto Trigueiro, José 
Augusto Trindade Padilha, Junior Ma-
roja, Lúcia Soares Leitão Freire, Luciano 
Campos Henriques, Remilson Honorato 
Pereira, Roberto Correia Lima, Sérgio 
Ricardo Dantas Nunes, Violeta Aranha 
de Sá Barreto, Wilson Moraes e Yara 
Guedes de Miranda Freire.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Cirurgia bariátrica
Os médicos Marcelo Gonçalves 

Sousa e Luiz Antônio Cavalcante da 
Fonseca vão realizar palestra so-
bre obesidade mórbida, cirurgia da 
obesidade e orientações para pes-
soas que já realizaram a cirurgia 
ou pacientes em período pré-ope-
ratório. O evento, que é gratuito, é 

uma oportunidade ideal tanto para 
pessoas com necessidade potencial 
de cirurgia bariátrica quanto para 
queles pacientes já cirurgiados. 
Acontece nesta quinta-feira, a par-
tir das 19h, no Hotel Manaíra. Mais 
informações pelo site hnsn.com.br 
ou pelo telefone (83) 3565-9000.

O empresário Wilson Moraes também muda de idade nesta quarta-feira. 
Na foto, com a esposa Rayana Leitão. Felicidades! 

Ui!
MODA - A loja Constance, localizada no Mag 

Shopping, decidiu lançar a coleção Verão 2020 a 
partir de um papo sobre moda com a consultora 
de imagem Julyanna Kumamoto (que já entre-
vistamos para o Backstage). Quando? Nesta 
quinta-feira, às 17h. 

NA ESTRADA - O empresário Maurício Bezerra 
tirou férias do seu trabalho na “É Nozes“ para 
viajar com a família. Depois de curtir passeios 
gastronômicos nos melhores restaurantes de Bue-
nos Aires, o grupo de paraibanos viajou para o 
interior a fim de conhecer os vinhedos argentinos. 

ElE MERECE

NOVA DATA

GRATUITO

NãO CONhEçAM SEUS hERóIS

Hoje, o governador João Azevêdo deve receber muitos cumprimentos de familia-
res, amigos e colaboradores. Ao grande engenheiro e vitorioso político, cujo currículo 
inclui várias obras estruturantes já realizadas e outras em execução, a Coluna do 
Meio deseja os mais sinceros votos de boa saúde em seu aniversário, para dar segui-
mento ao admirável trabalho.  

Em virtude de o presidente da franquia MBF, Leonardo Lamartine, ter contraído dengue, 
o evento que seria realizado hoje no It Club pela Cervejaria Blau foi adiado para o próximo 
dia 28 de agosto, às 12h30.

Nesta quarta-feira, a partir das 18h30, vai acontecer o Experimenta Iesp, que contará com 
um workshop realizado pelo professor e psicólogo Augusto Vaz. O tema do minicurso será “In-
teligência Emocional: protagonismo e carreira”; nele os participantes farão um tour pelas insta-
lações do campus acompanhados pelo humorista e digital influencer Lucas Loketa, sucesso na 
internet com mais de um milhão de inscritos no Instagram. A comunidade externa está convidada 
para esta experiência.

O procurador da república Deltan Dallagnol teve a honra de conhecer, em 
2016, a professora de jurisprudência Susan Rose-Ackerman, em suas próprias pa-
lavras “a maior especialista do mundo sobre corrupção“. A respeito do julgamento 
do ex-presidente Lula, um grupo formado por 17 juristas internacionais, incluindo 
Susan Rose-Ackerm, escreveu um manifesto em que constam as seguintes afirma-
ções: “Hoje, está claro que Lula não teve direito a um julgamento imparcial.  (...) 
Não foi julgado, foi vítima de uma perseguição política”.

O governador do Estado João Azevêdo, que hoje celebra mais um ano de vida, e a primeira-dama Ana Maria Sales Lins

A Usina Cultural Energisa promete  movimen-
tar a capital nesta semana. Hoje à noite haverá 
show de jazz, a partir das 21h. Amanhã, a Ageac 
realiza uma palestra sobre “Chacras e Medita-
ção”, às 19h; mais tarde o Grupo de Saxofones do 
IFPB se apresenta às 21h. Sexta-feira será dia de 
Karaokê do Café com a Banda Garage, também 
às 21h. E no sábado o Café da Usina recebe o Es-
pecial The Cranberries com a Madame Garagem, 
às 21h. Do dia 16 ao 18 o espetáculo “Tennessee 
Me”, da CIA de Teatro Argonautas, estará em car-
taz na sala Vladimir Carvalho, às 20h.

Usina da música

MARIE CURIE PHILIPPE PETIT 

 Vivemos em um mundo onde os nossos sentidos estão entorpecidos com tantas 
imagens, onde nos rendemos a pequenos robôs                                                                                                                                           

 Na vida, não existe nada a temer, mas a entender                                                                                                                                           

Foto: Reprodução/Facebook 

Foto: Reprodução/Instagram

A dama Socorro Leite Fontes embelezando a coluna

Jornalistas Teresa Duarte, Ruth Avelino e Rosa Aguiar com o prefeito Andre Alves, 

na abertura oficial da Rota Cultural Caminhos do Frio no município de Remígio

O empresário Maurício Bezerra degustando 
rótulos argentinos

Foto: Reprodução/InstagramFoto: Arquivo

Foto: Arquivo
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Clubes fazem a 1a partida das semifinais na arena gremista. O jogo de volta está programado para 4 de setembro

Dois times - Grêmio e 
Athletico-PR -  que vem se 
destacando nos últimos anos 
no futebol brasileiro vão estar 
frente a frente a partir de hoje 
às 21h30, em Porto Alegre, 
pelas semifinais da Copa do 
Brasil, na Arena gremista. Os  
clubes estão a quatro jogos do 
título e da premiação de R$ 52 
milhões.  O jogo de volta será 
em 4 de setembro, uma quarta, 
às 19h, na Arena da Baixada.

O Grêmio faz uma campa-
nha irregular no Campeonato 
Brasileiro e vem de uma der-
rota de 3 a 1 para o Flamengo, 
porém está nas quartas de final 
da Libertadores também e tem 
se mostrado um time copeiro. 
Com um jogo baseado na troca 
de passes em velocidade e na 
intensidade tanto para atacar 
quanto para marcar, o Tricolor 
gaúcho conquistou a Copa do 
Brasil de 2016, a Libertadores 
de 2017 e a Recopa de 2018, 
além de dois estaduais (em 
2018 e 2019) nesse período.

A equipe de Renato Gaúcho 
tem conquistado os resultados 
em 2019, tanto que está na se-
mifinal da Copa do Brasil e nas 
quartas da Libertadores (enca-
ra o Palmeiras nos dias 20 e 27 
deste mês). Um provável time 
para enfrentar o Athletico deve 
ter Paulo Victor; Leonardo, Ge-
romel, Kannemann e Cortez; Ma-
theus Henrique, Maicon, Alisson, 
Jean Pyerre e Everton; André 
(Diego Tardelli).

Já o Athletico ainda bus-
ca o equilíbrio após a saída 
de Renan Lodi - vendido ao 
Atlético de Madrid em julho. 
Márcio Azevedo está longe de 
ser unanimidade. Além disso, 
o camisa 6 - diferente do an-
tecessor - praticamente não 
chega à linha de fundo. Tiago 
Nunes tem dado mais liberda-
de para Jonathan pela direita 
para compensar.

O comandante rubro-ne-
gro também sofre para encon-
trar o meio-campo ideal. Lucho 
González, titular no início do 
ano, caiu de produção e perdeu 
a vaga. Nikão e Marcelo Cirino 
têm revezado na criação, sem 
sucesso. Bruno Nazário tem 
conquistado espaço e pode 
pintar como titular. Em refor-
mulação, o Athletico caiu para 
o Boca Juniors na Libertadores, 
mas conquistou a J. League/
Conmebol no Japão. No último 
fim de semana foi derrota pelo 
Botafogo no Brasileiro.

A equipe deve jogar com 
Santos; Jonathan, Lucas Halter, 
Léo Pereira e Márcio Azevedo; 
Wellington, Bruno Guimarães e 
Nikão (Bruno Nazário); Marce-
lo Cirino, Rony e Marco Ruben.

Apesar de não viverem 
seus auges, Grêmio e Athleti-
co têm armas interessantes. O 
Tricolor gaúcho conta com no-
mes como Pedro Geromel, Ma-
theus Henrique e Everton, que 
dão o equilíbrio ao time. Já o 
Furacão aposta principalmen-
te no jovem Bruno Guimarães, 
no velocista Rony e no expe-
riente Marco Ruben.

Da Redação

Grêmio e Athletico jogam
hoje pela Copa do Brasil

Perto da vaga
Botafogo aumenta a sua chance de disputar o acesso para a 
Segunda Divisão do futebol brasileiro a duas rodadas do final 
da fase classificação do Brasileiro da Série C.  Página 24 Fo
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Corinthians deve
R$ 630 milhões

Neto detona Felipe
Melo por expulsão

Gabigol responde 
a Carlos Alberto

Vasco não libera
Talles para a CBF

O presidente do Corinthians 
afirmou, durante reunião do 
Conselho Deliberativo, no 
Parque São Jorge, que o clu-
be chegou a um acordo com 
a Odebrecht para diminuir a 
dívida total pela construção 
da arena em Itaquera. O 
mandatário confirmou à Fo-
lha de S.Paulo que a dívida 
atual só com a construtora 
será de R$ 160 milhões, con-
forme acordo firmado com 
a empresa, que deverá ser 
assinado em até duas sema-
nas. No total, o Corinthians 
ainda teria a pagar por seu 
estádio R$ 630 milhões. 

O apresentador Neto voltou 
a soltar os cachorros contra 
Felipe Melo, do Palmeiras. Ele 
criticou duramente a expul-
são do palmeirense durante 
a partida contra o Bahia no 
fim de semana, onde Melo 
agrediu o atacante Lucca com 
uma cotovelada violentíssima 
em uma disputa de bola no 
alto.  “Será que não tem jeito 
do Felipe Melo tomar jeito? 
Não é possível, uma entrada 
criminosa como aquela. Não 
é possível! Isso é maldade. Ele 
vai para arrebentar o mole-
que. Se pega legal, é cirurgia. 
Isso aí é muita deslealdade”. 

O atacante Gabriel Barbosa, 
do Flamengo, se manifestou 
ontem sobre a declaração do 
ex-jogador Carlos Alberto, que 
se recusa a chamar o atacante 
de Gabigol. Ele disse que não 
queria entrar em polêmica, 
mas em sua resposta enfati-
zou que os números falam por 
si. "Respeito a opinião de todo 
mundo. Não vejo problema 
de me chamar de Gabriel, Ga-
briel Barbosa ou Gabi... Não 
entro em polêmica, até por-
que acho que meus números 
dizem mais do que qualquer 
coisa. Respeito a opinião dele. 
Foi um grande jogador, agora 
está sendo comentarista".

A recusa do Vasco em liberar 
o atacante Talles Magno para 
dois amistosos da Seleção Bra-
sileira sub-17 azeda um pouco 
mais a relação do clube com a 
CBF, marcada por rusgas e de-
sencontros recentes. Ao negar 
a ida do jogador para os dois 
amistosos contra o Chile, dias 
15 e 17 de agosto, em Goiânia, 
a cúpula vascaína “comprou 
um barulho” com a entidade. 
Como o jogador não será des-
convocado, ele fica no meio do 
fogo cruzado. A assessoria da 
CBF informou que “não des-
convocará o atleta”.

Curtas

2o em Lima

Bom resultado do Brasil no Pan-Americano
não esconde os vários problemas no esporte

Desde 2016, após a 
Olimpíada do Rio, o espor-
te brasileiro se acostumou 
a ouvir más notícias: esta-
tais deixaram de patrocinar 
confederações, dirigentes 
foram presos em investiga-
ções de corrupção e fontes 
de financiamento importan-
tes, como o Bolsa Atleta e a 
Lei Piva, ameaçaram secar.

Em meio a esse cenário, 
a informação de que o Bra-
sil acabou de conquistar o 
maior número de medalhas 
em uma edição de Jogos 
Pan-Americanos e voltou a 
ocupar a vice-liderança do 
evento depois de 56 anos 
soa como alívio. Mas não vai 
muito além disso.

O bom desempenho 
não esconde uma série de 
problemas de gestão no 
esporte nacional. Durante 
o Pan, a CBDA (Confedera-
ção Brasileira de Desportos 
Aquáticos) deu novos passos 
rumo a uma situação de pré-
falência. Essa é a definição 
adotada pelo conselho de 
ética do Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) em um proces-
so que envolve a entidade.

Mesmo assim, os na-
dadores do país saíram do 
evento em Lima com 32 
medalhas, um recorde em 
Jogos Pan-Americanos. Mas 
o que explica a convivência 
entre a penúria administra-
tiva e os bons resultados?

Com a redução drástica 
do investimento público e 
privado no esporte, o COB 
tornou-se uma espécie de 
interventor em confedera-
ções que não conseguem 
caminhar com as próprias 
pernas. É ele quem distribui 

as verbas das loterias fede-
rais oriundas da Lei Piva, 
hoje o principal motor do 
esporte olímpico brasilei-
ro. Este ano, a previsão de 
arrecadação do comitê com 
essa fonte chega a R$ 250 
milhões.

Quando as entidades 
não podem receber a parte 
que lhes cabe desse bolo 
por conta de dívidas, o COB 
assume de forma direta os 
pagamentos para que os 
atletas não deixem de par-
ticipar de campeonatos. 

Também coloca dinheiro na 
contratação de treinadores 
e períodos de treinamentos 
no exterior, por exemplo.

Isso faz com que os 
atletas de elite não fiquem 
desassistidos e continuem 
em evolução após um ciclo 
de bolsos cheios antes da 
Olimpíada do Rio. Por outro 
lado, não resolve as incerte-
zas sobre o desenvolvimen-
to de novos talentos e o fu-
turo do esporte no país.

Tampouco são capazes 
de mudar esse cenário os 

investimentos do governo fe-
deral com o Bolsa Atleta e o 
programa de alto rendimen-
to das Forças Armadas. Mais 
de 70% dos medalhistas em 
Lima recebem a bolsa, uma 
importante ajuda, mas que 
por si só não é um programa 
de formação.

Assim como ocorreu 
no Pan, na Olimpíada de Tó-
quio-2020 é possível que a 
performance do país não seja 
afetada por esse cenário e até 
melhore na comparação com 
a Rio-2016. Se isso acontecer, 
o Brasil será a segunda nação 
a elevar o desempenho logo 
após sediar os Jogos, a exem-
plo do que fizeram os britâ-
nicos na última edição.

As boas perspectivas 
para o Japão se justificam 
também pela inclusão no 
programa olímpico de mo-
dalidades em que o país tem 
boas chances de medalha, 
como skate, surfe e caratê.

Já sobre os Jogos de Pa-
ris-2024 e Los Angeles-2028 
paira uma carregada nuvem 
de incertezas. Sem dinheiro 
não há como formar novos 
atletas de qualidade, e por 
enquanto nada indica que ele 
voltará a pingar na conta do 
esporte brasileiro.

No quadro de medalhas, muita festa para o Brasil que superou Canadá e Cuba com a segunda colocação

Diego Tardeli, que não enfrentou o Flamengo no final de semana, deve ser escalado por Renato contra o Athletico

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: COB/Divulgação

Daniel E. de Castro 
Folhapress



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de julho de 201922
Esportes

Delegação brasileira em Lima vai contar com 513 integrantes, sendo 337 atletas de 23 estados e do Distrito Federal

Na delegação do Bra-
sil que disputará os Jogos 
Parapan-Americanos 2019, 
em Lima, no Peru, a Paraíba 
terá 19 representantes, entre 
competidores, treinadores e 
membros de comissão técni-
ca. Ao todo, serão 513 inte-
grantes na missão brasileira, 
sendo 337 atletas, entre os 
quais atletas-guias, calhei-
ros, goleiros e pilotos, que 
não possuem deficiência, de 
23 estados e do Distrito Fe-
deral em 17 modalidades. 
Este número representa um 
acréscimo de 24% em rela-
ção ao time que ostentou o 
pavilhão nacional na última 
edição do Parapan, na cida-
de canadense de Toronto, em 
2015. 

No atletismo, Petrúcio 
Ferreira, Cícero Valdiran e 
Ariosvaldo Fernandes, além 

do técnico Pedro de Almeida 
estão confirmados, enquanto 
que no futebol de 5, os joga-
dores Luan Lacerda e Ma-
theus Costa e também foram 
convocados juntamente com 
a comissão técnica forma-
da por: Fábio Luiz (técnico), 
Josinaldo Costa (assistente), 
Alexandre Sérgio (fisiologis-
ta) e Halekson Barbosa (fi-
sioterapeuta).

Na Seleção Brasileira 
de goalball feminino, Dail-
ton Freitas e Jonatas Castro, 
estarão nos Jogos como téc-
nico e auxiliar, respectiva-
mente e no masculino, os 
para-atletas Émerson Silva e 
José Roberto. A Paraíba terá 
também representantes no 
halterofilismo com: Ailton de 
Andrade e Maria Luzineide e 
na natação, com o Adeilton 
Dantas, que estará como en-
fermeiro da modalidade. No 
taewondo, Silvana Fernan-
des é a paraibana convocada 

e no voleibol sentada, Agtô-
nio Dantas.

Os Jogos Parapan-Ame-
ricanos terão início no dia 23 
de agosto e término em 1º de 
setembro. Em 2015, quando 
o evento ocorreu em Toron-
to, no Canadá, os 12 parai-
banos que estiveram partici-
pando foram contemplados 
com medalha. “A Paraíba já 
demonstrou em outros gran-
des eventos nacionais e in-
ternacionais o seu potencial 
no âmbito do para-desporto, 
e agora, em Lima, na delega-
ção brasileira, 18 paraibanos 
foram convocados. É mais 
uma prova o quanto o estado 
cresceu no para-desporto”, 
frisou Jonatas Castro, auxi-
liar técnico da Seleção Brasi-
leira de goalball feminino.

O secretário Hervázio 
Bezerra, titular da Secreta-
ria de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) de-
sejou boa sorte aos que es-

tão no Peru representando 
a Paraíba e enfatizou a par-
ticipação nos Pan-America-
nos, encerrados no domingo 
(11). “Desejamos que nossos 
para-atletas convocados pela 
delegação brasileira possam 
realizar um grande trabalho 
e acima de tudo, continuar 
honrando o nome do nosso 
estado lá fora, como já estão 
fazendo. Se estão na delega-
ção, é porque são merecedo-
res”, disse.

“No Pan, os paraibanos 
fizeram uma participação 
exemplar, onde Edival Mar-
ques (Netinho), conquistou 
o ouro no taekwondo e An-
dressa Morais, foi prata no 
atletismo. Ainda tivemos a 
alegria no voleibol masculi-
no, onde a seleção que levou 
o bronze tinha como jogado-
res, Thiaguinho e Honorato 
e agora, estaremos na torci-
da por nossos para-atletas”, 
concluiu o secretário.

Sejel

Parapan-Americano terá 19
paraibanos a partir do dia 23

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

É completamente assustador perceber a quanti-
dade de jornalistas, formadores de opinião, comen-
taristas, cronistas esportivos, etc, criminalizando as 
torcidas organizadas e de certa forma culpando o 
torcedor do Botafogo-PB pela própria morte ocor-
rida no sábado, após ser, segundo dezenas de teste-
munhas, espancado pela Polícia Militar do Rio Gran-
de do Norte antes de jogo do Belo contra o Globo 
FC, num caso em que o botafoguense apanhou tanto 
que, segundo o laudo do Instituto Técnico-Científico 
de Perícia daquele Estado, teve laceração e ruptura 
do músculo cardíaco, o que provocou hemorragia 
interna, parada cardíaca e seu consequente óbito.

O caso precisa ser amplamente investigado. 
Afinal, um torcedor morto não pode ser automati-
camente criminalizado, ou a Polícia Militar automa-
ticamente inocentada, apenas pelo fato do tal torce-
dor integrar uma torcida organizada.

É absurdo pensar assim. É criminoso pensar 
assim. E completamente irresponsável que isso seja 
alardeado por jornalistas, radialistas, pessoas da mí-
dia em geral.

Durante minha dissertação de mestrado, eu 
pesquisei por quase dois anos, em diferentes níveis 
de profundidade, três torcidas organizadas do Bo-
tafogo-PB, incluindo a torcida a qual fazia parte o 
torcedor morto. E, pude atestar, essa criminalização 
das torcidas organizadas é algo recorrente no dis-
curso das arquibancadas.

Mas a criminalização precoce se torna ainda 
mais grave quando ela é institucionalizada, sendo 
compartilhada por instituições como Ministério Pú-
blico e Polícia Militar.

Concordar com, justificar, aceitar o uso excessi-
vo e desmedido da força por parte do Estado para 
conter qualquer que seja o conflito entre torcedores, 
a ponto de levar um deles à morte, é algo que não se 
pode tolerar.

Em nome do bom senso, em nome dos direitos 
elementares à dignidade humana, é preciso mais 
responsabilidade por parte da imprensa.

É preciso, antes de tudo, uma abordagem mais 
densa, mais reflexiva, menos rasteira.

Não se pode, repito, usar o microfone para dar 
ares de legalidade a algo deste tipo. Não se pode 
usar os meios que os profissionais de imprensa pos-
suem para referendar a barbárie.

É impressionante ver pessoas que nunca foram 
a um estádio de futebol, que nunca pesquisaram as 
dinâmicas de uma arquibancada, que nunca analisa-
ram mais de perto esses distintos públicos, se apres-
sarem a dar opiniões infundadas e irresponsáveis 
sobre o que não conhecem.

Contaminados pelos próprios preconceitos, por 
uma opinião pública cada vez mais afeita à justiça 
com as próprias mãos, cada vez mais defensora do 
fascismo que vem tomando conta dos debates e do 
cenário político nacional, esses jornalistas, radialis-
tas, ou reles “seguradores de microfone” sem prepa-
ro e sem limites, se esbaldam em comentários chu-
los, virulentos, desrespeitosos.

Mais do que transferir a culpa ao morto, eles 
definem tipos de torcedores que, na visão deles, ora 
merecem ser respeitados ora merecem ser agredi-
dos. Mais do que culpabilizar a vítima, eles normali-
zam - e normatizam - o excesso, a violência policial 
indiscriminada, a caça a quem se enquadra numa 
suposta categoria de “indesejado”.

Nenhuma briga, nenhum uso ilícito de drogas, 
nenhuma outra questão que eventualmente quei-
ram usar - como de fato usaram -, justifica o espan-
camento até a morte de uma pessoa desarmada.

O que houve foi um homicídio. Que precisa ser 
tratado como tal pelas autoridades públicas.

Cobertura vergonhosa

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

Vôlei de Praia

Paraíba é ouro nos dois naipes em 
etapa do Circuito Mundial, no Rio

A Paraíba subiu no topo 
do pódio da etapa de Miguel 
Pereira-RJ – finalizada no úl-
timo domingo (11) – tanto no 
masculino quanto no femini-
no o estado que tem tradição 
na modalidade garantiu os 
lugares mais altos e a meda-
lha de ouro com os irmãos 
Renato e Rafael e Andressa 
que jogou ao lado da carioca 
Diana. A etapa vencida é de 
uma estrela e soma até 200 
pontos no somatório do ran-
king mundial, mas não conta 
para a classificação olímpica. 

Entre os homens, a du-
pla de irmãos formada por 
Renato e Rafael levou mais 
um título na temporada, já 
que em 2019, eles já foram 
campeões no Mundial Sub-
21 e agora venceram pela 
primeira vez uma etapa do 
circuito mundial ao derrota-
rem na decisão Arthur Lanci 
e Adriélson (PR) por dois sets 
a 0 – 21/19 e 24/22 -.  Ainda 
no naipe masculino, o tam-

bém paraibano Jô, que esteve 
ao lado de Léo Vieira (DF) fi-
cou com a quarta colocação.

De acordo com Rafael, 
eles já esperavam um con-
fronto muito complicado 
e ele ocorreu, mas a dupla 
foi capaz de se superar e de 
quebra, garantir um presen-
te duplo para o seu pai em 
pleno dia dos pais.

“É sempre difícil jogar 
contra eles, por isso estive-
mos bastante focados nesse 
objetivo importante para 
nós, tendo em mente que 
não poderíamos dar opor-
tunidades ou então eles 
nos venceriam. No final deu 
tudo certo e ficamos felizes 
por em um dia importante 
ter dado esse presente para 
o nosso pai”, explicou..

No feminino, a parai-
bana Andressa conquis-
tou ao lado da sua parceira 
de dupla Diana o título ao 
vencerem a dupla do Rio 
de Janeiro Val/Vitória por 
2 sets a 1 - 21/14, 19/21 e 
15/9 -. Com o resultado, elas 
avançam dentro do ranking 

mundial em busca de uma 
classificação que lhes per-
mita participar dos torneios 
principais do circuito. Se-
gundo Diana, a vitória teve 
um gosto especial por poder 
contar com a parceria da pa-
raibana. 

“Nós já conhecíamos 
nossas adversárias do cir-
cuito brasileiro, mas sabía-
mos que seria muito difícil 
e a vitória só veio no último 
set depois de muito esforço 

e comprometimento nosso. 
Só tenho a agradecer à mi-
nha parceira que foi muito 
importante e me ajudou 
muito para conquistar essa 
vitória”, disse Diana.

A etapa de Miguel Pe-
reira foi a 15ª de nível uma 
estrela na temporada 2019 
do tour e além dos 200 
pontos no ranking mundial, 
ainda rendeu um prêmio de 
cerca de R$ 3,5 mil aos times 
campeões.

Diana, e os paraibanos Renato, Rafael e Andressa no lugar mais alto do pódio

Foto: CBV/Divulgação

Petrúcio Ferreira é a maior esperança de medalha de novo recorde nos Jogos Parapan-Americanos que começam no dia  23 deste mês e vai até 1o de setembro

Foto: Daniel Zappe / MPIX / CPB)

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de agosto de 2019 23
Esportes
Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Provas vão acontecer nos dias 17 e 18 deste mês e vão definir os campeões em cada uma das categorias no Estado

Paraibano de Natação será
realizado na Vila Olímpica

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Folhapress

O Campeonato Parai-
bano de Natação aconte-
cerá entre os dias 17 e 18 
deste mês na Vila Olímpi-
ca Parahyba no Bairro dos 
Estados em João Pessoa. 
As provas ocorreram em 
dois turnos começando às 
9h da manhã até às 12h e 
retornando às 15h até o 

seu encerramento diário. 
Ao todo, o evento deve 
contar com mais de 300 
atletas e todas as provas 
do calendário olímpico.

A competição ocorre 
no modelo absoluto onde 
os competidores dispu-
tam entre si com as raias 
definidas por seus melho-
res tempos no ano e não 
de acordo com suas ca-
tegorias, contudo, a pre-

miação será dividida por 
categoria, além da divisão 
de gênero. Assim, haverá 
vencedores por categorias 
e também a definição dos 
vencedores em nível ab-
soluto de cada prova, cujo 
título irá para aquele que 
obtiver o melhor tempo 
final na disputa indepen-
dente de sua divisão por 
idade.

De acordo com Anto-

nio Meira Leal, vice-pre-
sidente da Federação de 
Esportes Aquáticos da 
Paraíba (FEAP), essa é a 
principal disputa dentro 
do calendário da natação 
paraibana e tem uma im-
portância fundamental 
por também congregar 
todas as equipes, atletas 
e treinadores em um úni-
co espaço durante os dois 
dias de prova.

“Essa competição de-
finirá os campeões parai-
banos em cada uma das 
categorias do estado e o 
próprio campeão absolu-
to. Será um momento mui-
to bonito para a natação 
paraibana onde contare-
mos com diversos atletas, 
equipes e clubes, além 
de um bom público para 
acompanhar as provas”, 
explicou.

A competição que 
ocorrerá na Vila Olím-
pica Parahyba, terá seus 
portões abertos para o 
público que poderá acom-
panhar de forma gratuita 
os principais atletas da 
natação paraibana compe-
tindo desde provas de tiro 
curto como os 50m livres 
até as competições mais 
longas como a disputa dos 
1500m.

Malcom

Jogador brasileiro nega deixar o
Zenit, da Rússia, após atos racistas

O brasileiro Malcom 
concedeu entrevista ao 
site russo "Sport24" para 
falar sobre os primeiros 
dias como atleta do Zenit 
e dos atos racistas feitos 
por parte da torcida do 
clube. De acordo com o 
ex-Corinthians, não exis-
te qualquer chance de ele 
deixar a Rússia após as 
manifestações. "Eu quero 
ficar no Zenit e cumprir 
meu contrato, fazer his-
tória. O que eles falam no 
Brasil é uma mentira. Eu 
estou feliz no Zenit, esse é 
um momento importante 
para mim", afirmou.

"Eu quero ficar no 
Zenit e cumprir meu con-
trato, fazer história. O que 
eles falam no Brasil é uma 
mentira. Eu estou feliz no 
Zenit, esse é um momen-
to importante para mim", 
afirmou.

A resposta de Malcom 
contradiz as informações 
de que ele poderia estar de 
saída após parte da torcida 
do Zenit estender a faixa: 
"Obrigado à direção por 
se manter leal às nossas 
tradições". A manifesta-
ção sarcástica foi feita logo 
na estreia do brasileiro e 
faz referência à tradição 
do clube de não contratar 
atletas negros.

Além de se dizer feliz 
no Zenit, o jogador ainda 
deixou em aberto a possi-
bilidade de se naturalizar 
e defender a seleção russa 
caso não jogue pelo Brasil.

"Não sei, tudo pode 
acontecer. Se o Brasil não 
me chamar e a Rússia mos-
trar interesse, tudo pode 
acontecer", afirmou. Du-
rante a entrevista, o brasi-
leiro ainda falou sobre a re-
lação com Tite, com quem 
trabalhou nos tempos de 
Corinthians.

"Naquele momento, ti-

vemos um relacionamento 
especial, como entre pai e 
filho. Tite mostrou muita 
confiança em mim, me deu 
tempo, houve uma grande 
atmosfera no Corinthians. 
Isso me ajudou no meu de-
senvolvimento pessoal e 
profissional", disse.

Balotelli
Artilheiro do Brasilei-

rão com 9 gols, o atacante 
Gabriel falou sobre outro 
“matador” que teve recen-
temente o nome ligado ao 
Flamengo -Mario Balotelli

Em entrevista coletiva 
dada na manhã de ontem, 
o atacante flamenguista 
disse que conversou com 
o italiano de 29 anos, que 
está sem clube há pouco 
mais de um mês.

“Não pude conhecer 
ele pessoalmente, mas, 
como falo italiano, começa-
mos a conversar e acabou 
criando um pouco de ami-
zade. São coisas normais 

de pessoas normais. Sabe-
mos que é um grande joga-
dor e torcemos para um fi-
nal feliz, mas que a decisão 
seja do coração. O que ele 
escolher, vou apoiar. Espe-
ro que ele venha para o Fla-
mengo”, disse Gabriel.

Na última segunda-
feira (12), o vice-presiden-
te de futebol do Flamengo, 
Marcos Braz, e o diretor 
executivo da pasta, Bruno 
Spindel, viajaram para a 
Europa com o objetivo de 
negociar com Balotelli. O 
advogado Marcos Motta, 
famoso por atuar em con-
tratos internacionais com 
astros da bola, também 
embarcou para o conti-
nente.

Gabriel ainda detalhou 
parte da conversa que teve 
com o craque italiano. “O 
Flamengo é muito grande, 
hoje tem rede social, ele 
pode tirar as dúvidas. Ób-
vio que falamos sobre Fla-
mengo”. Malcom ainda deixou em aberto a possibilidade de se naturalizar russo

Foto: Twitter/Zenit

Foto: Marco Russo

Piscina do parque aquático da Vila Olímpica Paraíba, no Bairro dos Estados, vai reunir neste final de semana os melhores nadadores do Estado no modelo absoluto e terá mais de 300 atletas na busca pelos melhores índices
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Penúltima rodada do Grupo A da Série C promete ser das mais disputadas com seis clubes brigando por três vagas

Chances de classificação do
Botafogo chegam a 49,5%

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Mesmo com a vitória 
do Náutico sobre o Sampaio 
Corrêa, as chances de classi-
ficação do Botafogo aumen-
taram bastante após a vitó-
ria sobre o Globo no último 
sábado. A duas rodadas do 
encerramento da primeira 
fase, o Belo saltou de 25,1 
por cento de chances para 
49,5 por cento. Já o último 
colocado do G4, o Imperatriz, 
tem 59,2 de probabilidade de 
se manter na zona de classi-
ficação. Os dados são do site 
www.chancesdegol.com.br.

Na próxima rodada o 
Belo vai encarar o Náutico, 
às 17 horas, no Almeidão. 
O clube pernambucano pre-
cisa apenas de um empate 
para garantir a classificação. 
Isto significa que só resta ao 
Botafogo vencer o Náutico 
para poder tentar a classi-
ficação na última rodada 
com o Treze. O Imperatriz e 
Confiança, dois adversários 
diretos na luta pela classi-
ficação, terão adversários 
teoricamente mais fáceis e 
fora do G4. O Imperatriz vai 
enfrentar o Ferroviário, que 
não vence há vários jogos. 
Já o Confiança vai receber 
o vice-lanterna, o Treze, em 
Aracaju.

A diretoria do Botafogo 
espera um público em torno 
de 10 mil pessoas neste jogo. 
O presidente Sérgio Meira 
afirmou que o Náutico já so-
licitou 2 mil ingressos para 
a venda em Recife, e calcula 
que umas 3 mil torcedores 
do Timbu deverão vir para 
o jogo no Almeidão. A ven-
da aqui em João Pessoa só 
começará na sexta-feira, nas 
lojas Belomania e no CT da 
Maravilha do Contorno.

“É um jogo decisivo e só 
nos resta a vitória. A torcida 
botafoguense tem de compa-
recer em massa para empur-
rar nosso time para cima do 
Náutico. Nós já separamos 
também mil ingressos do Gol 
de Placa, e a troca será feita 
no CT da Maravilha do Con-
torno. Quanto aos preços dos 
ingressos serão R$ 10 e 20 
na geral, R$ 30 e 60 na arqui-
bancada principal, e R$ 50 e 
100 nas cadeiras”. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Perilima e Confiança de 
Sapé iniciam hoje as disputas 
da final do Campeonato Pa-
raibano Sub-19 no Estádio O 
Amigão em Campina Grande 
às 15h com mando da equipe 
da Rainha da Borborema. A 
partida será primeira da deci-
são que culminará no próximo 
sábado (17) no Estádio Tadeu-
zão, quando ocorrerá o jogo da 
volta em Sapé. 

As duas equipes chegam 
para a disputa das finais tendo 
batido adversários importan-
tes no decorrer da competição, 
eliminando equipes tradicio-

nais como o Botafogo, Campi-
nense e Treze. Além de bases 
renomadas como a do CSP – 
atual campeão do torneio que 
foi eliminado pela Perilima 
com um placar agregado de 5 
a 2.

Para esse primeiro con-
fronto, a equipe mandante 
chega com um retrospecto po-
sitivo dentro de sua casa, ten-
do vencido todas as partidas 
que fez em seus domínios e de 
quebra, nas fases eliminató-
rias, conseguindo duas golea-
das, a primeira por 5 a 1 diante 
da Picuiense e em seguida 4 a 0 
em cima do CSP, que até aquele 
momento estava invicto e com 
100% de aproveitamento, mas 

sucumbiu diante da equipe da 
Perilima. 

Parte importante desse 
poder ofensivo responsável 
por 23 gols em oito jogos – 
segundo melhor ataque até o 
momento, atrás apenas do CSP 
que balançou as redes 25 ve-
zes -, se deve ao atacante Aclei-
son que já foi ao gol adversário 
em sete oportunidades e lide-
ra a artilharia da competição 
defendendo as cores da águia 
de Campina Grande.

Enquanto isso o Confian-
ça irá para o jogo tendo como 
principal mérito a sua defesa 
– a melhor da competição com 
apenas 3 gols sofridos em oito 
confrontos -, que terá diante 

de si um duro teste para parar 
o poder ofensivo da Perilima. 
Além disso, a equipe também 
conta com um ataque positivo 
- o terceiro melhor da compe-
tição com 15 tentos marcados 
-.

Além do título de cam-
peão estadual Sub-19 – se vier, 
esse será o primeiro título es-
tadual da história da Perilima 
e o segundo para o Confiança 
que foi campeão profissional 
em 1997 -, o vencedor, ao tér-
mino das duas finais, repre-
sentará a Paraíba na Copa São 
Paulo de Futebol Júnior em 
janeiro do próximo ano e pos-
sibilitar uma vitrine nacional 
para o clube e atletas.

Perilima e Confiança começam a decidir o Paraibano
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Jogadores do Perilima comemorando a classificação para a final do Sub-19

Foto: Dayvson Victor

Treze

Celso Teixeira trabalha o 
psicológico dos jogadores

O técnico do Treze, Cel-
so Teixeira começa hoje a tra-
balhar taticamente a equipe 
para o jogo decisivo do pró-
ximo domingo, em Aracaju, 
contra o Confiança. A equi-
pe se reapresentou ontem e 
treinou em dois expedientes. 
Pela manhã, os atletas fize-
ram um trabalho regenera-
tivo na Academia da Clínica 
maior. À tarde, houve um 
treino físico-técnico e um tra-
balho a parte de finalizações.

Com a vitória sobre o 
Ferroviário por 2 a 0, no últi-
mo domingo, o Galo encostou 

no Globo, que é o primeiro 
time fora da zona de rebaixa-
mento. O Treze agora tem 15 
pontos e o time do Rio Gran-
de do Norte 16. A situação 
melhorou, mas ainda não é 
confortável, porque mesmo 
que vença o Confiança e o 
Botafogo, o Galo ainda pre-
cisa torcer para que o Globo 
não vença também os dois 
jogos restantes.

Apesar das dificuldades, 
o técnico Celso Teixeira man-
tém o otimismo e trabalha o 
lado psicológico dos jogado-
res para focar jogo a jogo, e 
não se preocupar com o jogo 
seguinte, nem com os resul-
tados do Globo.

Além do Confiança, o 
Galo terá o Botafogo no Es-
tádio Amigão, em Campina 
Grande. Aliás, este jogo esta-
va previsto para o domingo 
25, mas foi antecipado para 
o sábado 24, no mesmo lo-
cal, porque a CBF definiu 
que todos os jogos serão no 
mesmo horário e dia, para 
evitar de um time jogar sa-
bendo o resultado que pre-
cisa e também para atender 
uma exigência da Dazn, TV 
que comprou os direitos de 
transmissão. O Galo queria 
levar a partida para o PV, mas 
o Ministério Público não au-
torizou, para evitar conflitos 
entre as torcidas.

Depois de vencer Confiança e Globo, o Botafogo deu um salto na classificação e segue brigando com outras cinco equipes por uma vaga na segunda fase que vai definir o acesso à Série B

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

17a Rodada
17/8
Botafogo-PB X Náutico
17h
Imperatriz X Ferroviário
19h 
ABC X Sampaio Corrêa

19h15
18/8
Confiança X Treze
16h
Santa Cruz X Globo
18h

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Sampaio-MA 30 16 9 3 4 21 17 4 

20 Náutico-PE 27 16 8 3 5 20 17 3 

30 Confiança-SE 25 16 7 4 5 20 19 1 

40 Imperatriz-MA 24 16 7 3 6 26 22 4 

50 Botafogo-PB 24 16 6 6 4 24 19 5 

60 Ferroviário-CE 23 16 7 2 7 19 18 1 

70 Santa Cruz-PE 22 16 5 7 4 21 23 -2 

80 Globo-RN 16 16 4 4 8 18 23 -5 

90 Treze-PB 15 16 4 3 9 19 25 -6 

100  ABC-RN 14 16 3 5 8 16 21 -5 

Foto: Ascom/Botafogo



Membro fundador da Fabian 
Society e escritor sobre 
assuntos psíquicos; morreu 
aos 54 anos por afogamento, 
possivelmente por suicídio
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Memorial
25

Eugen Bertholt Friedrich 
Brecht também foi poeta; seus 
trabalhos artísticos e teóricos 

influenciaram profundamente o 
teatro contemporâneo. 

Morreu aos 58 anos

1910 — Frank Podmore, socialista e 
pesquisador de fenômenos 

espíritas britânico
1956 — Bertolt Brecht, 

dramaturgo alemão
1983 — Alceu Amoroso Lima, crítico 

literário, escritor e líder
 católico brasileiro

1988 — Enzo Ferrari, 
empresário italiano

(Antonio Amurri)

“No fundo, morrer 
não seria nada. O 
que não suporto 

é não poder saber 
como terminará.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRtEs nA dAtA dE hoJE

Arqueólogos responsáveis pela descoberta pensaram que a mulher pertencia a um grupo de guerreiros da Dinamarca

Guerreira eslava encontrada 
em mais um cemitério viking

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Quando os arqueólogos descobriram 
os restos mortais de uma mulher, ao lado de 
um machado, num cemitério viking na Di-
namarca, pensaram que se trataria de uma 
guerreira. Mas, agora, escreve o Live Science, 
uma análise mais profunda permitiu revelar o 
mais inesperado: esta mulher não era viking.

De acordo com o comunicado do Minis-
tério da Ciência e do Ensino Superior da Po-
lônia, a mulher era, afinal, de origem eslava e 
provavelmente de uma região do leste da Eu-
ropa que agora faz parte do território polaco.

Ao lado dos restos mortais encontrados 
no cemitério dinamarquês, na ilha de Lange-
land, estava também uma moeda que revelou 
que o local do enterro tem cerca de mil anos 
e o túmulo da mulher era o único que tinha 
uma arma.

Ao longo da história, mulheres por esse 
mundo fora manejaram armas e, nos últimos 
anos, os arqueólogos encontraram evidências 
de que algumas mulheres vikings foram mes-
mo enterradas com elas.

Mas, de acordo com Leszek Gardeła, 
arqueólogo da Universidade de Bonn, na 
Alemanha, que descobriu os restos mor-
tais da mulher, em muitos desses casos 
não havia restos humanos nas sepulturas 

e, por isso, o sexo dos antigos ocupantes 
era geralmente inferido pela presença de 
joias e outros objetos que normalmente 
pertenciam a mulheres.

No entanto, o esqueleto desta eslava 
estava deitado no túmulo e não mostrava 
ferimentos evidentes que indicassem como 
morreu. O machado assemelhava-se a ferra-
mentas similares do sul do Báltico – região 
que inclui países que fazem fronteira com o 
Mar Báltico, como a Polónia, a Alemanha e 
a Lituânia – e a construção do seu túmulo é 
uma reminiscência de estruturas de cemité-
rios daquela parte do mundo durante a Ida-
de Média.

Durante este período na Dinamarca, es-
lavos e escandinavos viveram juntos, fator 
que poderia explicar porque é que esta mu-
lher “escolheu” um cemitério dinamarquês 
para descansar em paz.

Até agora, cerca de 30 sepulturas de 
mulheres com armas foram descobertas na 
Noruega, Dinamarca e Suécia. Deste número, 
dez foram descobertas por Gardeła. As suas 
descobertas vão ser publicadas em 2020, 
como parte de um projeto que investiga mu-
lheres vikings e eslavas que foram guerrei-
ras, intitulado “Amazonas do Norte”.

Feminicídio

Obituário

Adriana Paula Silva
10/8/2019 – Em um sítio no 
município de Dom Aquino (MT). 
Foi assassinada a facadas pelo ex
-marido (Cleberson Souza, de 42 
anos), que se suicidou em seguida 
por enforcamento. Os dois eram 
casados, mas haviam se separado. 
Ele não aceitava que ela trabalhasse. Ela teria ido ao sítio 
somente pegar seus pertences e ir embora. O feminicídio 
foi registrado como homicídio seguido de suicídio.

Dango Nguyen
10/8/2019 – Aos 48 anos, de cau-
sa não revelada. Ator da série nor-
te-americana ‘The Walking Dead’. 
Na produção, esteve presente em 
vários dos episódios da terceira 
temporada, dando vida a um guar-
da, que era muito próximo do Go-
vernador (David Morrissey). Também atuou nas séries 
‘MacGyver’, ‘The Gifted’ e ‘The Originals’. Ele também era 
membro do Corpo de Bombeiros de Athens, no estado 
da Georgia, nos Estados Unidos. Enfrentava um câncer.

Ange Didier Huon (DJ Arafat)
12/8/2019 – Aos 33 anos, em 
Abidjan, na Costa do Marfim, de 
acidente de trânsito. Cantor marfi-
nense era conhecido como o rei do 
Coupé-Décalé, um tipo de música 
popular cuja origem nasceu na 
própria Costa do Marfim. O estilo 
musical é caracterizado por percussão rápida, graves 
profundos e vocais de hip-hop. Ele foi eleito o melhor 
artista do ano no Coupé-Decalé Awards em 2016 e 2017.

Bruna Cardoso
10/8/2019 – Aos 21 anos, em 
Canelinha (SC). Vítima de femi-
nicídio e o apontado pelo crime 
é Lucas Bonfim, de 22 anos. Ela 
foi morta com um tiro no rosto. 
Familiares informaram que as 
brigas e discussões entre o casal 
eram constantes. Lucas chegou a telefonar para os fa-
miliares de Bruna informando que a havia matado.

Madalena Antunes da Silva
11/8/2019 – Aos 25 anos, em 
Planalto (RS). Marido de 31 anos 
disparou arma de fogo contra 
a cabeça da companheira, que 
acabou morrendo no hospital 
local. O autor do feminicídio ain-
da atirou no filho de dois anos de 
idade, que foi hospitalizado e está fora de perigo. Pre-
so pela Brigada Militar, o autor do assassinato foi en-
caminhado ao Presídio Estadual de Iraí. Ele já possui 
antecedentes por homicídio, tentativa de homicídio, 
tráfico de drogas e posse de arma de fogo.

Shirlei Milene Ribeiro 
Escarcel da Cunha
11/8/2019 – Aos 41 anos, em 
Camaquã (RS). Foi assassina-
da com diversas facadas pelo 
ex-marido Carlos Santos da 
Cunha, de 45 anos. Depois de 
praticar o crime, Carlos ainda teria utilizado a mes-
ma faca para tentar o suicídio.

Foto: Álbum de Família
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Morte Animal
Apache
9/8/2019 – Cão farejador do Ca-
nil da Polícia Militar de Ribeirão 
Preto. Bloodhound de oito anos 
atuou nas buscas do menino Joa-
quim (Caso Joaquim), em 2013, e 
em março do ano passado sinali-
zou o caminho de uma criança de 
dois anos que se afogou em uma lagoa em São Joaquim 
da Barra. Desde que se aposentou, no ano passado, 
Apache foi adotado pelo treinador, o cabo da Polícia 
Militar Ataíde Andrade dos Santos. Morreu após ser 
mordido por outro cão dentro do canil da PM. O feri-
mento atingiu uma artéria.

Foto: divulgação

Breves & Curtas

# Dia triste – Em pleno Dia dos Pais, morreu 
no último domingo (11) aos 87 anos, em 
Cajazeiras, no Sertão paraibano, Francisco 
de Oliveira Campos (Seu Assis de Noé), pai 
do deputado estadual Jeová Campos (PSB). 
Sepultamento ocorreu na segunda-feira (12), 
no Distrito de Bom Jesus, no município de 
São José de Piranhas (PB).

# Jogador cearense – O ex-jogador do 
Fortaleza e do Ferroviário, clubes do 
Ceará, Dionísio Muniz Trajano, conhecido 
como Mano, morreu no último dia 7. 
Revelado pelo Fortaleza, ele fez sucesso 
no Ferroviário, onde disputou 99 partidas, 
marcou 19 gols e foi campeão cearense nos 
anos de 1968 e 1970.

# Garrafa de veneno – O agricultor 
José Justino dos Santos, conhecido por 
“Zezinho”, de 56 anos, morreu após ingerir 
veneno por engano. O caso aconteceu no 
Sítio Pau Santo, na zona rural de Caruaru, 
Agreste de Pernambuco. A vítima estava 
com uma garrafinha preenchida com veneno 
líquido em uma das mãos e um lanche 
na outra mão. Ao pedir um refrigerante, 
ele pegou a garrafa de veneno e ingeriu a 
substância por engano, acreditando ser a 
bebida gaseificada.

# Bactéria fatal – Uma bactéria fatal 
presente no Mar Báltico matou uma banhista 
na Europa neste verão. Durante este período, 
as altas temperaturas criam perfeitas 
condições para a rápida multiplicação deste 
micróbio. A banhista idosa morreu em 
Mecklenburg-Vorpommern, na Alemanha. 
Ela contraiu a bactéria Vibrio vulnificus, 
que pode causar cólera e até levar à morte.

Fernando Gambarra
11/8/2019 – Aos 63 anos, 
em Sousa (PB), de infarto. 
Professor do campus do 
IFPB de Cajazeiras. Gra-
duado em Engenharia Ci-
vil pela Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e 
atuava no Curso de Edificações lecionando 
as disciplinas Estrutura das Construções e 
Instalações Hidrossanitárias,  no Instituto 
Federal da Paraíba.

Foto: Folha Patoense

Celso Furtado e sua heresia benfazeja
Se ainda vivo, Celso Furtado teria 

completado 99 anos no último dia 26 
de julho. A data marcou o início das 
comemorações do centenário de nas-
cimento no ano que vem do grande 
intelectual e economista.

Trata-se de alguém que se foi, 
mas seu pensamento e suas obras 
permanecem vivos e haverão de se 
perpetuar. Na sua vida de tantas 
realizações praticou também mui-
tas heresias benfazejas. Ele dizia 
que “nenhuma sociedade conseguiu 
livrar-se completamente da ação de 
heréticos e nada tem mais importân-
cia na história da humanidade do que 
a heresia”.

Foi por isso que por via da Cepal, 
órgão da ONU, Celso Furtado e o 
economista argentino Raul Prebisch 
viveram uma aventura herética no 
campo da economia quando contes-
tavam a bíblia do liberalismo como 
fonte orientadora para se escapar 
das garras e do atraso do subdesen-
volvimento.

Vivia-se o período dos anos de 
1940 a 1950, quando as trocas co-
merciais se alimentavam da grande 
farsa da chamada “vantagem com-
parativa” sob a ilusão de que isso 
puxaria pelos cabelos, do atoleiro da 
mediocridade, a América do Sul.

Venceu a heresia benfazeja. 
O Brasil engajou-se no modelo de 
substituição de importação enquanto 
a classe trabalhadora se organizava 
propiciando a melhoria dos salários 
e a expansão da renda da massa assa-

lariada.
Derivou disso o aumento do po-

der de compra e a formação conse-
quente do mercado interno capaz de 
prover sustentabilidade ao processo 
de crescimento não mais guiado 
exclusivamente pelos interesses do 
capital privado. Criou-se um novo 
contexto em que ao estado nacional 
caberia não apenas o controle da or-
dem, mas também o poder de induzir 
a economia ao crescimento autôno-
mo e a sociedade ao bem estar social.

Foi nesse ambiente que floresce-
ram os chamados 30 anos dourados 
do pós-guerra, quando os países 
mais pobres puderam utilizar sua in-
dependência política para rumar nos 
caminhos da industrialização.

Com a autoridade conquistada 
pela sua dimensão intelectual em 
âmbito internacional, Celso registra 
no seu livro ‘O capitalismo Global’ 
(1998): “O processo atual de globa-
lização que assistimos, desarticula 
a ação sincrônica dessas forças que 
garantiam no passado o dinamismo 
dos sistemas econômicos nacionais”.

À luz dessas colocações furta-
dianas, a integração com o mercado 
internacional é importante, mas sem 
criar dependência. É fundamental 
evitar que o destino nacional fique 
à mercê das forças do capitalismo 
global, sem criar raízes robustas nas 
potencialidades que o Brasil dispõe.

(José de Oliveira Costa é enge-
nheiro agrônomo, mestre em Econo-
mia e professor aposentado da UFPB)

artigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com
José de Oliveira Costa 

gilsonrenato@gmail.com



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 36.2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 08h30min, do dia 28.08.2019, licitação modalidade 
PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parceladas de MA-
TERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, destinados à manutenção do Gabinete do Prefeito, 
Secretarias Municipais e ao Fundo Municipal de Saúde, até dezembro de 2019 ou enquanto durar 
os quantitativos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min, 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 12 de agosto de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 10001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 10001/2019, que objetiva: Ser-
viços médicos de plantões; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: DC SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI - R$ 319.200,00; DR SAT SERVIÇOS MÉDICOS 
LTDA - R$ 1.216.000,00; MAIS SAÚDE SERVIÇOS MÉDICOS LTDA - R$ 48.000,00; MARIA JOSÉ 
SEVERO EIRELI - R$ 212.800,00; PRESMED - SERVIÇOS DE SAÚDE LTDA - R$ 1.125.600,00; 
PRESMÉDICOS - PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE SAÚDE LTDA - R$ 189.600,00.

Alagoa Grande - PB, 31 de Julho de 2019
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Serviços médicos de plantões. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 

10001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoa Grande: 02.070 - SECRETARIA 
DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - 02.070.10.302.0918.2057 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL - 3390.39.00.00 - OUTROS SERVI-
ÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 31/07/2020. PARTES CONTRATAN-
TES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande e: CT Nº 10034/2019 - 01.08.19 - PRESMÉDICOS 
- PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE SAÚDE LTDA - R$ 189.600,00; CT Nº 10035/2019 - 01.08.19 
- PRESMED - SERVIÇOS DE SAÚDE LTDA - R$ 1.125.600,00; CT Nº 10036/2019 - 01.08.19 - 
MARIA JOSÉ SEVERO EIRELI - R$ 212.800,00; CT Nº 10037/2019 - 01.08.19 - DC SERVIÇOS 
MÉDICOS EIRELI - R$ 319.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Registro de Preços 
Para a Aquisição de sistema de monitoramento por câmeras IPTV, conforme descrito em Termo de 
Referência (Anexo 01); ADJUDICO o seu objeto a: ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA - R$ 38.600,00.

Arara - PB, 09 de Agosto de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Registro de 
Preços para instalação e manutenção sistema de monitoramento por câmeras IPTV, conforme 
descrito em Termo de Referência (Anexo 01); ADJUDICO o seu objeto a: ENOQUE BARROS DE 
OLIVEIRA - R$ 62.120,00.

Arara - PB, 12 de Agosto de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Registro de Preços Para a Aquisição de sistema de monitoramento por câmeras IPTV, conforme 
descrito em Termo de Referência (Anexo 01); DESIGNO os servidores Antonio Marcos Venancio de 
Alcantara, Secretario, como Gestor; e Ramon Felipe de Oliveira da Costa, Surpervisor de Compras, 
para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00027/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Arara - PB, 13 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Registro de Preços 
Para a Aquisição de sistema de monitoramento por câmeras IPTV, conforme descrito em Termo 
de Referência (Anexo 01); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA - R$ 38.600,00.

Arara - PB, 13 de Agosto de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos e Materiais 
Permanentes para Atender as Unidades Básicas de Saúde e Hospital Municipal Dr. Hercilio Rodri-
gues. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 14 de Agosto de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2019
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foi considerada HABILITADA a empresa: AUTO EQUIPADORA SOUSA 
LTDA EPP cadastrada no CNPJ nº 09.600.404/0001-90. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, I “a” da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações. 
Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da co-
missão de licitação. Comunica-se que, em não havendo interposição de recurso, a sessão pública 
para abertura do envelope PROPOSTA DE PREÇOS que será realizada no dia 22 de agosto de 
2019, às  08:00 horas, no mesmo local e endereço. 

Aguiar-PB, 13 de Agosto de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2019, 
que objetiva: Contratação de Pessoa Jurídica para prestação de serviços transportando em carro 
pipa, água para uso geral; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: ARIEL DE SOUSA TEIXEIRA 05635791450 - R$ 24.750,00.

Araruna - PB, 02 de Agosto de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para prestação de serviços transportando em carro 

pipa, água para uso geral. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00006/2019. 
DOTAÇÃO: Orçamento de 2019: Recursos Próprios do Município de Araruna: 02.000 - Poder 
Executivo - 02.080 - Secretaria de Infraestrutura, Obras e Serviços Urbanos - 15.452.0022.2044; 
02.090 - Secretaria de Turismo, Desenvolvimento Econômico Rural - 20.608.0011.2052 - Elemento 
de Despesa: 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 
00080/2019 - 02.08.19 - ARIEL DE SOUSA TEIXEIRA 05635791450 - R$ 24.750,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Francisco Pinto, 240 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 16h: do dia 23 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO 
PASSEIO PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DO GABINETE DA PRESIDÊNCIA DA CÂMARA DE VE-
READORES DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL NO EXERCÍCIO DE 2019. 

Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02.
Informações: no horário das 08h: ás 12h: dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 

(83) ... Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Barra de São Miguel - PB, 16 de Agosto de 2019.

HÉLIO RODRIGUES PEREIRA - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

ESTRATO DE RATIFICAÇÃO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2019 Nos termos dos elemen-

tos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e observado o parecer da 
Assessoria Jurídica, referente á Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE PROFISSIONAL DA ÁREA JURÍDICA PARA ATUAR NA DEMANDA DA CÂMARA DE 
VEREADORES, JUNTO AOS ÓRGÃOS JUDICIÁRIOS DAS 1ª, 2ª E 3ª INSTÂNCIAS BEM COMO 
JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA (TCE/PB) NO EXERCÍCIO DE 2019; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HEWERTON DANTAS DE 
CARVALHO - R$ 11.500,00. Barra de São Miguel - PB, 16 de Agosto de 2019.

Madalena Andrade. – Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAL DA ÁREA JURÍDICA PARA ATUAR NA DE-

MANDA DA CÂMARA DE VEREADORES, JUNTO AOS ÓRGÃOS JUDICIÁRIOS DAS 1ª, 2ª E 3ª 
INSTÂNCIAS BEM COMO JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA (TCE/
PB) NO EXERCÍCIO DE 2019. FUNDAMENTO LEGAL: lN00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios da Câmara do Município de Barra de São Miguel: 01 031 0001 2001 MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DA CAMARA MUNICIPAL ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.35.01 - 3.3.90.36.01.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Barra de São Miguel e:
CT Nº 00003/2019 – 14.08.19 – HEWERTON DANTAS DE CARVALHO - R$ 11.500,00

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 011/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 
para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial 
do tipo menor preço por item, no dia 29 de Agosto de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS COM VISTA A ATENDER A DEMANDA DA ÁREA DE 
ELETRIFICAÇÃO E ENERGIZAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PÚBLICOS. A reunião ocorrerá na 
sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 12 de Agosto de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de carimbos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 

DV00072/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00850/2019 no valor de R$ 5.850,00 (cinco 
mil, oitocentos e cinquenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria 
Municipal de Administração; Função: 04 - Administração; Subfunção: 122 - Administração Geral; 
Programa: 0011 - Cidade Unida por uma Administração Eficiente; Ação: 2012 - Manut das Ativ da 
Sec Municipal de Administração; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 001 
- Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00243/2019 - 08.08.19 - MARCIC IMPRESSOES 
GRAFICAS LTDA - ME - R$ 5.850,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00072/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00072/2019, 
que objetiva: Aquisição de carimbos; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: MARCIC IMPRESSOES GRAFICAS LTDA - ME - R$ 5.850,00.

Conde - PB, 07 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00072/2019. OBJETO: Aquisição de carimbos. FUN-

DAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal da Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 07/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00071/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00071/2019, 
que objetiva: Aquisição de material pedagógico e de expediente para atender as necessidades do Pro-
grama Municipal “Agora Vai”; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 3.537,00; DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 
150,00; JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 2.870,92.

Conde - PB, 07 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00071/2019. OBJETO: Aquisição de material pedagó-

gico e de expediente para atender as necessidades do Programa Municipal “Agora Vai”. FUNDA-
MENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 07/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços na realização de 
elaboração de planos de ação e acompanhamento dos programas e serviços na vigilancia socio-
-assistencial. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: 
http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 08 de Agosto de 2019
YARLEY PEREIRA BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25017/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO (MINI VAN) PARA ATENDER A 
DEMANDA DAS CASAS DA ESPERANÇA I,II,III E O PROGRAMA CRIANÇA FELIZ; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MARCIO MANOEL DE BRITO SILVA - R$ 
133.320,00.

Campina Grande - PB, 13 de Agosto de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00018/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00018/2019, que objetiva: Inexigibilidade para celebração de parceria mediante mutua coopera-
ção com Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Campina Grande/PB - APAE, pessoa 
jurídica de direito privado, entidade filantrópica sem fins lucrativos, por meio da formalização de 
Termo de Fomento, para a consecução de finalidade de interesse público e recíproco que envolve 
a transferência de recursos financeiros, com vistas ao subsidiar a realização da Corrida da APAE-
-CG; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ASSOC DE PAIS E 
AMIGOS DOS EXCEPCIONAIS DE C GRANDE - R$ 10.000,00.

Campina Grande - PB, 02 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Inexigibilidade para celebração de parceria mediante mutua cooperação com Associa-

ção de Pais e Amigos dos Excepcionais de Campina Grande/PB - APAE, pessoa jurídica de direito 
privado, entidade filantrópica sem fins lucrativos, por meio da formalização de Termo de Fomento, 
para a consecução de finalidade de interesse público e recíproco que envolve a transferência de 
recursos financeiros, com vistas ao subsidiar a realização da Corrida da APAE-CG. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 
- Ações Administrativas da STTP 33.90.39.00.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Juridica. 
VIGÊNCIA: até 01/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00140/2019 - 13.08.19 - ASSOC DE PAIS E AMIGOS DOS 
EXCEPCIONAIS DE C GRANDE - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60007/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 29 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME 
SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 13 de Agosto de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60008/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 02 
de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://
cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 13 de Agosto de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00028/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00028/2019, 
que objetiva: SERVIÇOS DE CERTIFICAÇÃO, MANUTENÇÃO E AFERIÇÃO DE CRONOTACÓ-
GRAFO DOS VEÍCULOS DESTINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR MATRICULADOS NA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CAJAZEIRAS-PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: AUTO EQUIPADORA SOUSA LTDA - EPP - R$ 16.975,44.

Cajazeiras - PB, 13 de Agosto de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00028/2019. OBJETO: SERVIÇOS DE CERTIFICA-

ÇÃO, MANUTENÇÃO E AFERIÇÃO DE CRONOTACÓGRAFO DOS VEÍCULOS DESTINADOS AO 
TRANSPORTE ESCOLAR MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CAJAZEIRAS-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTO-
RIZAÇÃO: Secretaria de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 13/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE CERTIFICAÇÃO, MANUTENÇÃO E AFERIÇÃO DE CRONOTACÓ-

GRAFO DOS VEÍCULOS DESTINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR MATRICULADOS NA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE CAJAZEIRAS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00028/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.090 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 12 361 1003 2021 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL - MDE 1111 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Educação 
3190.00 Aplicações Diretas 000341 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 
12 361 1003 2027 MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR- ENSINO FUNDAMENTAL 
000416 3390.39 99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 1111 RECEITAS 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 3390.00 APLICAÇÕES 
DIRETAS 12 365 1003 2043 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL - MDE 1111 
Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Educação 3190.00 Aplicações Diretas 000534 
3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 12 365 1003 2038 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR - ENSINO INFANTIL 1111 Receitas de Impostos e 
de Transferência de Impostos - Educação 3390.00 Aplicações Diretas 000489 3390.39 99 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras - AUTO EQUIPADORA SOUSA 
LTDA - EPP - CT Nº 00141/2019 - 13.08.19 - R$ 16.975,44.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - DISPENSA Nº DV00028/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

SERVIÇOS DE CERTIFICAÇÃO, MANUTENÇÃO E AFERIÇÃO DE CRONOTACÓGRAFO DOS 
VEÍCULOS DESTINADOS AO TRANSPORTE ESCOLAR MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO DE CAJAZEIRAS-PB; DESIGNO os servidores Maria do Socorro Delfino Pereira, 
Secretária, como Gestora; e Jaymielson Daniel Ferreira de Souza, Motorista responsável pelo 
setor de transporte, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa de Licitação nº DV00028/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cajazeiras - PB, 13 de Agosto de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV60005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV60005/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO MÉ-
DICO/HOSPITALAR (CONCENTRADORES DE OXIGÊNIO), PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO SERVIÇO DE ATENÇÃO DOMICILIAR DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DE ACORDO 
COM AS ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: LOCMED HOSPITALAR LTDA - R$ 13.860,00.

Cajazeiras - PB, 12 de Agosto de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO 

MÉDICO/HOSPITALAR (CONCENTRADORES DE OXIGÊNIO), PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DO SERVIÇO DE ATENÇÃO DOMICILIAR DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DE 
ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV60005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.100 
- SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1004.2047 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAUDE 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 
1211 - RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE 02.130 - FUN-
DO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.302.1004.2064 - CUSTEIO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE DA ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 
3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 1214 ¬-TRANSFERÊN-
CIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 
10.302.1004.2066 - CUSTEIO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO 
DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR - RECURSOS PRÓPRIOS 
3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 1211 ¬- RECEITAS DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e LOCMED 
HOSPITALAR LTDA - CT Nº 60122/2019 - R$ 13.860,00 - 12.08.19.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV60005/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO MÉDICO/HOSPITALAR (CONCENTRADORES 
DE OXIGÊNIO), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SERVIÇO DE ATENÇÃO DOMICILIAR 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES E QUANTI-
TATIVOS. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretario de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretário, em 12/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - DISPENSA Nº DV60005/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO MÉDICO/
HOSPITALAR (CONCENTRADORES DE OXIGÊNIO), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
SERVIÇO DE ATENÇÃO DOMICILIAR DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, DE ACORDO 
COM AS ESPECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS; DESIGNO os servidores Antônio Helano Vieira 
da Silva Segundo, Secretário de Saúde, como Gestor; e Natã Alison de Oliveira Dantas, Serviço de 
Atenção Domiciliar, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa de Licitação nº DV60005/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cajazeiras - PB, 12 de Agosto de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE ´PREÇO Nº 006/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 140/019

OBJETIVO: Reforma Cemitério Público e construção da central de velório no Bairro Guadalupe 
no Município de Desterro – PB

REUNIÃO:  29 de agosto de  2019 as 08:30:00HS  INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB., Centro, DESTERRO- PB 
de 08:00 as 12:00hs de segunda a sexta.www.tce.gov.pb.br

Geano Almeida dos Santos
PRESIDENTE DA CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019 (4º edital)
OBJETIVO: Contratações de serviços de fornecimento de refeições pronta (tipo almoço,) des-

tinado aos servidores e prestadores de serviços quando estiver a serviço do município, ante as 
condições estabelecidas no anexo I e Edital

A reunião dia 29 de agosto de 2019 as 10:00 hs na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 13 de agosto de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 005/2019
Resultado de julgamento da fase de habilitação

Contratação dos serviços de obra da rede de esgotos no bairro Guadalupe, no município de 
Desterro,   conforme projeto em anexo, e edital nos termos da lei 8666/93.

EMPRESAS HABIL ITADAS 01-  CONSTRUTORA H  S  E IRELI ,  CNPJ Nº . 
31.246.932/0001-42,02-CONSTRUTORA MENDONÇA E SILVA , CNPJ Nº. 31.094.999/0001-09, 
03- MENDES E FERREIRA CONSTRUÇOES LTDA, CNPJ Nº.26.781.189/0001-90, 04- COVALE 
CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ Nº. 11.170.603/0001-58, 05- CONSTRUTORA 
GONÇALVES LTDA, CNPJ Nº. 04.667.686/0001-20, 06- MARTINS CONSTRUÇOES EIRELI EPP,  
CNPJ Nº. 21.645.432/0001-20,07- SETHA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA-EPP,  CNPJ 
Nº. 26.064.804/0001-12, 08 -JMSV CONSTRUÇOES, CNPJ Nº.30.999.688/0001-26, Estando os 
autos com vista franqueada a todos os licitantes pelo prazo de 05 (cinco) dias úteis, a contar da 
sua publicação. 

Rivelino Alexandre dos santos
Suplente  da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de veículo tipo 
passeio, com motorista e combustível por conta do licitante, para prestação de serviços de transporte 
de orientadores sociais (visitadores) do Programa Criança Feliz. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 13 de Agosto de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 26 de Agosto de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PRESTADORA DO SERVIÇO DE BUFFET E COMPLEMENTOS, PARA ATENDER AOS EVENTOS 
REALIZADOS PELA PREFEITURA E QUE NECESSITEM DE COQUETÉIS, COFFE BREAK, CAFÉ 
DA MANHÃ, ALMOÇO E DECORAÇÃO DE ACORDO COM CADA TIPO DE EVENTO A SER REA-
LIZADO, CONFORME AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: 
no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-
3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 13 de Agosto de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 302/2017 datado de 31/07/2017 e com término de vigência em 31/07/2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 01/08/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Construção de uma Unidade Básica de Saúde, tipo I – Bairro Novo – Guarabira/PB, 
conforme Proposta de nº 13844779000115002 – Ministério da Saúde – Governo Federal Regime 
de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global.

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – WELLINGTON ANTONIO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA. CONTRATADA: AQUINO DINIZ CONSTRUTORA LTDA - ME – CNPJ: 
18.519.471/0001-76- RENATA FEITOSA FERNANDES

JUSTIFICATIVA: Em razão do atraso na execução dos serviços devido a necessidade de nive-
lamento do terreno através de serviços de terraplanagem, ficou prejudicada a conclusão da obra 
no prazo inicialmente estabelecido no contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 30/07/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 02/02/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00037/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00037/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a locação de um gerador de energia, para atender as necessidades da 
Unidade de Pronto Atendimento da cidade de Ingá, no dia 28/08/2019 às 9:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 27/08/2019.

 Ingá(PB), 13 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00038/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00038/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a contratação de serviços de assessoria técnica, para atender as neces-
sidades da Prefeitura de Ingá, no acompanhamento e gerenciamento dos Contratos de Repasse 
com recursos do Orçamento Geral da União e operacionalização dos Convênios cadastrados nos 
sistemas SICONV, no dia 28/08/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 27/08/2019.

 Ingá(PB), 13 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de tubos de 
concreto destinado às atividades das diversas Secretarias deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 13 de Agosto de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00027/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de peças 
em geral, destinadas a frota que pertence a prefeitura e veículos locados, cuja abertura será no 
dia 26.08.2019, às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio 
Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 13 de Agosto de 2019.
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00028/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a contratação de empresa 
para prestação de mão de obra para conserto de veículos em geral, destinadas a frota que pertence 
a prefeitura e locados, cuja abertura será no dia 26.08.2019, às 11:00 horas, na sala de licitações 
deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e 
demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no 
horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 13 de Agosto de 2019.
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 057023/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.024/2019
DATA DE ABERTURA: 27/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SERINGAS DES-

CARTÁVEIS E AGULHAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 759598, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 13 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33007/2019

OBJETO: contratação de serviços especializados para OBRA DE REQUALIFICAÇÃO DA ÁREA 
DO BUSTO DE TAMANDARÉ, EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA INABILITA-
DAS: AP ENGENHARIA LTDA, por terem descumprido os itens 7.6.2.1 “a” e 7.6.3.1 “a” do edital.  
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 12 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA torna público para conhecimento dos interes-

sados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/06 
e alterações e demais normas inerente à espécie, que realizará licitação na modalidade Tomada de 
Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, tipo Menor Preço 
global, no dia 30 de agosto de 2019 as 09h30min, tendo como objetivo: Contratação de empresa 
para executar obra civil de construção de conjuntos sanitários domiciliares no município de Juarez 
Távora. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de Juarez 
Távora. Maiores informações e aquisição do edital através e-mail: cpl.juareztavora@gmail.com ou 
no endereço Rua José Mendonça de Araújo, Nº 171 – Centro Juarez Távora –PB CEP – 58387-
000, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou no telefone: (083) 3267-1072.

Juarez Távora, 12 de agosto de 2019.
JOSE DA SILVA OLIVEIRA 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Tomada de Preços n. 004/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, no uso de suas atribuições, CONVOCA a 

empresa: MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP CNPJ: 20.010.332/0001-64 
vencedora da Tomada de Preços n.º 004/2018 para assinatura da ata de registro de preços no prazo 
máximo de 5 dias úteis contados a partir da publicação deste termo no DOE. O não comparecimento 
no prazo estipulado acarretará decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de Lagoa de 
Dentro. Maiores informações na COPELI situado na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de 
Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Lagoa de Dentro -PB, 13 de Agosto de 2019.
Jocélia de Lima Luis da Silva Ferreira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DE ADITIVO
(Supressão depreço)

Lagoa de Dentro, 13 de Agostode 2019
PRIMEIROTERMO DE SUPRESSÃO AO CONTRATO Nº 014/2019

PREGÃO PRESENCIALNº 008/2019
OBJETIVO DO ADITIVO: SUPRESSÃO DEPREÇO

CONTRATADO: MAQTRAL MAQUINAS, PEÇAS E TRATORES DE ALAGOAS LTDA
CNPJ: 05.453.608/0002-76
VALOR TOTAL DO CONTRATO ATUALIZADO: R$ 232.450,00 (Duzentos e Trinta e Dois Mil 

Quatrocentos e Cinquenta Reais))
FUNDAMENTO LEGAL: art. 65,  I, “b” c/c §1º da Lei 8.666/93 e suas alterações.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
CONVOCAÇÃO PARA NEGOCIAÇÃO

O pregoeiro do município de Natuba, no uso de suas atribuições, informa que a empresa SM 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI – ME, CNPJ nº 28.442.118/0001-99, vencedora dos 
itens (11, 19 e 21), do PROCESSO: Pregão Presencial nº 00013/2019. OBJETO: Contratação de 
Empresa para Fornecimento de Gêneros Alimentícios Destinados a Merenda Escolar dos Alunos 
da Rede Municipal de Ensino do Município de Natuba/PB, apresentou Carta de Desistência ami-
gável dos itens citados. Considerando que os itens são importantes para manutenção do cardápio 
da Merenda escolar convocamos a empresa habilitada, EMPORIO CAVALCANTI LTDA - CNPJ 
18.244.415/0001-76 para negociação dos itens supracitados. A reunião acontecerá no dia 15/08/2019, 
às 9h, na sala de licitações, deste município.  INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Presidente 
Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3397-1042.

Natuba - PB, 13 de Agosto de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 000104/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA 

EM ENGENHARIA EIRELI-ME
OBJETO CONTRATUAL: Execução dos serviços com a construção do CAPS III e construção 

de muro de arrimo com aterro no terreno, atendendo a proposta nº 04827.4930001/16-001, no 
município de Piancó-PB. 

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 08 de agosto de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito                          

 
Prefeitura Municipal de Piancó

Aviso de licitação
Tomada de Preços nº 00010/2019

A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público 
aviso de licitação da Tomada de Preços nº 00010/2019, com o objeto: construção de matadouro 
público no município de Piancó-PB, conforme recurso federal nº 1045.361-33/2017, com data de 
abertura para o dia 02/09/2019, às 08:30 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 13 de Agosto de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes - Presidente da CPL

 
Prefeitura municipal de Piancó

Aviso de Licitação Deserta
Pregão nº 00057/2019

A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna público 
para conhecimento dos interessados que não compareceu nenhum interessado em participar 
do certame da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0057/2019, sendo declarada como 
licitação DESERTA.

Piancó - PB, 12 de Agosto de 2019
André Alexandre do Nascimento – Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 0006/2019
Objeto: Conclusão da construção de uma quadra coberta com vestiário, atendendo o recurso 

federal nº 1008378/14.
Vencedora:CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME – CNPJ Nº 20.002.412/0001-78, com o valor 

global de R$ 468.032,12 (quatrocentos e sessenta e oito mil, trinta e oito reais e doze centavos).
Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. 

Desde já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 13 de Agosto de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOTOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 30 de Agosto de 2019, licitação moda-
lidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo pertinente 
para executar serviços na Implantação de Pavimentação em Vias Publica Urbanas no Município de 
Pilões-PB, conforme Convênio 878823/2018/MCIDADES/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 12 de Agosto de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços na Confecção 
de Próteses Dentárias, destinadas à população carente deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 12 de Agosto de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ÊLETRONICO Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 10:10 horas (horário 
de Brasília)  do dia 29 de Agosto  de 2019, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS PARA UNIDADES DE SAÚDE E SAÚDE ESPECIALIZADA, CONFORME 
DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: 
pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 13 de Agosto de 2019
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 001/2019.

A presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar possa que o 
resultado da análise dos envelopes de habilitação das empresas participantes da Tomada de Preços 
nº 001/2019 foi o seguinte: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – EPP; MRD EMPREENDI-
MENTOS E COMERCIO EIRELI – ME; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME; foram 
consideradas HABILITADAS para a fase de PROPOSTA por cumprimento dos ditames do edital. 
Já as empresas COPEME ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES EIRELI – ME; JOÃO HIGOR PINTO 
DIAS – ME e OLIVEIRA LOCAÇÃO, SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME; EMPROTEC – EM-
PRESA DE PROJETOS TÉCNICOS E CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA – ME;  MIMOZZA CONSTRUÇÃO 
LTDA – ME; FRANCISCO JURANDIR DE LIMA JUNIOR – ME, foram considerada INABILITADA 
para a fase de proposta de preço por descumprimento de algum(s) condição(es) de habilitação 
exigidas nos item(s) 5 e/ou 6 do edital. Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento 
da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site www.lagoadedentro.pb.gpv.br.

LAGOA DE DENTRO, 13 de Agosto de 2019.
Joscélia de Lima Luis da Silva Ferreira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
DECRETO Nº 31/2019, DE 08 DE AGOSTO DE 2019.

Dispõe sobre a suspensão de contrato com a empresa Arnóbio Joaquim Domingos da Silva-EPP 
CNPJ sob o nº 25.008.219/0001-68, e dá outras providencias.

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de 
suas atribuições legais que são conferidas pela Constituição Federal, da Lei Orgânica do Município 
e demais legislações correlatas;

Considerando a veiculação das notícias pela imprensa, acerca da deflagração de operação da 
Polícia Federal, onde se apuram supostas irregularidades na constituição das Empresas investigadas 
na operação denominada de “Famintos”;

Considerando a necessidade primeira de preservar o interesse público até que os fatos venham 
a ser totalmente esclarecidos;  

DECRETA:
Art. 1º. Fica suspenso unilateralmente o contrato firmado entre o Município de Lagoa de Dentro-

-PB e a empresa Arnóbio Joaquim Domingos da Silva - EPP. CNPJ sob o nº 25.008.219/0001-68, 
com efeito a partir da data da publicação do presente Decreto até ulterior deliberação.

Art. 2º. Determina o bloqueio e a suspensão de qualquer pagamento, em favor da empresa 
Arnóbio Joaquim Domingos da Silva - EPP. CNPJ sob o nº 25.008.219/0001-68, mencionada 
em irregularidades pelo Ministério Público, objetivando a verificação da lisura dos  pagamentos;

Art. 3º.Determina ainda que se proceda a notificação da empresa no sentido de que a mesma 
apresente os esclarecimentos pertinentes.

 Art. 4º. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições 
em contrário.

Lagoa de Dentro, 08 de agosto 2019.
FABIANO PEDRO DA SILVA 

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas - PB, 

conforme plano de trabalho. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA - Valor: R$ 
2.837.263,17. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 81 - Centro - Poço 
Dantas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3562-1023. E-
-mail: cplpmpd@gmail.com. 

Poço Dantas - PB, 13 de Agosto de 2019
JONAS IZIDRO DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONVITE Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURÍDICA PARA A REFORMA DA PRAÇA DA MATRIZ 

EM POÇO DE JOSÉ DE MOURA - PB. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELLI; FREITAS SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - ME; JGM ENGENHARIA 
EIRELLI; MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; PROJEMAQ CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA - ME. . LICITANTES INABILITADOS: ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - ME; J DE FONTE RANGEL EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 22/08/2019, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, no horário das 08:00 as 11:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35641109. 

Poço de José de Moura - PB, 13 de Agosto de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE ENXOVAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL; ADJUDICO o seu objeto a: JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 
7.240,00; LEANE BATISTA COSTA CAETANO ME - R$ 17.115,00; NEVALTO DE SOUSA PEREIRA 
- R$ 20.290,00; WAGNER CARTACHO MARQUES EIRELI EPP - R$ 8.080,00.

Remigio - PB, 30 de Julho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00048/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE FARDAMENTO ESCOLAR PARA OS 
ALUNOS DO MUNICIPIO DE REMÍGIO; ADJUDICO o seu objeto a: AGS COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - R$ 21.877,00; LAEDSON VIEIRA SOARES 07264021416 - R$ 20.311,06; UZE BRINDES 
E UNIFORMES LTDA - R$ 23.653,95.

Remigio - PB, 09 de Agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00047/2019. OBJETO: Fornecimento de Enxoval para Atender 

as Necessidades da Secretaria Desenvolvimento Social. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores: Jose Carlos de Souza Pereira 04648613490 - CNPJ 29.977.481/0001-71. 
Leane Batista Costa Caetano ME - CNPJ 05.015.356/0001-12. Nevalto de Sousa Pereira - CNPJ 
21.187.875/0001-14. Wagner Cartacho Marques Eireli EPP - CNPJ 19.835.542/0001-02. INFOR-
MAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631.

Remigio - PB, 12 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE ENXOVAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE CARLOS 
DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 7.240,00; LEANE BATISTA COSTA CAETANO ME - R$ 
17.115,00; NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - R$ 20.290,00; WAGNER CARTACHO MARQUES 
EIRELI EPP - R$ 8.080,00.

Remigio - PB, 09 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00048/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE FARDAMENTO ESCOLAR PARA OS 
ALUNOS DO MUNICIPIO DE REMÍGIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AGS COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 21.877,00; LAEDSON VIEIRA SOARES 
07264021416 - R$ 20.311,06; UZE BRINDES E UNIFORMES LTDA - R$ 23.653,95.

Remigio - PB, 12 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE FAR-

DAMENTO ESCOLAR PARA OS ALUNOS DO MUNICIPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00048/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.050 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 02050 12 361 1001 2008 MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDA-
MENTAL 02050 12 361 1001 2014 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
02050 12 361 1001 2015 MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1111 RECEITAS DE IMPOSTOS E DE 
TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00162/2019 - 12.08.19 
- AGS COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 21.877,00; CT Nº 00163/2019 - 12.08.19 - LAEDSON 
VIEIRA SOARES 07264021416 - R$ 20.311,06; CT Nº 00164/2019 - 12.08.19 - UZE BRINDES E 
UNIFORMES LTDA - R$ 23.653,95.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2019, 
que objetiva: Contratação de serviços especializados [complexidade comum a área de atuação] 
na Elaboração de Projetos de Engenharia Civil: Pavimentação de vias municipais; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ENNOVE - CONSULTORIA, SERVICOS 
DE ARQUITETURA E OBRAS EIRELI - R$ 10.000,00.

Sertãozinho - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2019, 
que objetiva: Contratação de serviços especializados [complexidade comum a área de atuação] 
na Elaboração de Projetos de Engenharia Civil: Pavimentação de vias municipais; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ENNOVE - CONSULTORIA, SERVICOS 
DE ARQUITETURA E OBRAS EIRELI - R$ 10.000,00.

Sertãozinho - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2019, 
que objetiva: Locação de imóvel para funcionamento de Departamento Público conforme discrimi-
nação neste Instrumento Convocatório; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: Luíza Gonzaga de Araújo - R$ 14.400,00.

Sertãozinho - PB, 09 de Agosto de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00002/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO PARA O GABINETE DO 
PREFEITO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
MAXIMO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA - R$ 78.000,00.

São João do Tigre - PB, 04 de Julho de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A LOCAÇÃO DE UM 

VEÍCULO PARA O GABINETE DO PREFEITO. FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00002/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 01.010 - SECRETARIA DE 
ADMINISTRACAO - 04.122.2002.2004 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO 
GERAL - 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 04/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT 
Nº 04501/2019 - 04.07.19 - MAXIMO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA - R$ 78.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

3º. AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E REPETIÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM-PB, por meio de seu Pregoeiro, torna 

público que, por ausência de interessados na sessão pública realizada no dia 13 de agosto de 
2019, foi declarado deserto o Pregão Presencial nº 00021/2019, que tem por objeto a Aquisição 
de veículo tipo Van, para estruturação de Rede de serviço de Proteção Social Básica, por meio 
da aquisição de bens, conforme o plano de trabalho, para o município de São José do Bonfim/PB, 
conforme Convênio/MDS Nº: 855743/2017 - SICONV nº. 092986/2017. O Pregoeiro comunica aos 
interessados que o certame será repetido, em sessão pública a ser realizada no dia 26 de Agosto 
de 2019 às 09:00hs. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: endereço Rua José Ferreira - S/N - 
Centro – São José do Bonfim – PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José do Bonfim - PB, 13 de Agosto de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Assessora Técnica

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2019, que objetiva: Aquisição de 
instrumentos musicais e som; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
BUDEGA DA MUSICA COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 4.555,50; TOCMIX - COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS E MUSICAIS LTD - R$ 46.719,00.

São José de Piranhas - PB, 13 de Agosto de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00001/2019, que objetiva: Concessão 
de uso a terceiro para exploração do imóvel com fim de atividades de restaurante e similar, imóvel 
situado na praça dos taxis, na sede do município de São José de Piranhas-PB; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a  Francielma Tavares da Silva Bezerra 
06842294479, CNPJ nº 32.829.389/0001-79 – Valor de 90 UFIR(Unidade Fiscal de Referência).

São José de Piranhas - PB, 13 de Agosto de 2019
Francisco Mendes Campos

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTIGRAN-
JEIRO DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 
033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 13 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 033/2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 13 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:30 horas do dia 27 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 
033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 13 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antero Torreão, 59 - Centro - São José dos Cordeiros - PB, às 09:30 horas do dia 29 de agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONSTRUÇÃO DE UNIDADE ESCOLAR NESTE 
MUNICIPIO. Recursos: Convênio n.º 0723/2017 – SEECT/GOVPB – SIAF: 007626 – CGE: 18-
80384-9 e próprios previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3309-1103. E-mail: saojosedoscordeiros_prefeitura@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José dos Cordeiros - PB, 13 de agosto de 2019
FELICIO KELMO ALMEIDA QUEIROZ - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE 
Aviso de Concorrência001/2019

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
fará realizar no dia 19 de setembro de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Serra Grande, Situada a Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande-PB, 
procedimento licitatório na modalidade Concorrência.

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais van-
tajosa será a de menor preço global,sob o regime de execução indireta por empreitada por preço 
globalpara CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 
DO LAGO ARTIFICIAL - AÇUDE PÚBLICO CAITITU (AÇUDE - BARRAGEM DE TERRA), PARA 
IMPLANTAÇÃO DE TANQUE REDE PARA O CULTIVO DA PSICULTURA, NO MUNICÍPIO DE 
SERRA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA - PB, de acordo com as exigências e demais condições 
e especificações expressas neste Edital e em seus Anexos. Informações no site http://serragrande.
pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com.todos os dias úteis 
das 08h00min às 12h00min

Serra Grande, PB 13 de agosto de 2019.
ELVIS STANLLEY LEITE DE SOUZA

Presidente da CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE SESSÃO DE 

ABERTURA DA PROPOSTA DE PREÇO
Tomada de Preços n° 004/2019

Processo nº 108/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB, através da Comissão Permanente de Licita-

ção, torna público para conhecimento de todos os representantes legais das empresas para sessão 
a ser realizada no dia 15 de Agosto de 2019, às 09:30 horas na sala da Comissão de Licitação 
para dar continuidade ao julgamento da licitação Tomada de Preços nº 004/2019, objetivando 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DE ENCOSTAS COM 
TERRAPLANAGEM E URBANIZAÇAO DE ÁREAS DEGRADADAS COM ALTO GRAU DE RISCO 
ATENDENDO À DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB, com a abertura dos envelopes de proposta de preços das empresas habilitadas 
e devolução do envelope da empresa inabilitada. Informamos que a presença do representante 
legal é de fundamental importância para a continuidade dos fatos.

Santa Rita, 13de agosto de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ASSOCIAÇÃO DE PROTEÇÃO E ASSISTENCIA A SAÚDE E EDUCAÇÃODE UIRAUNA - 
APASEU.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
JOSÉ BARBOSA, GARRAFÃO - UIRAUNA- PB, às 08h horas do dia 27 de Julho de 2019, licita-
ção modalidadePregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contrataçõesfuturas, para: Gêneros alimentícios, Material de limpeza, Medicamentos, 
Material Médico Hospitalar, GênerosAlimentícios Perecíveis e não Perecíveis e Tecidos para roupas 
hospitalares PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE ATENDIMENTO DO APASEU. Recursos: 
previstosno orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal no 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Uiraúna - PB, 13 de 
Agosto de 2019. Pregoeira Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de agosto de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 14 de agosto de 2019  28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 27 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO URNAS FUNERARIAS E SERVIÇOS FUNERÁRIOS 
DESTINADOS A ATENDER AS SOLICITAÇÕES DA SECRETARIA DE CIDADANIA E PROMOÇÃO 
SOCIAL DO MUNICÍPIO DE UIRAÚNA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@
uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 13 de Agosto de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:30 horas do dia 26 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS E 
EXAMES ESPECIALIZADOS DESTINADOS AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: 
http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 13 de Agosto de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 133/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 27/08/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS E 
NÃO PERECÍVEIS, DESTINADO A  SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO - SEG.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00829-2
                                                                        João Pessoa, 13 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 154/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 28/08/2019, às 13:30h (treze horas e 
trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS destinado ao Complexo 
de Pediatria Arlinda Marques - CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00839-1
João Pessoa, 13 de agosto de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 125/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/08/2019, às 13h30min. 
(treze horas e trinta minutos) para:

AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS AUDIOVISUAL-PROJETOR MULTIMÍDIA E TELA DE 
PROJEÇÃO, destinado ao CENTRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO CÂNCER - CEDC, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00813-4
João Pessoa, 13 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00823-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 06 de setembro de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará 
a LICITAÇÃO Nº. 023/2019. Objeto: Contratação de empresa para prestação de Serviços de Acom-
panhamento Topográfico e Controle Tecnológico para Obras do Sistema de Abastecimento de Água 
da cidade de João Pessoa – R1, R2, R6 e R11, no estado da Paraíba – TC 0350808-53. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00826-7
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 26 de agosto  de 2019, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 033/2019. Objeto: Aquisição de Materiais de Ferro para a Obra de Reforço do Sistema 
de Abastecimento de Água da Cidade de João Pessoa – R1, R2, R6 e R11, no estado da Paraí-
ba – TC 0350808-53. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. 
Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Rosa de Fátima Moreira de Menezes

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00820-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 26 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 034/2019. Objeto: Aquisição de Válvulas, Ventosas e Registros para a Obra de Reforço 
do Sistema de Abastecimento de Água da cidade de João Pessoa – R1, R2, R6 e R11, no estado da 
Paraíba – TC 0350808-53. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a 
Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Rosa de Fátima Moreira de Menezes

Pregoeiro(a)

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença Instalação nº 1676/2019 em João Pessoa, 31 de julho de 

2019 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Passagem Molhada no Rio Paraíba, Rodovia PB-200, 
Congo/Coxixola Na (o) – RODOVIA PB-200, CONGO/COXIXOLA. Município: - UF: PB. Processo: 
2018-007953/TEC/LI-6438.

 MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

O Pregoeiro Oficial do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna público 
para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  Procurador-
-Geral de Justiça, Dr. Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, com fulcro no que dispõe o art. 
4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, na modalidade de 
Pregão Presencial n. 015/2019, tipo Menor Preço para o Lote Ofertado,  com registro neste órgão 
sob o  n. Processo MP Virtual 001.2019.005369,   tendo como objeto a contratação de pessoa(s) 
jurídica(s) do ramo pertinente para execução de serviço especializado em vigilância armada nas 
cidades  constantes no Termo de Referência do Edital, no Estado da Paraíba, destinada a atender 
as necessidades do Ministério Público do Estado da Paraíba. Foi declarada vencedora do certame 
a empresa, DIGNA SEGURANÇA PRIVADA LTDA-EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 25.320.846/0001-
30, no valor total anual de R$ 1.084.999,92.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 048/2019

REGISTRO Nº 19-00847-4
OBJETO: REFORMA DA PADARIA NOSSO PÃO - FUNDAC, EM JOÃO PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 30 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

Aviso de convocação ao retorno do trabalho
SENHORA:

JAQUELINE DE SOUSA BULCÃO
SOLUÇÕES SERVIÇOS DE TELEVISÃO (POWER PREMIUM) CONVOCAR A COLABARODA 

JAQUELINE  DE SOUSA BULCÃO PARA ASSUMIR SUA FUNÇÃO NA EMPRESA OU JUSTIFICAR 
SUAS FALTAS NA MESMA, NO PRAZP DE 72 HORAS, A CONTA DA PUBLICAÇÃO DESTE, SOB 
A PENA DE CARACTERIZAR O ABANDONO DE EMPREGO, NOS TERMOS DO ART. 482, I ,DA 
CONSOLIDAÇÃO DA LEI DO TRABALHO.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 1666/2019 em João Pessoa, 30 de julho de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Pavimentação asfaltica da Rodovia PB-160, trecho: Divisa PB-PE / 
Barra de São Miguel / Cabaceiras Na (o) – RODOVIA PB-160, TRECHO: DIVISA PB-PE / BARRA 
DE SÃO MIGUEL / CABACEIRAS. Município: - UF: PB. Processo: 2019-003215/TEC/LP-3235.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Operação nº 1667/2019 em João Pessoa, 30 de julho de 2019 – Prazo: 
1095 dias. Para a atividade de: Operação da Rodovia PB-079, trecho: Entroncamento BR-230 / 
Juarez Távora / Alagoa Grande Na (o) – RODOVIA PB-079, TRECHO: ENTRONCAMENTO BR-230 / 
JUAREZ TÁVORA / ALAGOA GRANDE. Município: - UF: PB. Processo: 2019-003217/TEC/LO-9164.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença Instalação nº 1675/2019 em João Pessoa, 31 de julho de 2019 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Passagem Molhada no Rio Paraíba, Rodovia PB-160/186, Barra de 
São Miguel / Cabaceiras Na (o) – RODOVIA PB-160/186, BARRA DE SÃO MIGUEL / CABACEIRAS. 
Município: - UF: PB. Processo: 2018-007952/TEC/LI-6437.

Sindicato dos Trabalhadores na Indústria da Purificação e Distribuição 
de Água e em Serviços de Esgotos do Estado da Paraíba

MT 307.481/75 – CGC nº 09.283.128/0001-84
RESULTADO DAS ELEIÇÕES DO SINDIÁGUA-PB PARA O QUADRIÊNIO 2019/2023

A JUNTA/COMISSÃO ELEITORAL, cumprindo o que dispõe o Art. 88º - A Comissão Eleitoral 
dentro de 30 (trinta) dias da realização das eleições, publicará o resultado da eleição – do estatuto 
social dessa entidade de classe, torna público o resultado das eleições para a diretoria executiva, 
conselho fiscal, delegados representantes junto à federação, diretoria distrital e delegados (as) 
sindicais da Entidade supra, realizada no dia 31 de julho de 2019, tendo sido eleita a CHAPA ÚNICA 
– UNIDADE, EXPERIÊNCIA, COMPETÊNCIA E LUTA cujos membros com suas respectivas funções 
para administração e representação são: Diretoria Executiva – efetivos: Presidente: José Reno de 
Sousa, Vice-presidente: Geraldo Quirino da Costa, Secretária Geral: Maria Alzira dos Santos, 1o. 
Secretário: William Carlos Dantas dos Santos, 2o. Secretário: Zioelton Maia Linhares, 1o. Diretor 
Financeiro: Domingos Sávio Querino de Albuquerque, 2o. Diretor Financeiro Adjunto: Antonio Gomes 
Casé, Diretor de Comunicação e Mobilização: Petrônio Pereira da Silva, e Diretor de Formação: 
Netovitch Maia Duarte; Diretoria Executiva – Suplentes: José Heládio Costa Dias, Rosa de Fátima 
Ferreira, Rosângela Pereira Ferreira, Joaquina Ferreira Neta, José Aderaldo de Sousa, Leandro 
Ferreira Alcântara, Expedito Alves Bezerra, Miguel Ângelo Ferreira da Costa, e Dimas de Assis de 
Albuquerque Teixeira; Conselho Fiscal – efetivos: Terezinha Nogueira Martins, Walter Vieira Nóbrega, 
Helen Maria Teixeira Coelho; Conselho Fiscal – suplentes: Manoel Quirino Filho, Manoel José da 
Silva, e José Francisco Dias; Delegados Representantes Junto a Federação – efetivos: Petrônio 
Wanderley de Oliveira Lima e Aderilton Batista; Delegados Representantes Junto a Federação – 
suplentes: Clodoaldo Fernando Correia Lima e Pedro Monteval de Brito Filho; Diretoria Distrital 
– efetivos: Central: Delano Freire Galvão, Diogo Velho: Ricardo Venâncio da Silva, Litoral (Marés): 
Luis Pereira do Nascimento, José Américo: Ademildo Luiz de Aguiar Andrade e Mangabeira: Nilton 
da Silva; Diretoria Distrital – suplentes: Central: Valdir Rangel Marques, Diogo Velho: Carlos Alberto 
de Menezes, Litoral (Marés): Odenilson Rodrigues Ferreira, José Américo: Evandro Galdino Moreira, 
e Mangabeira: Antônio Carlos da Silva; como também foram eleitos os seguintes delegados (as) 
sindicais de base: Agência Central: José Francisco de Fonte, Francisco de Assis Filho, Lenira Vieira 
da Silva, Liana Maria Bezerra Marques, Sebastião Gonçalves Madruga, Marconi da Silva Santos e 
Guilherme Monteiro Guedes; Marés: Caio Cesar de Araújo Januário, Severino Lemos Dias, Jânio 
Cidalino de Almeida, Humberto Rosendo dos Anjos, Gutemberg Martins da Silva, Laci Norberto 
da Silva, José Abreu de Santana, e Maria Lucila Lima Galdino; José Américo: Evanildo Mesquita 
Marinho e Wanderlei Ferreira Nunes; Diogo Velho: Luiz Pequeno da Silva Filho, José Humberto 
Rodrigues de Oliveira, Severino Pontes de Moraes, Renaldo Barbosa de Albuquerque, Cristina Dias 
de Pontes Pinheiro, Antônio Emilio da Silva, e Jurandir do Nascimento; Mangabeira – Foi eleito 
Severino Ramos Pereira da Silva; Operadores: Wilson Gonçalves de Oliveira Neto, Held Vieira do 
Nascimento e Isnael Xavier de Araújo.

 Edivan Silva, José Noberto de S. Cunha Lima Paulo Roberto Guimarães  Ferreira
 Presidente  Membro Membro

                   Antônio Dionisio da Silva  Geraldo dos Santos
                                 Membro                    Membro

EDITAL 
O Presidente do Sindicato dos Guardas Municipais do Estado da Paraíba – SINDGM/PB, 

CNPJ: 07.883.263/0001-35, a tendendo o Artigo 23°, l. convoca os Guardas  Municipais de João 
Pessoa  para  Assembleia Geral,  no dia 14/08/19 as 15 horas, na rua General Osorio n°90 centro, 
pauta: 1. Aprovar um dia de paralização para data de 21/08/19, e outros assuntos de interesse da 
categoria. Justificativa: Após varias conversas e reuniões com o poder Executivo e Legislativo de 
João Pessoa, não teve resposta  para resolver os nossos problemas, sentimos a necessidade de 
mobilização da categoria. 

João Pessoa, 13 de agosto de 2019

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00848-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 05 de setembro de 2019, às 09h:00min (horário local), reali-
zará a LICITAÇÃO Nº. 022/2019. Objeto: Contratação de empresa para execução das Obras do 
Sistema de Abastecimento de Água da cidade de João Pessoa – R1, R2, R6 e R11, no estado da 
Paraíba – TC 0350808-53. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. 
Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00831-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 09 de setembro de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará 
a LICITAÇÃO Nº. 021/2019. Objeto: Execução da Obra de Conclusão do Sistema de Abastecimento 
de Água, da cidade de Riacho dos Cavalos, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter infor-
mações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.
br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de agosto de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 122/2019
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/08/2019 às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE LABORATÓRIO ESPECIALIZADO EM ANÁLISES CLÍNICAS, destinado à 
HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - PB conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00841-5
João Pessoa, 13 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - ultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

